
ТЕХНОЛОГИИ Водители, 
покупая новые 
антирадары, рискуют 
здоровьем и свободой 

Гаджет 
указывает 
на решетку

Владимир Баршев

На различных сайтах стали активно предлагать новые 
устройства — совсем дешево, — которые якобы позво-
лят скрыть автомобиль от камер фотовидеофиксации. 
По обещаниям торговцев, эти устройства достаточно 
воткнуть в прикуриватель, чтобы автомобиль стал не-
видим для камер. Однако использование таких 
устройств может довести «счастливого» их обладателя 
до тюрьмы или больничной койки.  

Практические тесты этих уникальных гаджетов 
провели программа «Главная дорога» на НТВ и канал 
«М24». Было закуплено несколько таких устройств. 
Они отличаются по цене. Чем больше в гаджете антенн, 
тем он дороже. Зато, как обещают продавцы, чем боль-
ше антенн, тем большую скрытность они обеспечива-
ют автомобилю. 

Надо сказать, что испытания на практике 
этих устройств не выдержали никакой критики.

ЖИЛЬЕ Кредиты 
на деревянные дома 
подешевеют

Постучи 
по дереву 

Екатерина Ясакова 

Минпромторг предлагает субсидировать банкам поло-
вину первоначального взноса по кредиту на покупку 
деревянного дома, рассказал «Российской газете» за-
меститель главы ведомства Виктор Евтухов. 

Эти и другие изменения, говорит замминистра,  по-
зволят заинтересовать большее количество банков, 
участвующих в программе. У россиян же устойчиво 
высокий интерес к современным и экологичным дере-
вянным домам. Но пока и они особо не спешат. Хотя 
еще в прошлом году было принято специальное поста-
новление правительства, по которому банкам субси-
дируют часть процентной ставки по кредитам, выдан-
ным гражданам на приобретение деревянных домов 
заводского изготовления. 

В 2018 году на эти цели было заложено 200 миллио-
нов рублей. Но за первые семь  месяцев были предо-
ставлены субсидии на деревянное строительство лишь 
по 14 таким кредитным договорам. «Главная причина, 
почему банки неохотно выдавали в 2018 году на дере-
вянное строительство кредиты со скидками, в 
том, что первоначальный срок субсидирова-
ния был установлен короткий — до 2019 года. 

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, что делать, 
если судебное решение 
не исполняется

Пристав пишет, 
деньги бегут

Наталья Козлова

Очень полезное и своевременное решение вынесла Су-
дебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда РФ, когда отменила вердикт коллег по жалобе гра-
жданина на бездействие судебного пристава. Местные 
суды отказали человеку в иске к Федеральной службе 
судебных приставов, когда тот пожаловался на неже-
лание пристава забрать деньги у должника. 

В результате должник успел снять всю наличность 
со своих счетов,  а гражданину служба судебных при-
ставов вернула неисполненное решение суда, дело о 
взыскании признала неисполнимым, производство 
просто закрыла и сдала папку в архив.

Верховный суд встал на сторону гражданина и разъ-
яснил, кто и как отвечает за бездействие приставов. 

Важность подобного разъяснения самых квалифи-
цированных судей страны в том, что ситуация с взы-
сканием долгов приставами нередко бывает очень про-
блемной. И каждый, кто сталкивался с взысканием, 
прекрасно понимает: победа в суде, это еще не победа. 
Из-за нежелания пристава исполнять свои служебные 
обязанности выигрыш гражданина в суде может так и 
остаться на бумаге. Что, собственно, и произошло в на-
шем случае.История началась с того, что в суд  гражда-
нин принес иск к службе приставов. В суде истец рас-
сказал, что у него была тяжба с фирмой пла-
стиковых окон, которая не выполнила дого-
ворных обязательств и клиент пострадал. 

Сборная Бразилии 
на легендарном стадионе 
«Маракана» феерично 
выиграла Кубок Америки 
— уже в девятый раз!

МНЕНИЕ Вячеслав Володин о том, почему миру необходимо 
развитие парламентаризма и о пяти задачах 
межпарламентского диалога

Право на голос

Светлана Сибина, 
«Российская газета», Омск

М
еждународный проект 
приурочен к 200-летию 
открытия Антарктиды. 

И состоялся благодаря прези-
дентскому гранту. Уникальная 
экспедиция проходит под фла-
гом «Российской газеты». Наши 
читатели первыми узнают о са-
мых ярких моментах уникаль-
ного путешествия.

«Сибирь» пройдет по Ирты-
шу, Оби и Обской губе, затем 
по западной части Северного 
морского пути и через Бело-
морско-Балтийский канал 
прибудет в Санкт-Петербург. 
Яхта направилась к берегам бе-
лого континента, чтобы в точ-
ности повторить путь отваж-
ных русских мореплавателей. 

Два века назад военные па-
русники под командованием 
Фаддея Беллинсгаузена и Ми-

хаила Лазарева отшвартова-
лись от пирса Санкт-Петербур-
га и взяли курс к неведомым 
берегам. Достигли цели и нане-
сли на карту новый континент 
— Антарктиду. Теперь истори-
ческий маршрут пройдут наши 
современники. 

Флаг России на станции Бел-
линсгаузена они водрузят, как 
это было тогда — 28 января. 
Правда, уже 2020 года. «Си-
бирь» идет таким курсом впер-
вые, но уже имеет опыт кругос-
ветных путешествий и походов 
по северным морям. 

— Яхта полностью готова к 
походу, — сообщил «РГ» капи-
тан Сергей Щербаков. — Путе-
шествие продлится 15 меся-
цев, будет непростым. Но я 
счастлив, что это произойдет.

Экипаж состоит из шести че-
ловек. Четверо будут находить-
ся на судне бессменно. Осталь-
ные — по очереди. Всего о своем 

желании участвовать в кругос-
ветке заявили 120 человек, из 
них отобрали 25 — из разных го-
родов России, в том числе две 

семейные пары, а также жен-
щину-хирурга, кото-
рые имеют большой 
опыт путешествий. 

Вячеслав Володин, 
председатель 
Государственной Думы

П
арламент — один из 
старейших поли-
тических институ-
тов в мире. Сегод-
ня именно парла-
менты принимают 
на себя ответст-
венность за прео-
бразования, необ-

ходимые для будущего. Здесь 
нет никакого парадокса, пар-
ламент обеспечивает меха-
низм публичного диалога и де-
мократического представи-
тельства интересов, верховен-

ства права и защиты прав гра-
ждан. 

Именно эти принципы ста-
новятся сегодня все более во-
стребованными, в том числе и 
в международной политике. И 
именно они объединяют сегод-

ня все больше и больше людей 
во многих странах, готовых 
совместно работать, действо-
вать для достижения общих це-
лей развития.

Мы убедились в этом в ходе 
завершившегося на днях в Мо-

скве Международного форума 
«Развитие парламентаризма», 
который объединил парламен-
тариев и экспертов из 132 го-
сударств мира, в том числе 41 
спикера и 31 вице-спикера на-
циональных парламентов, 
представителей 12 междуна-
родных парламентских орга-
низаций, в общей сложности — 
850 парламентариев и экспер-
тов из всех регионов мира. 

Это уже второй форум, про-
водимый по инициативе Госу-
дарственной Думы. Формат 
оказался востребованным, 
вызвал большую заинтересо-
ванность со стороны зарубеж-
ных коллег. За прошедший год 

число участников на уровне 
глав парламентов выросло 
вдвое. И если ранее еще могли 
возникать вопросы, насколько 
вообще может быть интересна 
тема развития парламентариз-
ма, то сегодня ответ более чем 
очевиден. 

Расширение  межпарла-
ментского диалога в современ-
ном мире необходимо и в его 
развитии перед нами 
с т о я т  с о в е р ш е н н о 
конкретные задачи.

ЭКСПЕДИЦИЯ Яхта «Сибирь» отправилась в кругосветку 
по маршруту Беллинсгаузена под флагом «РГ»

200 лет спустя
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ФУТБОЛ

Вячеслав Володин: Конкретная 
задача законодателей — герметично 
закрыть «лазейки» в правовом регу-
лировании разных стран, которыми 
пользуются террористы.

А К Ц Е Н Т

Парламент обеспечивает механизм 
публичного диалога и демократического 
представительства интересов, верховен-
ства права и защиты прав граждан

Австралийский доллар 44,6578
Азербайджанский манат 37,6480
Армянский драм** 13,4040
Белорусский рубль 31,1075
Болгарский лев 36,6794
Бразильский реал 16,7107

Венгерский форинт** 22,1087
Вон Республики Корея*** 54,1234
Гонконгский доллар* 81,9055
Датская крона* 96,1375
Доллар США 63,8699
Евро 71,7067

Индийская рупия** 92,9206
Казахстанский тенге** 16,6230
Канадский доллар 48,8788
Киргизский сом** 91,5697
Китайский юань* 92,8355
Молдавский лей* 35,7314

Новый туркменский манат 18,2746
Норвежская крона* 74,2173
Польский злотый 16,8830
Румынский лей 15,1945
СДР 88,3883
Сингапурский доллар 46,9804

Таджикский сомони* 67,7305
Турецкая лира 11,1312
Узбекский сум**** 74,5078
Украинская гривна* 24,9514
Фунт стерлингов   80,0609
Чешская крона* 28,1514

Шведская крона* 67,7485
Швейцарский франк 64,4760
Южноафриканский рэнд* 45,0295
Японская иена** 58,9505

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 09.07.19

Юнус-Бек Евкуров, 
бывший глава Ингушетии, 
назначен 
 заместителем 
министра обороны

Спрос на авиатопливо 
в России будет 
расти, а цены 
на авиабилеты — 
нет

Бесплатное такси 
для людей 
с  ограниченными 
 возможностями 
 появилось в Казани

Лев Лещенко 
стал продюсером 
нового  российского 
мюзикла 
«Первая любовь»
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Представитель сибирского филиала Елена Клепова передала флаг «РГ» 
в надежные руки капитана Сергея Щербакова.

R
E

U
T

E
R

S

С
В

Е
Т

Л
А

Н
А

 С
И

Б
И

Н
А

Ф
О

Т
О

-С
Л

У
Ж

Б
А

 Г
О

С
У

Д
А

Р
С

Т
В

Е
Н

Н
О

Й
 Д

У
М

Ы
 Р

Ф



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
9 июля 2019
вторник № 147 (7905)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

КАДРЫ Юнус-Бек Евкуров 
назначен заместителем 
министра обороны

Вернулся 
в армию

Иван Петров

Бывший глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров назначен 
на пост заместителя министра обороны. Соответству-
ющий указ президента России Владимира Путина вче-
ра был опубликован на официальном интернет-порта-
ле правовой информации. Согласно тому же указу Ев-
курову присвоено звание генерал-лейтенанта (ранее 
был генерал-майором).

После нового назначения у главы минобороны Сер-
гея Шойгу стало 12 заместителей, из них два первых 
зама — начальник Генштаба Валерий Герасимов и Рус-
лан Цаликов. Какие именно полномочия будут у ново-
го заместителя, пока неясно. Информация о Евкурове 
пока не появилась в разделе «руководство» на сайте 
военного ведомства. 

55-летний Юнус-Бек Евкуров — кадровый военный 
и Герой России, служил на командных должностях в 
ВДВ, участвовал в антитеррористических операциях 
на Северном Кавказе и находился в составе российско-
го контингента в Боснии и Герцеговине. Известен как 
один из командующих операцией в июне 1999 года по 
установлению контроля над аэропортом Слатина, ко-
торая вошла в историю как «бросок на Приштину». 

ПАРЛАМЕНТ Омбудсмен 
рассказала депутатам 
о жалобах россиян

Срез 
настроений

Татьяна Замахина

Уполномоченный по правам человека в РФ Татьяна 
Москалькова встретилась с депутатами фракции «Еди-
ная Россия» перед своим отчетом в Госдуме и рассказа-
ла, на что чаще всего жалуются россияне в своих обра-
щениях. С отчетом в ГД омбудсмен выступит 17 июля. 

Наибольшее количество обращений поступает от 
участников уголовных процессов. «Больше всего люди 
жалуются на необоснованные постановления об отка-
зе в возбуждении уголовного дела», — констатировала 
омбудсмен. Если выносятся такие постановления, то 
впоследствии нельзя, к примеру, получить возмеще-
ние вреда. Москалькова предложила депутатам со-
здать рабочую группу, которая займется совершенст-
вованием законодательства в этой сфере.

На втором месте по числу обращений — жалобы на 
нарушения содержания под стражей в учреждениях 
уголовно-исполнительной системы, в том числе на же-
стокость, неподобающие условия. Часто люди обраща-
ются по социальным вопросам: ЖКХ, получение соци-
ального жилья, пенсионные и трудовые права.

Обращения к уполномоченному — своего рода инди-
катор, который показывает, какие проблемы волнуют 
граждан больше всего, отметил первый зампред Коми-
тета Госдумы по развитию гражданского общества, во-
просам общественных и религиозных объединений 
Дмитрий Вяткин. Он сделал вывод, что традиционный 
вопрос о нарушениях политических прав и свобод ото-
шел на второй план. Его доля в обращениях оказалась 
совсем незначительной. 

РЕГИОН Валентина 
Матвиенко оценила 
развитие Ставрополья

Русский Баден

Галина Мисливская, Ставрополь

Спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко в 
ходе рабочей поездки в Ставрополь высоко оценила 
состояние краевого центра и поставила ряд задач по 
развитию инфраструктуры и производства в регионе.

«Это один из немногих, может быть, единственный 
регион, где не была снесена ни одна поликлиника, ни 
одна больница, все сохранено. Более того, построено 
порядка 165 новых объектов здравоохранения», — ска-
зала спикер. В качестве позитивной тенденции она так-
же отметила активное строительство школ, детских са-
дов, а также новых жилых районов с обязательной не-
обходимой инфраструктурой. «Это правильная поли-
тика и губернатора, и команды губернатора», — отме-
тила она.

В ходе совещания с участием полпреда президента 
РФ в СКФО Александра Матовникова и главы региона 
Владимира Владимирова она также обозначила ряд за-
дач, связанных с реализацией национальных проектов. 
В частности — по улучшению качества медицинского 
обслуживания и повышению рождаемости. По словам 
спикера, Ставрополье — единственный субъект в феде-
ральном округе, где население не растет, а уменьшает-
ся. Матвиенко предложила подумать о возобновлении 
выплаты регионального маткапитала, которые пре-
кратились в 2016 году. 

Отдельное внимание глава Совфеда уделила разви-
тию инфраструктуры Кавминвод. С прошлого года там 
взимается курортный сбор, что принесло 185 млн ру-
блей дополнительных поступлений в краевой бюджет 
на развитие курортов. Матвиенко призвала тщательно 
следить за целевым использованием этих средств. Она 
уверена, что общими усилиями региона и федерально-
го центра можно существенно повысить престиж став-
ропольских курортов. Что касается Кисловодска, то 
для него создана специальная программа под патрона-
том Совета Федерации. «До 2030 года на комплексное 
развитие Кисловодска будут направлены большие 
средства, их надо расходовать так, чтобы наш Кисло-
водск ничем не уступал ни Карловым Варам, ни Баден-
Бадену», — заявила Матвиенко. «Конечно же главное 
богатство Ставрополья, которое ценнее нефти и газа — 
это минеральные источники», — считает Валентина 
Матвиенко. 

Ряд задач, поставленных ею, касался нацпроектов, в 
частности — строительства жилья. Если в самом Став-
рополе темпы строительства высокие, то в целом по 
краю цифры пока оставляют желать лучшего — 0,3 кв. м 
на человека при целевом показателе 1 кв. м на челове-
ка в год. «Надо сделать полную ревизию пустующих зе-
мель, подумать, какие условия надо создавать для бо-
лее активного строительства жилья, что у нас с газом, 
электричеством и качеством дорог», — сказала она. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимиру Путину доложили о социально-экономической 
ситуации в Дагестане

Миллиарды людям
Кира Латухина

П
резидент выслушал 
доклад главы Дагес-
тана о том, что сде-
лано в регионе. Вла-
димир Васильев 
рассказал, как уда-
лось сэкономить 
миллиарды — чтобы 
построить школы, 

закупить автобусы и машины 
«скорой», предоставить жилье 
инвалидам, улучшить дороги и 
так далее.

«Как республика, Владимир 
Абдуалиевич?» — спросил Вла-
димир Путин. «Хочу отчитаться 
немножко по вашим поручени-
ям, — начал Васильев. — Когда вы 
меня напутствовали, вы сказа-
ли, чтобы те средства, которые 
идут из бюджета, пришли к лю-
дям и чтобы, как вы не раз под-
черкивали, мы оценивали не по 
показателям, а по тому, что ме-
няется для рядового жителя Да-
гестана». В республике начали с 
того, что составили рабочие 
планы со всеми направлениями 
социального и экономического 
развития. «В результате мы по-
лучили что? Вот, допустим, мы 
по ФОМС увеличили на 37 ты-
сяч 700 рабочие места за 2018 
год, то есть из тени вывели. Это 
нам дало хорошую эконо-
мию», — заметил докладчик. С 
2018 года прекращены выплаты 
6000 гражданам, не подтвер-
дившим инвалидность. «Пере-
считана стоимость объектов до-
рожного строительства, 2,4 
миллиарда. Мы просто приме-
нили российский подход по нор-
мативам, а не отдельный, инди-
видуальный. Кстати, это на ка-
честве не сказалось», — добавил 
глава республики.

«Потом посмотрели школы, 
другие объекты, тоже сэконо-
мили два миллиарда. Провели 
работу по потребителям газа 
сейчас: 0,7 миллиарда эконо-
мия будет. Экономия на госза-
купках — около 0,8 миллиарда. И 
всего, таким образом, мы полу-
чили семь с лишним миллиар-
дов дополнительно в бюджет», — 
отчитался глава региона.

«Вот из этих средств — как 
раз, чтобы это людям пошло, — 
мы сделали следующее: мы в 
этом году выделяем средства на 

95 школьных автобусов, покупа-
ем 108 автомобилей «скорой по-
мощи», 50 флюорографических 
аппаратов. Продолжаем работу 
по проекту «100 школ», который 
в прошлом, 2018 году сделали, и 
не сто, а 117 школ. Сегодня мы 
надеемся сделать 200», — сооб-
щил Васильев. «Ценность этого 
проекта в том, что на два милли-
она, которые мы из бюджета вы-
деляем на каждую школу, люди 
еще привносят — бизнес, мест-
ная администрация и просто 
граждане», — добавил он.

«В 4,7 раза увеличили финан-
сирование лекарственного 
обеспечения. 780 миллионов 
всего будет выделено на это, — 
продолжил докладчик. — На 
обеспечение жильем инвалидов 

первой категории и семей с 
детьми-инвалидами — самая не-
защищенная часть у нас, к сожа-
лению, — с момента введения 
этого закона в действие ни од-
ной квартиры не выдавалось, 
мы сейчас планируем выдать 
около 300 квартир». Также впер-
вые удалось выделить 771 мил-
лион на местные дороги.

«Профинансировали строи-
тельство социально-инженер-
ной инфраструктуры практиче-
ски на 18 миллиардов», — заме-
тил Васильев. «Мы те средства, 
которые собрали, и нам помо-
гли, кстати, спасибо большое, из 
федерального бюджета, мы по 
сравнению с 2018 годом в 2019-
м почти в пять раз увеличили 
нашу программу», — сказал он.

«Мы возобновили строитель-
ство 60 объектов, 37 из которых 
более пяти лет были приостанов-
лены... Это все были социальные 
объекты, и, как только мы их ста-
ли делать, нам даже главы стали 
говорить: мы теперь хоть можем 
людям в глаза смотреть», — сооб-
щил докладчик. «Выделили сред-
ства в том числе и на водоснаб-
жение — 1 миллиард 700 миллио-
нов — впервые. У нас большая 
проблема с качеством воды, от-
равления происходят, к сожале-
нию. Мы надеемся, что около 500 
тысяч человек в результате по-
чувствуют качественное улуч-
шение», — заключил он. И еще на-
чали выделять средства — 250 
миллионов — на газификацию на-
селенных пунктов. 

Владимир Васильев рассказал главе государства, как в республике удалось сэкономить миллиарды. 

 АВИАПЕРЕЛЕТЫ В ГРУЗИЮ ВРЕМЕННО ПРЕКРАЩЕНЫ

С 8 июля вступил в силу указ президента России Владимира Путина, ко-

торый временно запрещает прямое авиасообщение между Россией и 

Грузией.

Как подчеркивается в документе, запрет введен в целях обеспечения на-

циональной безопасности и защиты граждан Российской Федерации 

«от преступных и иных противоправных действий». Напомним, что за-

прет стал реакцией российской стороны на антироссийские выступле-

ния, организованные грузинской оппозицией 20 июня. 

Туроператорам и турагентам на время действия запрета рекомендовано 

воздерживаться от реализации турпродуктов, а правительству России 

поручено принять меры по обеспечению возвращения россиян, вре-

менно находящихся на территории Грузии, на Родину. По данным мин-

транса, таких примерно 4,5 тысячи человек. Для возвращения их на Ро-

дину минтранс выделил дополнительные средства. А все организован-

ные туристы с датой обратного вылета из Грузии до 8 июля, по информа-

ции Ростуризма, уже вернулись в Россию. Те, кто планировали посетить 

Грузию, переоформили туры на Турцию, Кипр, Черногорию, Италию, Ис-

панию, скандинавские страны. 

Подготовила Ольга Игнатова 

РЕЗОНАНС В Госдуме подняли 
вопрос об ограничениях 
для Грузии

Боржоми на вынос

Татьяна Замахина

Сегодня Госдума на пленарном 
заседании намерена обратиться 
к правительству с просьбой за-
претить поставки в РФ вина и 
воды из Грузии, а также денеж-
ные переводы в республику.

Совет Госдумы единогласно 
принял решение подготовить за-
явление на эту тему, сообщил 
журналистам Вячеслав Володин. 
«Мы считаем недопустимыми 
оскорбления в адрес нашей стра-
ны, угрозы в адрес наших гра-
ждан, оскорбления нашего пре-
зидента», — подчеркнул он. Воз-
мущение политиков вызвали вы-
сказывания телеведущего гру-
зинского оппозиционного кана-
ла «Рустави-2» в адрес руковод-
ства России. Как считают в Госду-
ме, это стало звеном одной цепи 
с провокацией против россий-
ской делегации на сессии Меж-
парламентской ассамблеи пра-
вославия в Грузии.

Допустившего оскорбления 
журналиста надо привлечь к от-
ветственности — в этом также со-
шлись члены Совета ГД. Для это-
го предстоит добиться его экс-
традиции в Россию. Что касается 
мер реагирования на ситуацию в 
Грузии, то причина этого предло-
жения далеко не только в «хам-
ском поведении» журналиста. 
«Мы видим, что по-прежнему в 
Грузии присутствуют русофоб-
ские настроения, это подвергает 

опасности граждан России, — по-
яснил глава фракции «Единая 
Россия», вице-спикер ГД Сергей 
Неверов. — Мы видим, как разные 
бесчинствующие элементы на-
падают на наших туристов». Чле-
ны Совета сочли идею «едино-
россов» адекватной мерой и со-
гласились, что необходимо доба-
вить к уже реализованному за-
прету авиасообщения новые ог-
раничения. Если предложения 
Госдумы будут приняты, Грузии 
грозят серьезные потери. Как на-
помнил Володин, по денежным 
переводам в эту страну Россия 
занимает первое место, за прош-
лый год в республику было от-
правлено 641 млн долларов. Если 
же суммировать доходы Грузии 
от продажи в России вина, мине-
ральной воды, а также от пребы-
вания российских туристов, то 
последствия будут более чем 
ощутимые. Ведь речь идет о по-
рядка 10 процентах от ВВП стра-
ны. Отметим, что Грузия в прош-
лом году занимала первое место 
по поставкам в Россию мине-
ральной воды и третье место — по 
ввозу виноградных вин, следует 
из данных Федеральной тамо-
женной службы РФ.

В кабмине рассмотрят обра-
щение депутатов, о чем журна-
листам сообщил пресс-секре-
тарь премьер-министра Олег 
Осипов. 

Продолжение темы — на с. 6

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев даст регионам поручения 
по диспансеризации населения

Подготовка к осмотру
Владимир Кузьмин

В
сероссийская диспансери-
зация взрослого населе-
ния должна улучшить де-

мографию в стране и предупре-
дить опасные болезни, рассчи-
тывает премьер-министр Дмит-
рий Медведев. В 2019 году меди-
цинские осмотры должны прой-
ти 62 миллиона россиян.

На прошлой неделе глава 
правительства подписал распо-
ряжение о проведении в 2019—
2020 году масштабной диспан-
серизации. Ответственными за 
организацию всех процедур на-
значены власти в регионах. Вче-
ра на совещании со своими за-
местителями премьер распоря-
дился подготовить проект пору-
чений субъектам Федерации по 
организации диспансеризации. 
«Его нужно незамедлительно 
довести до сведения всех выс-
ших должностных лиц в регио-
нах», — указал он.

— Главная задача — предупре-
дить заболевания и их разви-
тие, — заявил Медведев. — При-
чем это касается не только са-
мых опасных — я имею в виду он-
кологию и сердечно-сосудистые 
заболевания, — но и вообще лю-

бых. Чтобы была возможность 
вовремя вмешаться, когда ме-
дицина или даже простое изме-
нение образа жизни могут по-
мочь. Мы хотим, чтобы каждый 
человек внимательно следил за 
своим здоровьем.

В этому году количество гра-
ждан, которые пройдут диспан-
серизацию и профосмотры, вы-
растет в несколько раз. Если го-
дом ранее процедуры прошли 
21 миллион человек, то теперь 
планируется 62 миллиона.

Вице-премьер Татьяна Голи-
кова рассказал о проблемах, ко-
торые еще предстоит решить 
для повышения качества ди-
спансеризации. Люди, подчер-
кнула она, часто высказывают 
нарекания на порядок проведе-
ния осмотров. Для улучшения 
ситуация, в частности, прави-
тельство внесло изменения в 

программу государственных га-
рантий бесплатного оказания 
медицинской помощи, чтобы 
увеличить тариф на проведение 
диспансеризации для включе-
ния в нее необходимых исследо-
ваний, для граждан старше 40 
лет диспансеризацию сделали 
ежегодной.

Однако, признала зампред 
правительства, регионам нуж-
но дать дополнительные пору-
чения, чтобы диспансеризация 
проходила на хорошем уровне. 
Так, Оренбургская область, Се-
вастополь и Чукотка пока не ут-
вердили перечень медицинских 
организаций, на базе которых 
должна проходить всеобщая ди-
спансеризация. «В 16 регионах 
поиск перечня медицинских ор-
ганизаций в доступной инфор-
мационной системе затруднен — 
нужно очень серьезно поко-

паться, чтобы найти, в каких же 
именно медицинских организа-
циях будет проводиться диспан-
серизация», — рассказала Голи-
кова.

Вторая проблема — нехватка 
специалистов в поликлиниках в 
те дни и часы, когда проводится 
диспансеризация. «Проведение 
диспансеризации и профосмо-
тров должно осуществляться в 
вечерние часы и в субботу, — 
считает вице-премьер. — Только 
14 регионов страны утвердили 
и разместили на сайтах соответ-
ствующие графики работы ме-
дицинских организаций». И она 
не готова верить всем ссылкам 
на дефицит специалистов для 
проведения полноценной ди-
спансеризации в одном учре-
ждении: есть случаи, когда вра-
чи в поликлиниках есть, но ра-
ботают они только в первой по-
ловине дня и только по будням. 

«Можно привлекать врачей 
из стационарных учрежде-
ний, — уверена зампред прави-
тельства. — Сегодня в 58 регио-
нах профицит специалистов в 
стационарах три тысячи, поэ-
тому можно использовать их 
потенциал, в том числе и рабо-
тать вахтовым методом, как 
это и предусмотрено нацио-
нальным проектом «Здоровье». 
Было констатировано, что не 
все регионы пока к этому во-
просу ответственно подходят, 
наблюдается и формальный 
подход. «Мы должны обеспе-
чить удобное прохождение ди-
спансеризации в одном лечеб-
ном учреждении», — указала 
Татьяна Голикова.

Она также напомнила, что в 
рамках нацпроекта социаль-
ным службам выделяется 2,2 
млрд рублей на приобретение 
автомобилей, чтобы пожилых 
граждан из сел и поселков до-
ставлять для проведения ди-
спансеризации в города. «Это 
очень важно, — сказала Голико-
ва. — Но важно и осуществить 
стыковку между социальными 
и медицинскими службами, 
чтобы, если привезли гражда-
нина, ему не приходилось си-
деть в очереди, а он сразу полу-
чал медицинскую услугу». 

Главная задача диспансеризации, как заявил премьер, — не только выявить, но и предупредить заболевания 
и их развитие.

— Полный текст читайте на сайте
rg.ru/art/1714408

А
Л

Е
К

С
Е

Й
 Д

Р
У

Ж
И

Н
И

Н
 /

 П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 П

Р
Е

З
И

Д
Е

Н
Т

А
 Р

Ф
 /

 Т
А

С
С

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

А К Ц Е Н Т

В этом году профосмотры 
и диспансеризацию должны пройти 
62 миллиона человек

Официально

2020-Й ОБЪЯВЛЕН 
ГОДОМ ПАМЯТИ И СЛАВЫ
Президент РФ Владимир Путин подписал указ о проведении в России 

Года памяти и славы. «В целях сохранения исторической памяти и в оз-

наменование 75-летия Победы в Великой Отечественной войне 1941—

1945 годов постановляю провести в 2020 году в Российской Федера-

ции Год памяти и славы», — говорится в тексте указа. Организацию ме-

роприятий в рамках этого года президент возложил на Российский ор-

ганизационный комитет «Победа». Правительству поручено в месячный 

срок обеспечить разработку и утверждение плана основных мероприя-

тий по проведению Года памяти и славы. Органам исполнительной влас-

ти в регионах рекомендовано осуществлять необходимые мероприя-

тия в рамках его проведения. 
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В ОЖИДАНИИ ПРОЕКТА
Интервью Путина «Файнэншл таймс» наделало шума. 
Многие лидеры ЕС поспешили ему ответить, причем 
все внимание сосредоточено на словах о том, что «сов-
ременный либерализм себя исчерпал».

Хотя Путин «вложил персты в раны» современного 
евролиберализма, но, в сущности, ничего необычного 
он не сказал. В том и опасность его критики, что она — 
крайне распространена, просто на высоком политиче-
ском уровне выразила взгляды, популярные в ЕС, 
США. Об этом говорят и результаты всех выборов по-
следних лет — от избрания Трампа до успехов «новых 
правых» в ряде европейских стран.

На поверхности те же самые темы, упомянутые Пу-
тиным, — мигранты, «гомофилия», упадок религии, 
шире — отрыв элит от «народных масс», неравенство 
результатов глобализации для разных стран и разных 
групп общества в любой стране.

Кстати, не следует думать, что Россия — «особая». 
Нет, конечно, на то и глобализация, что проблемы об-
щие. Путин этого, кстати, и не скрывал.

И в России при-
мерно те же про-
блемы с мигранта-
ми. В России их в 
процентом отноше-
нии, наверное, не 
меньше, чем в ос-
новных странах ЕС. 
И дальше все ба-
нально: высокий 
криминал, скажем. 
Имеет место и размывание «титульной нации». 

У нас очень глубок разрыв элит с широкими масса-
ми и результаты глобализации распределены совер-
шенно неравномерно. Кто ближе к экспортно-импор-
тным  «краям» (ТЭК, металлургия, финансы, информа-
ционный бизнес) — тот в выигрыше, кто привык рабо-
тать «в середке» только на внутренний рынок (маши-
ностроение) — в трудном положении. В США «ржавый 
пояс», у нас масса депрессивных регионов, городов… 
И как радикально изменить эту ситуацию, никто тол-
ком ни в одной стране не знает.

Есть у нас и общие с Западом «социальные скрепы». 
Например, при всем разрыве элит и масс нет сословно-
го общества, дворян и «простолюдинов». Прямо нао-
борот:  любые попытки создания де-факто сословных 
перегородок категорически ОТТОРГАЮТСЯ общест-
вом, все разговоры о «дворянах и простолюдинах» — 
гиперболы, саркастические метафоры с целью выя-
вить-разоблачить элементы псевдосословного обще-
ства как нечто «постыдное», несправедливое, оскор-
бительное, абсолютно нелегитимное — морально и 
юридически. В этом и проявляется глубина и органич-
ность «ЛИБЕРАЛЬНЫХ СКРЕП».

Так в чем же тогда КРИЗИС современного либера-
лизма — или «кризиса» нет, просто распиарены неиз-
бежные «болезни роста»?

 Вопрос не для газетной статьи. Попытаюсь кон-
спективно выразить свое мнение.

Кризис сейчас — ЕСТЬ. И он именно в том, что НЕТ 
РОСТА либерализма, либеральной идеологии, по сути 
дела, НЕПОНЯТНО, КУДА ДАЛЬШЕ РАСТИ.

Либерализм начался как революционное течение в 
идеологии, направленное против феодализма. Его ро-
ждение стало одной из трех граней Нового Времени в 
Европе. Две другие: начало современного экономиче-
ского роста и научно-технологической революции, пе-
реход от аграрного к индустриальному обществу. Со-
циально-политическая цель этого движения «третьего 
сословия», «среднего класса» была в том, чтобы «рас-
шить» узкое для Нового времени Сословное общество 
— расшить в СВОИХ ИНТЕРЕСАХ. Но это исходно клас-
совое течение стало «общечеловеческим» — сословная 
система была сломана не только «для буржуазии», но и 
для ВСЕХ классов. Больше 100 лет (весь XIX век — нача-
ло ХХ века) ушло на то, чтобы в борьбе уже не только с 
аристократией, но и с победоносной буржуазией были 
уничтожены ВСЕ сословные привилегии, наступила 
Свобода и Равенство прав перед законом для ВСЕХ 
граждан. Условно рамками тут можно считать 1789 — 
1968 гг., две совершенно разные социально-психологи-
ческие революции во Франции.

В течение всего этого времени у либерализма как 
Идеологии Модер-
низации был и ог-
ромный запас нере-
шенных задач, и 
мощнейшие ПРО-
ТИВНИКИ — от тра-
диционалистов до 
коммунистов, от 
фашистов до анар-
хистов. В борьбе с 
ними либерализм 
заряжался ТВОРЧЕ-
СКОЙ ЭНЕРГИЕЙ И 
ВОЛЕЙ.

Но в 1990-е 
борьба завершена,  
наступил, по сло-
вам Фукуямы, «конец Истории». Пиррова победа либе-
рализма. Ведь когда нет принципиально НОВЫХ Про-
ектов, а конкуренты разбиты, начинается ЗАГНИВА-
НИЕ МОНОПОЛЬНОЙ СИСТЕМЫ «развитого либера-
лизма».

Либерализм в постиндустриальном обществе конца 
ХХ — начале XXI веков еще решает ряд «частных задач» 
— полное уравнение в правах женщин, борьба с нацио-
нальной и сексуальной (геи) дискриминацией… Но 
дальше виден логический конец «дорога равенства».

При этом интеллектуальный и волевой нерв либе-
рализма в значительной мере ослабевает, зато расцве-
тает либеральное ХАНЖЕСТВО, тотальное «политкор-
ректное лицемерие», «либеральная языковая цензу-
ра», что особенно злит людей в Европе и США.    

На роль «диссидентов либерализма», естественно, 
претендуют ТРАДИЦИОНАЛИСТЫ. Но они сильны 
только КРИТИКОЙ либерализма. Своего НОВОГО про-
екта у них просто НЕТ. 

Кстати, на Базовые Аксиомы Либерализма тради-
ционалисты и не покушаются. Ну, про маргинальных 
критиков (эпигонов фашизма или коммунизма ХХ 
века) — говорить нечего…

Главное же в том, что традиционалистская критика 
при всех своих «разумных частностях» слаба ПРИН-
ЦИПИАЛЬНО.  Тормоз необходим машине, но направ-
лять ее движение он не может. История Человечества,  
как и Время, не умеет «течь НАЗАД». Прогресс не от-
ступает, он борется и таким образом НАСТУПАЕТ, хотя 
никогда не «линейно». 

Но сейчас Нового Проекта у Человечества не прос-
матривается. Что, впрочем, довольно естественно в пе-
риод перехода к новым, еще не осмысленным техноло-
гическим укладам. Возможно, вместе с ними появятся 
и СОЦИАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ будущего. 

Кризис сейчас — 
есть. И он именно в 
том, что нет роста 
либерализма

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕПраво на голос

Первая задача — необ-
ходимость преодоле-
ния кризиса междуна-

родного права, что возможно 
только на основе коллективных, 
а не односторонних решений. И 
с опорой на такие важнейшие 
принципы, как равноправный 
диалог и невмешательство во 
внутренние дела других госу-
дарств.

Мы живем в правовом мире. 
Таким, будем надеяться, он 
останется и в будущем. Речь 
идет в первую очередь о надна-
циональном регулировании во-
просов, международном праве.

Однако сегодня одной из на-
иболее опасных тенденций ми-
ровой политики является целе-
направленный подрыв и демон-
таж институтов международно-
го права. Такие фундаменталь-
ные принципы Устава ООН, как 
уважение суверенитета и не-
вмешательство во внутренние 
дела других государств, зача-
стую оказываются отодвинуты 
на задний план или вообще не 
учитываются.

Феномен нарастания кон-
фронтации, «торговых» и «сан-
кционных» войн, навязывание 
США экстерриториального за-
конодательства под видом леги-
тимной нормы — это попытки 
самозванно наделить себя пра-
вом устанавливать для других 
членов мирового сообщества 
собственные нормы, правила и 
модели социально-политиче-
ского устройства. По сути, это 
не что иное, как разгул беспра-
вия, с другой стороны — здесь 
явно проступают черты явле-
ния, которое можно определить 
как «правовой империализм». 

Эту ситуацию необходимо 
воспринимать со всей серьезно-
стью еще и потому, что на фоне 
научного, технологического, 
экономического прогресса раз-
рушение общей правовой систе-
мы угрожает отбросить мир на-
зад. В те далекие эпохи, когда 
международные отношения на-
ходились в том «естественном 
состоянии», которое, как мы 
помним, Томас Гоббс определял 
как «войну всех против всех».

Не только для России, но и 
для подавляющего большинства 
мирового сообщества такие уг-
розы мировой стабильности ка-
тегорически неприемлемы. Вот 
почему диалог о преодолении 
кризиса международного права 
все чаще оказывается в центре 
внимания парламентариев, по-
скольку в решении этой задачи 
ключевое значение имеет имен-
но законодательная работа. Как 
подчеркнул в своем обращении 
к участникам Форума прези-
дент России В.В. Путин, «зако-
нодательное регулирование 
есть и будет базовым фактором 
идущих в мире трансформа-
ций».
С этими глобальными тран-
сформациями тесно связана 
вторая задача межпарламент-
ского диалога. Движение мира 
в сторону многополярности — 
объективная тенденция, в осно-
ве которой собственные нацио-
нальные интересы стран, право 
народов самостоятельно опре-
делять приоритеты своего раз-
вития, возрождение ценностей 

суверенитета. Поэтому много-
полярность требует макси-
мального согласования инте-
ресов, а значит — парламент-
ских механизмов обсуждения и 
принятия решений, поскольку 
именно они обеспечивают 
учет и уважение всех мнений.    

Присущее каждой стране 
право на свой путь развития, су-
веренитет, собственную демо-
кратическую модель должно 
быть защищено и гарантирова-
но. И здесь прямая коммуника-
ция между национальными пар-
ламентами разных стран — это 
действенный инструмент, под-
крепленный волей избирающих 
свои парламенты людей. В соот-
ветствии с резолюцией 136-й 
Ассамблеи МПС парламентам 
принадлежит особая роль в деле 
обеспечения невмешательства 
во внутренние дела суверенных 
государств. 

В этой связи встает вопрос 
эффективности межпарламент-
ского сотрудничества. Рас-
крыть его разносторонний по-
тенциал можно, только освобо-
дившись от ряда накопленных 
системных проблем и сдержи-
вающих факторов. 

Один из них — беспредмет-
ность некоторых межпарла-
ментских контактов, так назы-
ваемый «парламентский ту-
ризм». Это досадное явление, 
оно дискредитирует парламен-
таризм, обладающий уникаль-
ными возможностями и способ-
ный при ответственном исполь-
зовании приносить значитель-
ные практические результаты. 

Другая, еще более опасная 
крайность — это политизация 
межпарламентских институ-
тов, попытки их превращения в 
арену блоковой конфронтации, 
дискриминации, а иногда и пря-
мых провокаций радикалов, как 
в случае с произошедшим не-
давно вопиющим инцидентом в 
ходе сессии Межпарламентской 
ассамблеи православия в Тби-
лиси. 

Искусственный перенос кон-
фронтационных подходов на 
межпарламентское измерение, 
по-видимому, продиктован 
стремлением через народных 
избранников вовлечь в кон-
фронтацию сами народы. С этой 
целью нередко инициируется 
принятие контрпродуктивных 
политических заявлений, кото-
рые никому не интересны и, бо-
лее того, не отражают объектив-
ный общественный запрос в 
странах-участницах. В резуль-
тате получаем пустую, негатив-
ную и политизированную по-
вестку, интересную только от-
дельным политическим силам, 

работающим на разъединение 
международного парламент-
ского сообщества.

Здесь характерен пример 
ПАСЕ, которая создавалась, 
чтобы служить площадкой для 
общеевропейского межпарла-
ментского диалога, обмена раз-
личными видениями и предло-
жениями о развитии европей-
ского континента, его настоя-
щем и будущем. Предполага-
лось, что ПАСЕ станет оплотом 
принципов парламентаризма. И 
вряд ли кто-то мог представить, 
что именно ПАСЕ однажды так 
далеко отойдет от положений 
Устава Совета Европы и превра-
тится в «слабое звено» системы 
межпарламентских институтов. 
Что именно в ПАСЕ в практику 
войдут дискриминационное ли-
шение прав национальных деле-
гаций, блокирование конструк-
тивного диалога и администра-
тивное «затыкание рта оппо-
нентам».

Недавно в ПАСЕ возобладал 
здравый смысл. Наконец-то 
принята резолюция о гарантиях 
прав национальных делегаций 
голосовать, выступать и участ-
вовать в Ассамблее, на чем мы 
настаивали все последние годы.

Однако приветствуя это ре-
шение, мы тем не менее понима-
ем, что политизированность 
ПАСЕ далеко не преодолена. 
Так, навязываемый России мо-
ниторинг ПАСЕ также, по сути, 
является дискриминационным. 
Его пытаются представить как 
оговорку, создать иллюзию не-
полноценности возвращения 
полномочий российской деле-
гации. Подобного рода мелкие 
уловки не делают чести их ини-
циаторам и отнюдь не способст-
вуют тому, чтобы ПАСЕ как ев-
ропейский институт преодоле-
ла наконец собственный глубо-
кий кризис.

Мы хотим, чтобы националь-
ные парламенты и межпарла-
ментские структуры были бо-
лее эффективны, лучше слыша-
ли людей, отстаивали их инте-
ресы, чтобы было больше воз-
можностей эффективно тран-
слировать свои национальные 
приоритеты на межпарламент-
ской площадке. Для этого как 
раз и необходимо в межпарла-
ментском диалоге исходить из 
приоритетов согласования ин-
тересов, учета и уважения всех 
мнений.

Без этого мы не решим тре-
тью задачу межпарламентских 
отношений — обеспечивать 
представительство интересов 
граждан наших стран и укре-
плять взаимное доверие. 

Парламентарии избраны для 

того, чтобы представлять инте-
ресы и выражать волю народов, 
своих избирателей. Очевидно, 
что люди в разных странах мира 
вовсе не хотят кризисов, кон-
фликтов, конфронтации. Поэто-
му важно и на межгосударст-
венном уровне, и на уровне ин-
теграционных объединений не 
допускать роста конфликтного 
потенциала, содействовать гар-
монизации отношений.

Сегодня в мире ощущается 
явный запрос на поиск объеди-
няющих тем и повесток для про-
движения более справедливого 
и демократичного мироустрой-
ства, преодоления бедности и 
неравенства, эффективного со-
трудничества в  интересах 
устойчивого развития и благо-
получия народов. И парламент-
ская дипломатия востребована 
в сегодняшнем мире как эффек-
тивный канал для продвижения 
такой партнерской логики. 

Например, вопросы содейст-
вия законодателей активизации 
российско-африканского со-
трудничества предметно обсу-
ждались на состоявшейся в рам-
ках Форума «Развитие парла-
ментаризма» конференции 
«Россия—Африка». Она вызвала 
огромный интерес со стороны 
парламентариев африканских 
стран и стала вкладом в подго-
товку первого в истории самми-
та «Россия—Африка», который 
состоится 24 октября этого года 
в Сочи, идея проведения которо-
го была озвучена президентом 
России В.В. Путиным год назад в 
ходе десятого саммита БРИКС.

Большие возможности меж-
парламентского сотрудничест-
ва хорошо видны на примере на-
шей четвертой задачи — сов-
местного противодействия 
глобальным угрозам. Одна из 
таких угроз — международный 
терроризм. Одержать верх над 
этим опаснейшим явлением 
можно только общими усилия-
ми всех без исключения госу-
дарств. 

Конкретная задача законода-
телей — «герметично» закрыть 
«лазейки» в правовом регули-
ровании разных стран, которы-
ми пользуются террористы. На-
пример, отдельные террористи-
ческие организации могут при-
знаваться террористическими 
в одних странах и легально су-
ществовать в других. Это недо-
пустимо. Необходимо вырабо-
тать одинаковую трактовку, 
определение террористических 

организаций, стремиться к со-
зданию единого реестра терро-
ристических организаций.

В рамках ПА ОДКБ проводит-
ся большая работа по гармони-
зации национального законода-
тельства государств—членов 
ОДКБ и созданию законодатель-
ных условий для формирования 
единого списка организаций, 
признанных террористически-
ми. Этот практический пример 
эффективной работы по гармо-
низации антитеррористическо-
го законодательства в рамках 
региональной межпарламент-
ской структуры может быть 
ориентиром и для других меж-
дународных парламентских ин-
ститутов. 

В более широком контексте 
борьбы с причинами террориз-
ма и экстремизма парламента-
рии также обладают широкими 
возможностями содействовать 
мирному урегулированию кон-
фликтов, постконфликтному 
восстановлению и стабилиза-
ции, в том числе на Ближнем 
Востоке и в Северной Африке. 

В этом же ряду — борьба с та-
кими угрозами, как незаконная 
миграция и наркотрафик. Депу-
таты на этом направлении рабо-
ты обладают широкими воз-
можностями, которые должны 
быть реализованы. В целом об-
мен опытом национального ре-
гулирования, сближение и гар-
монизация законодательств 
там, где это действительно не-
обходимо, являются базисом 
вклада народных представите-
лей в противодействие всем гло-
бальным угрозам.

Наконец пятая, но, пожалуй, 
одна из самых актуальных за-
дач межпарламентского диа-
лога — формирование право-
вой базы будущего при перехо-
де мировой экономики и соци-
ального развития в новую циф-
ровую эпоху.  

Это направление становится 
сегодня одним из магистраль-
ных в межпарламентском со-

трудничестве. Здесь особенно 
важны обмен передовыми пра-
вовыми формулами, лучшими 
практиками, совместная выра-
ботка эффективных законода-
тельных решений и единых под-
ходов. При этом уже состоявши-
еся дискуссии на Форуме «Раз-
витие парламентаризма» под-
тверждают общее понимание 
мировым парламентским сооб-
ществом базового ориентира 
законодателей в цифровую эпо-

ху — в основе ее должен остаться 
человек и его права.

Развитие новых технологий 
диктует необходимость защиты 
цифрового суверенитета. Целые 
страны, в том числе Россия, ста-
новятся жертвами атак на объ-
екты критической инфраструк-
туры. Многие государства стал-
киваются с попытками ки-
бервмешательства во внутрен-
ние дела, в том числе и в инфор-
мационные и политические 
процессы. В частности, серьез-
ный фактор дестабилизации 
представляет собой распро-
странение недостоверной ин-
формации и «фальшивых ново-
стей». Это — очередная угроза 
для базовых традиционных цен-
ностей, лежащих в основе всех 
институтов социального взаи-
модействия. Кроме того, «фаль-
шивые новости» могут исполь-
зоваться в качестве нацеленной 
дезинформации для экономиче-
ских войн и силовых провока-
ций. Ответ на эти вызовы также 
находится в плоскости правово-
го регулирования. 

С другой стороны, важной 
темой межпарламентского диа-
лога остаются вопросы влияния 
цифровых технологий на поли-
тическую сферу, парламент-
скую деятельность, законотвор-
ческую практику. Все это в пер-
спективе может модернизиро-
вать и обогатить демократию 
новыми инструментами прямо-
го волеизъявления, интерак-
тивного участия граждан в при-
нятии решений, помочь форми-
ровать современную, отвечаю-
щую интересам людей право-
вую базу. И, в конечном счете, 
повысить открытость и укре-
пить легитимность демократи-
ческих институтов. 

В столь стремительно меня-
ющемся мире законодателям 
особенно важно действовать на 
опережение, продвигать инно-
вационное национальное и ме-
ждународное правовое регули-
рование, предвосхищая переме-
ны. Именно парламентам пред-
стоит в ближайшие годы сде-
лать очень многое, чтобы обес-
печить законодательную базу 
для технологического развития 
своих стран и одновременно 
найти устойчивые международ-
но-правовые подходы к гармо-
низации правового регулирова-
ния в сфере цифровых и других 
прорывных технологий.

Все задачи развития межпар-
ламентского диалога, о которых 
шла речь в этой статье, и были в 
центре внимания работы Фору-
ма «Развитие парламентариз-
ма». Состоялся обстоятельный 
и содержательный разговор. 
Прозвучало много новых идей. 
Благодаря открытости и демо-
кратичности Форум становится 
эффективной площадкой по 
укреплению взаимодействия 
парламентов разных стран. 

Но главное — обсуждая во-
просы развития парламента-
ризма, мы хотим подчеркнуть, 
что все мы разные, но в этом как 
раз и наше преимущество. Толь-
ко уважая многообразие тради-
ций, культур, региональной 
специфики и интересов каждого 
участника, мы сможем обеспе-
чить развитие наших стран. 

Вячеслав Володин: Формат Международного форума «Развитие парламентаризма» оказался востребованным, вызвал большую заинтересованность со стороны зарубежных коллег. 

А К Ц Е Н Т

Многополярность требует максимально-
го согласования интересов, а значит — 
парламентских механизмов обсуждения 
и принятия решений, поскольку именно 
они обеспечивают учет и уважение всех 
мнений

1

А К Ц Е Н Т

Мы хотим, чтобы национальные парла-
менты и межпарламентские структуры 
были более эффективны, лучше слыша-
ли людей, отстаивали их интересы, 
чтобы было больше возможностей 
эффективно транслировать свои нацио-
нальные приоритеты на межпарламент-
ской площадке
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Интеллектуальный 
и волевой нерв 
либерализма в зна-
чительной мере 
ослабевает, зато 
расцветает либе-
ральное ханжество
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ТЕХНОЛОГИИ Заключенные 
«Бутырки» начали 
знакомиться 
с материалами своих дел 
в электронном режиме

Чтение 
без выезда

Юлия Бондарь

В знаменитом столичном СИЗО «Бутырка» запустили 
пилотный проект: арестованные начали дистанционно 
изучать материалы своих уголовных дел. В электрон-
ном режиме. Обвиняемые получили возможность, не 
покидая следственного изолятора, узнать все подроб-
ности судебного производства по своим делам. На-
чальник СИЗО № 2 «Бутырка» полковник внутренней 
службы Сергей Телятников сообщил «РГ», что пока на 
территории следственного изолятора работают два 
информационных киоска, которыми могут пользо-
ваться арестанты.

Установленные компьютеры и сама программа про-
изведены и разработаны в России. Для безопасности 
оборудование оснащено специальным защитным кор-
пусом, который способен пережить любой эмоцио-
нальный всплеск арестованного. 

Механизм использования информационного кио-
ска крайне прост. Суд выдает заключенному специаль-
ный код от личного кабинета, который не знают даже 
работники следственного изолятора. Утром обвиняе-
мого приводят в специальную комнату, где установле-
но оборудование, и он спокойно знакомится с матери-
алами своего дела.

Уточним, что заключенный может пользоваться та-
ким аппаратом лишь после окончания следствия. Как 
только дело передано в суд, оно должно быть полно-
стью доступно для обвиняемого. Должен же он пони-
мать, от чего защищаться.

По словам полковника Телятникова, электронный 
формат чтения дела избавляет от необходимости мно-
гократно вывозить арестанта за пределы СИЗО. Время 
на ознакомление с делом значительно сокращается. 

ГРОМКОЕ  ДЕЛО Начальник 
полиции Басманного 
района столицы уволен 
из-за скандала с уличным 
отравителем

Подчиненные 
подвели

Иван Петров

Начальник отдела МВД по Басманному району Москвы 
полковник полиции Сергей Васильев уволен. Об этом 
вчера сообщили в пресс-службе столичного главка 
МВД. В полиции уточнили, что решение об увольнении 
из органов внутренних дел сотрудника принято «по ре-
зультатам служебной проверки».

В свою очередь, источник в полиции сообщил ТАСС, 
что увольнение вызвано уголовным делом предполага-
емого серийного отравителя Мурата Сабанова, кото-
рого подчиненные полковника Васильева сначала пой-
мали, а потом выпустили. После чего отравления с гра-
бежами в центре столицы продолжились. 

В настоящее время доследственную проверку в от-
ношении полицейских ОМВД «Басманный» проводит 
Следственный комитет. Кстати, кроме главы отдела 
уже уволены еще двое сотрудников этого ОМВД.

Напомним, первые два обращения в полицию были 
зафиксированы еще 8 июня, когда Сабанов угостил га-
зированным напитком парня и девушку, которые поте-
ряли сознание, а затем обнаружили пропажу денег и 
телефонов. Сабанова задержали на месте преступле-
ния, ему было предъявлено обвинение в двух кражах, 
но его почему-то отпустили под подписку о невыезде.

В настоящее время уже установлены 11 потерпев-
ших от действий отравителя. Некоторые из них могли 
бы не пострадать, если бы парня не отпустили после за-
держания. 

ПРОГНОЗ Спрос на авиационное топливо в России и в мире 
будет только расти

Керосин разогревается
Роман Маркелов

Р
ост авиаперевозок в 
мире в последние годы 
значительно поспособ-
ствовал увеличению 
спроса на авиатопливо. 
В обозримой перспек-
тиве авиаперевозки 
останутся одним из ос-
новных сегментов ми-

ровой экономики, где спрос на 
нефтепродукты будет расти. По-
стоянное увеличение авиапере-
возок в России теоретически не 
должно будет заметно повлиять 
на цены билетов благодаря суб-
сидированию авиакеросина.

О спросе на авиатопливо го-
ворится в июньском выпуске 
энергетического бюллетеня, 
подготовленном Аналитиче-
ским центром (АЦ) при прави-
тельстве РФ (с ним ознакоми-
лась «Российская газета»).

Потребление авиатоплива в 
мире после мирового экономи-
ческого кризиса 2008—2009 го-
дов устойчиво растет, говорит-
ся в исследовании. Так, с 2008 
года потребление топлива в ави-
ации увеличилось уже пример-
но на треть. При этом доля авиа-
топлива в общем объеме спроса 
на нефтепродукты в последние 
годы заметно росла.

Рост спроса на авиатопливо 
стал одной из основных причин 
увеличения спроса на нефте-
продукты в целом. По оценкам 
Международного энергетиче-
ского агентства (МЭА), в 2018 
году на него пришлось около 20 
процентов общемирового при-
роста спроса на нефтепродукты.

Растущий спрос на авиато-
пливо обусловлен увеличением 
объемов воздушных перевозок. 
В июньском обзоре деятельнос-
ти коммерческих авиакомпа-
ний, выполняющих регулярные 
международные авиаперевозки, 
Международной ассоциации 
воздушного транспорта (ИАТА) 
отмечается, что число перелетов 
в последние годы увеличивалось 
на 3—5 процентов в год, пассажи-
рооборот — на 6—8 процентов в 
год, а грузооборот — на 2—10 про-
центов в год. Благодаря этому 
спрос на авиакеросин опережал 
спрос на большинство других 
нефтепродуктов.

Увеличение пассажиропото-
ка произошло благодаря распро-
странению бюджетных авиа-
компаний, росту инвестиций в 
авиаинфраструктуру и росту 
платежеспособности путешест-
венников,  отмечают в АЦ. 
Основными центрами роста 
спроса на авиатопливо в послед-
ние десятилетия стали развива-
ющиеся страны Азии (особенно 

Китай и Индия), а также страны 
Ближнего Востока. Даже в пери-
од спада мировой экономики де-
сять лет назад спрос на авиато-
пливо в этих регионах продол-
жал расти, в отличие от стран Се-
верной Америки и Европы. Од-
нако крупнейшей страной по по-
треблению авиационного топли-
ва пока остаются США.

В МЭА считают, что в 2017—
2024 годы спрос на авиатопли-
во в среднем за год будет увели-
чиваться на 2,1 процента. Рост в 
основном будет по-прежнему 
поддерживаться потребителя-

ми из развивающихся азиат-
ских стран. При этом, по про-
гнозу, самые высокие темпы ро-
ста будут в Китае и Индии. Рост 
авиаперевозок в перспективе до 
2024 года можно ожидать в 
США (МЭА прогнозирует там 
1,5 процента ежегодного роста 
потребления авиатоплива). 
Рост спроса на авиатопливо воз-
можен и в отдельных странах 
Ближнего Востока. Но со сторо-
ны других крупных потребите-

лей авиатоплива, включая стра-
ны Европы и развитые страны 
Азии, существенного роста не 
предвидится.

Драйверами роста рынка 
авиаперевозок и спроса на авиа-
топливо в долгосрочной пер-
спективе останутся оптимиза-
ция затрат авиакомпаний для 
повышения ценовой доступно-
сти перелетов, рост платежеспо-
собности путешественников, 
развитие торговли, строительст-
во и расширение аэропортов. 

Риски для устойчивого повы-
шения спроса на авиатопливо — 
рост цен на топливо (негативно 
отражается на авиаперевозчи-
ках и ценах на авиаперевозки), 
замедление роста мировой эко-
номики, а также торговые огра-
ничения, способные существен-
но отразиться на авиационных 
грузоперевозках, говорится в ис-
следовании АЦ. Для роста спроса 
на нефтепродукты со стороны 
авиации актуальными являются 
и риски повышения топливной 
экономичности и переход на ис-
пользование альтернативных ви-
дов топлива. Однако сектор авиа-
перевозок в обозримой перспек-
тиве будет им подвержен в мень-
шей степени, чем, например, сек-
тор наземного транспорта, отме-
чается в энергобюллетене. 

В последние годы спрос на 
авиатопливо в России, как и в 
мире, рос благодаря увеличе-
нию объема воздушных перево-
зок. Так, в 2018 году относи-
тельно 2015 года потребление 
авиакеросина в России увели-
чилось на 12 процентов, гово-
рит ведущий советник департа-
мента по ТЭК и ЖКХ Аналити-
ческого центра при правитель-
стве РФ Александр Мартынюк. 
Однако в предыдущие годы 
спрос на авиакеросин в России 
был неустойчивым — на это вли-
яли проблемы в экономике, 
снижение курса рубля, запреты 

на перелеты в Турцию и Египет, 
а также проведение крупных 
спортивных мероприятий в 
России (уже с положительной 
стороны), указывает эксперт.

В долгосрочной перспективе 
спрос на услуги авиаперевозок в 
России будет расти, что будет 
способствовать росту спроса на 
авиатопливо, добавляет Марты-
нюк. «Темпы роста в основном 
будут зависеть от увеличения 
реальных располагаемых дохо-
дов населения, курса российско-
го рубля по отношению к другим 
валютам и темпов роста эконо-
мики страны», — перечисляет он.

При этом с 1 августа прави-
тельство планирует увеличить 
компенсацию авиакомпаниям 
стоимости авиационного керо-
сина из нефтегазовых доходов 
бюджета. Если цена на авиато-
пливо поднимется выше 48,3 
тысячи рублей за тонну, то дей-
ствующий отрицательный ак-
циз будет увеличен. Так прави-
тельство рассчитывает сдер-
жать рост цен на авиабилеты.

По мнению Мартынюка, эта 
мера действительно благопри-
ятно скажется на возможностях 
авиакомпаний по сдерживанию 
роста цен на свои услуги и под-
держит спрос на авиаперевозки. 
Однако авиакомпании часть по-
лученных средств могут напра-
вить не на сдерживание роста 
цен на билеты, а на улучшение 
своего финансового положения, 
опасается эксперт. В 2018 году в 
условиях роста цен на топливо и 
сдерживания цен на перелеты 
из-за высокой конкуренции на 
рынке авиаперевозчики замет-
но ухудшили свое финансово-
экономическое состояние, на-
поминает Мартынюк. 

Спрос на авиатопливо может быть 
неустойчивым из-за подорожания 
авиакеросина и торговых войн.

ТРАНСПОРТ В Казани появилось 
бесплатное такси для инвалидов

Довезет вместе 
с коляской

Ольга Кондрева, 
«Российская газета», Казань

Теперь люди с ограниченными 
возможностями здоровья, в ка-
ком бы районе города они ни 
проживали, смогут с комфор-
том добраться в театр или на 
концерт, причем совершенно 
бесплатно.

Региональная обществен-
ная организация инвалидов 
«Интеграция» давно мечтала о 
таком такси. Но воплотить 
идею в жизнь мешало отсутст-
вие транспорта. Три года назад 
эта проблема была решена: 
президент Татарстана Рустам 
Минниханов подарил спецав-
тобус с электрическим подъ-
емником и телескопическим 
пандусом, рассчитанный на 
восемь сидячих мест и три ин-
валидных коляски. Его-то и ре-
шили использовать в качестве 
такси. Однако, как выясни-

лось, заказать его может не 
каждый.

Поэтому авторы проекта и 
решили поделиться автобусом с 
НКО и предоставить им воз-
можность бесплатно возить лю-
дей. Проект, выигравший в 2019 
году грант президента РФ в раз-
мере 2,5 миллиона рублей, под-
держали министерство труда, 
занятости и социальной защи-
ты и Общественная палата Та-
тарстана. Воспользоваться бес-
платным спецтакси может лю-
бая некоммерческая организа-
ция. Чтобы заказать автобус, 
нужно оставить заявку на сайте 
unittaxi.ru. Бронировать тран-
спорт лучше заранее — мини-
мум за три дня до поездки. 

Проект профинансирован на 
год. Однако организаторы уве-
рены, что он получит свое про-
должение. Уже сейчас «Интег-
рация» ищет спонсоров для по-
купки двух автомобилей. 

Теперь люди с ограниченными возможностями здоровья смогут с комфор-
том добраться в театр или на концерт, причем совершенно бесплатно.

ЦИФРОВАЯ ЭКОНОМИКА Все федеральные дороги 
покроют сотовой связью

Гигабайт в пути
Екатерина Ясакова

П
равительство готовит бо-
лее 20 законопроектов в 
области цифровой эко-

номики. Их влияние на нашу 
жизнь вчера обсудили на парла-
ментских чтениях в Госдуме.

«Нужно набирать скорость 
внедрения позитивных измене-
ний в стране и менять регуля-
торную среду», — отметил глава 
Минэкономразвития Максим 
Орешкин. 

По его словам, в разных ре-
гионах России можно наблю-
дать оптимистичные тенденции 
в этом направлении. В Нижнем 
Новгороде, например, в медуч-
реждениях используется систе-
ма распознавания речи. А в 
Пермском крае благодаря тех-
нологиям интернета вещей 
уменьшаются расходы на элек-
троэнергию.

На днях в Госдуму внесен за-
конопроект, обеспечивающий 
безопасность и удобство при 
использовании электронной 
подписи, а также пересматрива-
ющий правила работы удосто-
веряющих центров. «Если за бу-
мажные паспорта отвечает 
МВД, то электронная подпись — 
это базовая история в цифро-
вом мире. За нее отвечают удо-
стоверяющиеся центры. Без 
полного доверия к этим цен-
трам невозможно двигаться 
дальше», — сказал Максим 
Орешкин.

Для повышения доверия 
предлагается поднять планку 
требований к удостоверяющим 
центрам, в том числе через тре-
бования к капиталу, наличию 
филиальной сети и репутации 
руководства.

«Прежде всего это дистанци-
онное хранение, включая элек-
тронные подписи — так называе-
мая облачная электронная под-
пись. Это, конечно, сильно по-
высит удобство ее использова-

ния. К этому законопроекту 
есть ряд вопросов, их обяза-
тельно нужно обсуждать, но 
этот законопроект требует ско-
рейшего принятия, поскольку 
он создает инфраструктурную 
основу для решения множества 
смежных вопросов», — заметил 
Максим Орешкин.

В Госдуме, сказал министр, 
обсуждают создание электрон-
ных дубликатов бумажных до-
кументов и их постоянное хра-

нение. Сейчас еще нет понима-
ния, какую силу имеет элек-
тронный документ по истече-
нии срока действия сертифика-
та электронной подписи. На 
него нельзя полагаться. Плани-
руется обсудить, кто и как дол-
жен создавать электронный ду-
бликат,  какие требования 
предъявить к этому человеку и 
какую он несет ответствен-
ность.

Глава минкомсвязи Констан-
тин Носков рассказал о планах 
покрыть все автодороги феде-
рального назначения сотовой 
связью к 2024 году, а также 
обеспечить интернетом 98 про-
центов жителей России. 

Для экономии средств при 
проведении интернета в отда-
ленные части страны было ре-
шено обратиться к аукционам. 
Уже сейчас проведено 17 аукци-
онов по 17 регионам, снижение 
начальной цены по ним соста-
вило больше 50 процентов.  
«Победители аукционов долж-

ны не только подключить соци-
ально значимые объекты, кото-
рых более 80 тысяч по всей 
стране, но и оказывать услуги 
по передаче данных», — сказал 
Константин Носков.

А государство берет на себя 
расходы по оплате интернет-
трафика при подключении Гло-
бальной сети в школах, фель-
дшерско-акушерских пунктах, 
пожарных бригадах и других 
объектах. 

Заместитель председателя 
правительства РФ Максим Аки-
мов обратил внимание на то, 
что в стране есть все возможно-
сти для реализации новых про-
грамм в сфере цифровой эконо-
мики. 

«У нас стоимость одного ги-
габайта мобильных данных в де-
вять раз ниже, чем в Японии, в 
14 раз, чем в США, в 17 раз, чем 
в Южной Корее. И 86 процентов 
населения России пользуются 
интернетом каждый день», — 
сказал Максим Акимов.

Но ведущую роль должны иг-
рать вопросы защиты персо-
нальных данных, акцентировал 
председатель Госдумы Вячеслав 
Володин. 

Главное на пути к тотальной 
цифровизации — не нарушить 
права граждан. «Навязывать 
технологии, особенно то, что 
касается личности человека, ни 
у кого задачи нет, и мы должны 
это помнить», — заключил Вя-
чеслав Володин. 

РЫНОК  ТРУДА Кому 
сегодня проще и труднее 
всего найти работу

Вне конкурса

Ольга Игнатова

В июле средний уровень конкуренции среди соискате-
лей снизился с 6 до 5 резюме на одну вакансию. 

Такие данные приводит сервис по поиску работы 
HeadHunter. Традиционно самые большие трудности в 
трудоустройстве испытывают начинающие специали-
сты без опыта работы. Новички отправляют по 9 резю-
ме на одну вакансию. Сложно искать работу юристам, 
журналистам и топ-менеджерам: от них приходит по 
7—10 резюме на одну вакансию.

А вот представители рабочих специальностей и ИТ-
специалисты, по данным HeadHunter, востребованы: 
на одну вакансию претендуют 1,5 и 2,5 резюме соот-
ветственно. Поэтому водителю самосвала, например, в 
Санкт-Петербурге готовы предложить зарплату от 110 
до 140 тысяч рублей в месяц (это до вычета налога). 
Примерно такую же зарплату предлагают в Екатерин-
бурге программисту. А столяр-краснодеревщик, похо-
же, сегодня вообще штучный экземпляр. В Рязанской 
области мебельное производство ждет на условиях 
вахтового метода таких мастеров своего дела. Зарпла-
ту предлагают от 100 до 200 тысяч в месяц. 

Директор Института занятости и профессий НИУ 
«Высшая школа экономики» Федор Прокопов напоми-
нает про сезонный фактор на рынке труда: «Летом 
всегда меньше востребованность в специалистах». При 
этом он считает, что хорошим юристам, как и журна-
листам, не нужно рассылать направо и налево свои ре-
зюме. За ними в очередь стоят сами работодатели. Ну а 
дефицит рабочих рук появился не сегодня. «Я бы на-
звал эту проблему демографией профессий. Только в 
последние четыре года стал больше набор ребят в сред-
ние учебные заведения. Но пока их выучат и они набе-
рутся опыта, пройдет немало времени. Поэтому тем, 
кому нужны высококвалифицированные рабочие ка-
дры, приходится искать их по всей стране и привлекать 
высокими зарплатами», — добавляет Прокопов. 
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Аукционы позволяют экономить 
при проведении интернета в отдаленные 
части страны. Снижение стоимости 
уже сейчас составляет 50 процентов
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— Где отдыхают жители разных 
стран и какие мировые пляжи 
лучшие 
rg.ru/art/1705634

ФИНАНСЫ 

Сбербанк 
снизил ставки 
по рублевым
и валютным 
вкладам

ЛИНЕЙКА 
В НОВОМ 
ИЗМЕРЕНИИ
Роман Маркелов

Сбербанк с 8 июля снизил про-
центные ставки по вкладам в 
рублях и долларах США, гово-
рится в ответе пресс-службы 
банка на запрос «Российской 
газеты». Вслед за крупнейшим 
российским банком аналогич-
ные шаги традиционно должны 
сделать и другие игроки на 
рынке.

Как следует из комментари-
ев Сбербанка, ставки по вкла-
дам опустились из-за снижения 
ключевой ставки Банком Рос-
сии с 17 июня, повышения нор-
матива обязательных резервов 
с семи до восьми процентов с 
1 июля для валюты, а также из-
за общерыночного тренда на 
снижение ставок. Ставки по ба-
зовой линейке для массовых 
клиентов снижены на разные 
величины: от 0,45 до 0,55 про-
центного пункта в рублях и от 
0,05 до 0,75 процентного пун-
кта в долларах США в зависи-
мости от срока, суммовой гра-
дации и наличия опций попол-
нения и снятия средств, гово-
рится в ответе банка.

В середине июня Банк Рос-
сии впервые с весны 2018 года 
снизил ключевую ставку. Те-
перь она составляет 7,5 процен-
та годовых, показатель опу-
стился на 0,25 процентных пун-
кта. Регулятор тогда также фак-
тически просигнализировал о 
начале цикла дальнейшего 
смягчения денежно-кредитной 
политики.

Следующее заседание сове-
та директоров ЦБ по ключевой 
ставке пройдет 26 июля. На 
прошлой неделе глава Банка 
России Эльвира Набиуллина 
заявила, что на нем регулятор 
рассмотрит вариант снижения 
ключевой ставки. Она также не 
исключила, что шаг по сниже-
нию ставки может увеличиться 
до 0,5 процентного пункта. 

СТАТИСТИКА 

В июне была 
нулевая 
инфляция

ЦЕНЫ 
ЗАМЕРЛИ
Марина Гусенко

Инфляция в июне была в Рос-
сии нулевой, а в годовом выра-
жении она составила 4,7 про-
цента. Об этом свидетельству-
ют данные Росстата. 

По сравнению с декабрем 
прошлого года цены выросли на 
2,5 процента. 

В июне в десяти регионах 
прирост потребительских цен 
по сравнению с предыдущим 
месяцем составил 0,3 процен-
та. Самый заметный из них — в 
Еврейской автономной обла-
сти — 0,9 процента, это прои-
зошло из-за роста цен на услу-
ги на 2,9 процента, отмечают в 
Росстате.

При этом в 17 регионах 
цены снизились на 0,3 процен-
та, а ощутимее всего — в Севас-
тополе на один процент благо-
даря удешевлению продоволь-
ственных товаров в среднем на 
два процента.

В Москве за месяц цены под-
нялись на 0,2 процента, в 
Санкт-Петербурге — на 0,1 про-
цента.

Существенное влияние на 
динамику потребительских цен 
на продовольствие оказало 
снижение цен на плодоовощ-
ную продукцию. Это произош-
ло в 78 регионах. Заметнее все-
го цены на овощи, ягоды и 
фрукты уменьшились в Карача-
ево-Черкесской Республике (на 
15 процентов), Калининград-
ской (на 11 процентов), Брян-
ской и Тверской областях (на 
9,6 процента).

Так, цены на капусту белоко-
чанную уменьшились на 37,5 
процента, помидоры — на 32,6 
процента, огурцы — на 26,3 про-
цента, лук репчатый — на 7,5 
процента.

В это же время картофель 
подорожал на 16,1 процента, 
свекла — на 9,2 процента, ви-
ноград — на 5,8 процента, ябло-
ки поднялись в цене на 7,7 про-
цента, апельсины — на 5,1 про-
цента. Стала дороже морковь — 
на 4,5 процента, стоимость ли-
монов поднялась на 2,2 процен-
та. Среди мясопродуктов сви-
нина и баранина стали дешевле 
на 0,6 процента. 
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АРСЕНАЛ 

Узбекистан 
намерен 
качественно 
обновить 
боевой 
авиапарк

СУ-30 ПОЛЕТЯТ 
В ТАШКЕНТ
Сергей Птичкин

Узбекистан проинформировал 
Россию о планах покупки мно-
гофункциональных сверхма-
невренных истребителей Су-
30СМ, боеприпасов к ним, 
средств наземного обеспече-
ния полетов и всего, что связа-
но с обслуживанием самолета.

Об этом сообщило РИА Ново-
сти со ссылкой на свой инфор-
мированный источник. По ут-
верждению агентства, истреби-
тели будут приобретены за счет 
выделения Россией государст-
венного экспортного кредита. 
Предусматривается обучение 
летного и инженерно-техниче-
ского состава. Пока не озвучено, 
сколько машин планируется за-
казать и в какие сроки будет осу-
ществляться поставка.

Кстати, Казахстан уже имеет 
в своем парке двенадцать Су-
30СМ, а всего им заказан трид-
цать один самолет.

Проект истребителя Су-30 
можно считать уникальным. 
Первый полет он совершил в 
1989 году. Но по всем известным 
обстоятельствам на вооружение 
ВВС РФ в девяностые годы ХХ 
века он объективно поступить 
не мог. Тогда было принято неви-
данное до того решение — сде-
лать из этого истребителя ком-
мерческий продукт и продавать 
его за рубеж с учетом внесения в 
конструкцию изменений по же-
ланию заказчика. Так появился 
Су-30К (коммерческий), став-
ший открытой платформой. 

На его базе специально для 
Индии был построен истреби-
тель Су-30МКИ. Контракт на 
его разработку подписали в 
1996 году, поставки начались в 
2002 году. 

Самолет оказался очень 
удачным. И следом за Су-
30МКИ, появился Су-30МКК 
(китайский), затем были сдела-
ны версии Су-30МК, адаптиро-
ванные для Алжира, Вьетнама, 
Венесуэлы, Малайзии, Индоне-
зии и других стран. 

Лишь после того, как этот ис-
требитель занял прочные пози-
ции на мировом рынке воору-
жений, он стал поступать в ча-
сти Воздушно-космических сил 
России под маркой Су-30СМ. 
Финансово-экономическое по-
ложение уже позволяло присту-
пать к обновлению отечествен-
ных арсеналов на всех уровнях. 

На территории СНГ после 
Казахстана о готовности прио-
брести Су-30СМ заявили Бела-
русь, контракт с которой уже 
заключен, и Армения. Теперь, 
по всей видимости, к ним мо-
жет прибавиться Узбекистан.

Су-30СМ относится к чет-
вертому поколению истребите-
лей, в его конструкции не ис-
пользована технология малоза-
метности. 

Однако «увидеть» их в небе 
очень трудно. На самолете уста-
новлены комплексы радиоэлек-
тронной борьбы, которые не 
только способны подавить ра-
боту радаров чужих истребите-
лей, но и нейтрализовать на-
земные радиолокационные 
комплексы. 

Боевая нагрузка истребителя 
Су-30СМ — восемь тонн. Само-
лет имеет двенадцать узлов под-
вески, на которых размещается 
широкая номенклатура ракет-
но-бомбового вооружения. 

Кроме того, истребитель во-
оружен 30-мм пушкой ГШ-30-
1. На Су-30СМ установлена 
бортовая РЛС с фазированной 
решеткой, что позволяет обна-
руживать и вести пятнадцать 
воздушных объектов и однов-
ременно атаковать четыре из 
них. Одно из важных преиму-
ществ Су-30СМ — использова-
ние системы нашлемного целе-
указания, а также индикация на 
лобовом стекле. Это обеспечи-
вает летчикам высочайший 
уровень осведомленности о 
воздушной обстановке. 

СУД Закончено 
следствие о махинациях 
с материнским капиталом

Срок за детские 
деньги

Наталья Козлова

В Кировской области полиция завершила расследова-
ние масштабной аферы с материнским капиталом. 
Проблема с  жуликами, которые зарабатывают на «об-
наличке детских денег», актуальна во многих регионах.

В уголовном деле фигурируют три дамы.  Одна из них 
— бывшая сотрудница Пенсионного фонда. Она распро-
страняла в интернете и расклеивала в общественных 
местах объявления: «Помогу с материнским капита-
лом». На имя клиенток оформляли займы на объекты 
недвижимости, стоимость которых по документам 
была значительно выше фактической. При этом деньги, 
полученные в кредитной организации, обвиняемые 
сразу забирали себе, а женщинам обещали перевести 
оговоренную сумму когда-нибудь потом. Искать клиен-
ток дамам помогала мать четверых детей, которая по-
пользовалась услугами аферисток. За каждую клиентку 
она получала вознаграждение в 5 тысяч рублей. 

На этот момент полиция выявила 21 эпизод мошен-
ничества. Общий материальный ущерб составил около 
9 миллионов рублей.

Статистика утверждает, что 80—90 процентов пре-
ступлений по статье 159.2 «Мошенничество при полу-
чении выплат», касаются именно незаконного получе-
ния и использования средств материнского капитала. 
Даже при самом легком исходе минимальное наказа-
ние — это возмещение ущерба ПФР и всем участникам 
сделки. Придется не только вернуть маткапитал и 
оплатить банковские комиссии за перевод средств, но 
и самим погашать кредит. 

РЕШЕНИЕ Фигурантам дела 
«Baring Vostok» продлили 
аресты

Непроходные 
акции

Владимир Полетаев

Басманный районный суд Москвы вчера продлил еще 
на три месяца, до 13 октября, срок домашнего ареста 
бывшему председателю правления банка «Восточный» 
Алексею Кордичеву и американскому бизнесмену 
Майклу Калви. Оба фигуранта уголовного дела обвиня-
ются в мошенничестве по так называемому делу 
«Baring Vostok».

По сообщению пресс-секретаря Басманного суда 
Юноны Царевой, в ближайшие дни также будут рас-
смотрены ходатайства следствия о продлении меры 
пресечения еще на три месяца другим четырем фигу-
рантам этого громкого дела. Речь идет о партнере фон-
да по индустрии финансового сектора гражданине 
Франции Филиппе Дельпале, партнере компании Вага-
не Абгаряне, директоре по инвестициям Иване Зюзине 
и генеральном директоре НАО «Первое коллекторское 
бюро» (ПКБ) Максиме Владимирове.

Вызвавшее международный резонанс дело «Baring 
Vostok» было возбуждено 13 февраля 2019 года. Суд 
первоначально заключил под стражу всех шестерых 
фигурантов расследования. Но спустя два месяца по 
ходатайству следствия суд изменил Калви и Кордичеву 
меру пресечения на домашний арест.

Следствие считает, что фигуранты дела похитили у 
банка «Восточный» 2,5 миллиарда рублей. Об этом с 
заявлением в феврале 2019 года в ФСБ России обра-
тился член совета директоров и акционер банка Шер-
зод Юсупов. Следствие полагает, что американец с со-
общниками убедил акционеров  проголосовать за за-
ключение отступного соглашения, согласно которому 
вместо возврата долга банку были переданы 59,9 про-
цента акций люксембургской компании. По данным 
следствия, эти акции были оценены в 3 миллиарда ру-
блей при реальной стоимости 600 тысяч рублей. 

Постучи по дереву

Минпромторг внес в 
правительство поправ-
ки, расширяющие пе-

риод предоставления скидок по 
«деревянным кредитам до 2020 
года. «На 2019 год на эти цели 
заложено уже порядка 400 мил-
лионов рублей, на 2020 год — 
еще около 400 миллионов», — 
рассказал Виктор Евтухов.

Сегодня минпромторг вме-
сте с кредитными организация-
ми реализует пилотный проект 
по развитию деревянного домо-
строения в Липецкой области, 
где сумма кредита за дом, одо-
бренная банком, зачисляется на 
счет эскроу и остается там до 
окончания строительства. Это 
гарантирует завершение строи-
тельства в срок. После чего гото-
вый дом передается банку в за-
лог, а заемщики-новоселы вы-
плачивают ипотеку за свое но-
вое жилье.

В России работает 14 круп-
ных заводов по производству 
деревянных домов. Заводские 
домокомплекты более качест-
венные, пожаробезопасные. Их 
быстро и просто собрать. Кроме 
того, российские заводы-произ-
водители предлагают интере-
сные архитектурные решения и 
отделку. Такие деревянные дома 
наиболее экономически эффек-
тивны именно за счет скорости 
возведения (около двух недель).

Появляются новые техноло-
гии, например, основой совре-
менных деревянных зданий яв-
ляются LVL-брус (материал из 
слоеного шпона), ориентиро-
ванно-стружечные плиты (ОСП 
или OSB), CLT-панели, клееный 
брус, — все эти материалы обла-
дают небольшим весом и высо-
кой огнестойкостью.

Развитие такого направле-
ния, как деревянное домостро-

ение, позволяет задействовать 
значительный лесной ресурс 
страны и привлечь смежные 
отрасли: такие как производ-

ство строительных материа-
лов, энергетика, транспорт, 
жилищно-коммунальное хо-
зяйство, производство потре-

бительских товаров, в том чи-
сле мебели.

«Отдельное направление, о 
котором хочется рассказать, — 
строительство многоэтажных 
деревянных домов. В настоя-
щее время готовятся к утвер-
ждению строительные своды 
правил,  которые позволят 
строить 8-этажные жилые зда-
ния и 5-этажные обществен-
ные здания из дерева», — за-
ключил Виктор Евтухов.

Однако пока применение де-
ревянного домостроения в Рос-
сии составляет 10 процентов, в 

то время как в США, Канаде и 
странах Западной Европы доля 
деревянных жилых и нежилых 
зданий в общем объеме строи-
тельства доходит до 40 процен-
тов. Возможно, в скором време-
ни и в Россия будут активно 
строить деревянные дома. 

— Ракетоносец Ту-22 показал 
эффектный трюк — видео 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1713898
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Су-30СМ есть 
в ВВС Казахстана, 
его планируют 
покупать 
Беларусь, 
Армения, а теперь 
— и Узбекистан

Пока в России не очень популярны 
деревянные дома. Но эксперты 
прочат большой бум на этом рынке.

— Названы причины роста 
ипотечных ставок и способы 
их снижения 
rg.ru/art/1714186

Личный опыт

КИРПИЧ ПОКА В ФАВОРЕ
В том, что деревянные дома сейчас собира-

ются буквально за считаные дни, да и стоят 

не миллионы, корреспондент «РГ» смогла 

убедиться на собственном опыте. 

Дом площадью 50 квадратных метров с жи-

лым мансардным этажом и пристроенной 

верандой обошелся мне всего в 500 тысяч 

рублей. 

Сдан он был под ключ: в стальную входную 

дверь уже был вмонтирован современный 

сейфовый замок.

Само строительство явило аттракцион не-

виданной скорости. В восемь утра в ворота 

въехал грузовик с деревянными конструк-

циями, а к вечеру второго дня передо мной 

уже стоял готовый дом.

Но несмотря на все эти преимущества, на 

юге России первенство остается за домами 

из кирпича. Отчасти это местные обычаи, 

отчасти — экономические причины. Соот-

ношение цены квадрата в деревянном и 

кирпичном домостроении при равнознач-

ном уровне комфорта и теплозащиты долж-

но быть примерно 1:4. Но они почти равны 

— приблизительно 18—20 тысяч рублей и 

14—16 тысяч.

Но больше всего людей смущает малый по 

сравнению с кирпичными или пенобетон-

ными строениями срок эксплуатации. 

Даже если хорошо ухаживать за домом из 

массивной древесины, вряд ли он прослу-

жит более 100 лет. Рекомендуется прово-

дить покраску и пропитку деревянного 

строения регулярно — не реже одного раза 

в пять лет — иначе гниения и опасного воз-

действия паразитов не избежать.

Есть и еще одна проблема. По данным Мин-

промторга России, в прошлом году офици-

ально было продано древесины или по-

строено из нее жилья не более чем на 80 

миллиардов рублей. А на самом деле гора-

здо больше. Огромная разница между объ-

емом рынка и суммой, которую официаль-

но приносит реализация домов, образуется 

из-за теневого оборота деревянного домо-

строения.

«По нашим оценкам, доля «серого» рынка 

составляет в регионах до 70 процентов, это 

процентов на 20 больше, чем в столице, — 

говорит генеральный директор Ассоциа-

ции деревянного домостроения Олег Па-

нитков. — А в некоторых сегментах, напри-

мер, в дачном строительстве, основная 

часть объема строится бригадами шабаш-

ников. Получается, что гигантские суммы, 

по нашим оценкам — около 250 миллиардов 

рублей, просто не поступают в казну».

И действительно, в интернете сейчас масса 

предложений строительства деревянных 

домов — от «избушек на курьих ножках» и 

беседок до двухэтажных особняков с бал-

конами. 

Только в Ростовской области их насчитыва-

ется не менее двух десятков. Однако о сво-

ей деятельности рассказывать желающих 

практически нет. Таинственные директора 

прячутся за выдрессированными секрета-

рями и менеджерами, оставаясь недоступ-

ными для общения. А все письма-запросы 

остаются без ответа.

Тем не менее, по прогнозам экспертов, де-

ревянное домостроение имеет хорошие 

перспективы. По предварительным оцен-

кам Research.Techart, до 2020 года можно 

ожидать увеличение темпов такого строи-

тельства до 20 процентов.

Подготовила Лариса Ионова

1
А К Ц Е Н Т

Уже готовится свод правил, 
который позволит строить из дерева 
8-этажные жилые дома и 5-этажные 
общественные здания

ПРОЕКТ Крытый парк аттракционов откроется в Москве в этом году

Чудо-остров
Сергей Жуков,
Иван Пышечкин 

К
рупнейший в Европе кры-
тый парк развлечений 
«Остров мечты» примет 

первых посетителей в текущем 
году. Об этом вчера сообщил 
мэр Москвы Сергей Собянин, 
посетив стройплощадку.

 «Остров мечты» возводится 
в Нагатинской пойме — на быв-
шем заброшенном пустыре пло-
щадью почти 100 га, что сравни-
мо по размерам с 26 футбольны-
ми полями. «Пока парк напоми-
нает большую строительную 
площадку — гигантский корпус 
по производству сказок и дет-
ской мечты, но несмотря на бур-
ную деятельность, проект при-
ближается к финишной черте, — 
пояснил Собянин. — Понятно, 
что сюда будут ежедневно при-
ходить десятки тысяч человек и 
очень важно, какой будет тран-
спортная инфраструктура. Поэ-
тому столько времени уделяем 
ее развитию: запустили станцию 
метро «Технопарк», а сегодня 
открыли движение по надземно-
му  переходу через проспект Ан-
дропова, который соединил биз-
нес-инкубатор, станцию метро 
«Технопарк» и строящийся парк 
развлечений «Остров мечты». 

Изюминка нового перехода — 
два 60-метровых траволатора. 
Такие бегущие дорожки со ско-
ростью 2—3 километра в час мо-
сквичи до сих пор видели лишь 
в аэропортах. По ним идти и пе-
ремещаться значительно бы-
стрее, чем просто стоять. «В тех-
нопарке работает уже больше 
10 тысяч человек. Очень боль-
шой объем, и должен быть ком-
фортный переход. Пока, конеч-
но, он не будет так востребован. 
Но я думаю, что к концу года по-

ток людей будет не меньше, чем 
в мавзолее», — сказал Собянин. 
Работники бизнес-центров оце-
нили преимущества перехода 
сразу. «Очень удобный. Раньше 
нужно было проходить через 
улицу, на что уходило минут 
7—10. А теперь появился проход 
напрямую», —  отметила дирек-
тор по персоналу в бизнес-цен-
тре Анна Кувайцева.

По словам мэра, в будущем 
рядом с парком через Москва-
реку могут появиться еще две 

канатные дороги. Плюс плани-
руется запустить речные мар-
шруты. Сам парк поделят на не-
сколько зон: спортивную, дет-
скую, семейную, интерактив-
ную и парковую. Ядром «Остро-
ва мечты» станет детский парк 
развлечений, который в отличие 
от многих зарубежных аналогов 
будет крытым. Большинство ат-
тракционов, а их будет больше 
40, уже смонтированы. Как рас-
сказал «РГ» руководитель тех-
нического департамента парка 
Иван Шоль, их испытания уже 
идут. «Самый высокий аттрак-
цион — 24 метра, — объяснил он. 
— Мы не стремились делать ат-
тракционы страшными, по-
скольку ориентируемся на се-
мейную аудиторию».

Каркас главного здания с 
башней готов. Уже угадывается 
и променад, где посетители смо-
гут прогуляться по зарубежным 
городам. Например, на «испан-
ской» улице появится Дом ко-
стей, а на «итальянской» — Ко-
лизей. Всего откроют более ста 
известных на весь мир зданий, 
в которых заработают рестора-
ны, кафе, магазины. Таким 
образом, получится своеобраз-
ный город в городе со своими 
фонтанами, детскими площад-
ками, водоемами и деревьями, 

но под прозрачной крышей. По-
этому тут всегда будет лето. 
Стеклянный купол почти в семь 
раз больше своего «собрата», 
что над Галереей Виктора Эмма-
нуила в Милане, и в 2,5 раза 
больше купола Нормана Фосте-
ра над берлинским рейхстагом.

По словам председателя со-
вета директоров холдинговой 
компании «Остров мечты» 
Амирана Муцоева, все строи-
тельные работы в парке плани-
руют завершить к ноябрю. «В 
следующем году откроем еще и 
ландшафтный парк, — добавил 
он. — Там будут тематические 
зоны «Алиса в Стране чудес», 
«Мир динозавров», «Буратино» 
— это 5—6 гектаров площади».

Вторую очередь «Острова 
мечты» с гостиничным ком-
плексом, детской яхтенной 
школой и благоустроенной про-
гулочной набережной построят 
в 2021 году. Вход в парк развле-
чений сделают платным. Цены 
на билеты пока не называются. 
Однако известно, что будут або-
нементы, то есть купив его, по-
сетители смогут кататься на ат-
тракционах целый день без ог-
раничений. 

По словам мэра, в будущем рядом с парком через Москву-реку могут протя-
нуть две канатные дороги. Планируется и запуск речных маршрутов.

— Фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560

СЛЕДСТВИЕ В Кабардино-
Балкарии силовики 
задержали полицейских 
начальников

Градус подвел

Наталья Козлова, Михаил Сухарев

Незаконная спиртная продукция через все посты бес-
препятственно проходила по территории региона под 
полицейским надзором. И им за это очень щедро пла-
тили. Именно об этом официально объявил централь-
ный аппарат Следственного комитета РФ.

Как заявила корреспонденту «РГ» официальный 
представитель следственного ведомства Светлана Пет-
ренко, Главным следственным управлением СК по Се-
веро-Кавказскому федеральному округу 15 должност-
ным лицам МВД по Кабардино-Балкарской Республике 
предъявлены очень серьезные обвинения. Главное из 
них — обвинение в «организации и участие в преступ-
ном сообществе с использованием своего служебного 
положения». А также обвинение в получении взятки 
«организованной группы в особо крупном размере».

Среди тех, за кем пришли силовики — руководящий 
состав, действующие и бывшие сотрудники УГИБДД 
МВД по Кабардино-Балкарской Республике и несколь-
ких отделов полиции.

По версии следствия, в период 2017 и 2018 годов 
должностные лица МВД по Кабардино-Балкарской Ре-
спублике получили в составе преступного сообщества 
взятки на общую сумму не менее 42 миллионов ру-
блей за обеспечение беспрепятственной незаконной 
перевозки спиртосодержащей продукции по террито-
рии республики со стороны правоохранительных ор-
ганов. Руководил сообществом, как полагает следст-
вие, заместитель начальника управления ГИБДД МВД 
по Кабардино-Балкарской Республике, объяснила 
Петренко.

В Следственном комитете не называют ни одной фа-
милии. Сейчас 14 обвиняемых содержатся под стра-
жей. Один человек обвиняемый объявлен в междуна-
родный розыск.

Представитель СК подчеркнула — некоторые обви-
няемые по уголовному делу заключили досудебное со-
глашение о сотрудничестве и дают признательные по-
казания, изобличающие других участников. 
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ГЕОПОЛИТИКА Лидеры 
африканских государств 
достигли исторического 
соглашения

Великая зона 

Алексей Чуриков

Прошедший в Нигере внеочередной саммит Африкан-
ского союза принес действительно исторические ново-
сти для жителей второго по площади материка плане-
ты. Лидеры стран Африки наконец-то договорились о 
запуске Африканской континентальной зоны свобод-
ной торговли, AfCFTA, для чего потребовалось более 
17 лет непростых переговоров. «Старая мечта сбы-
лась, отцы-основатели гордились бы нами. Это будет 
самая великая торговая зона в мире», — заявил предсе-
датель комиссии Афросоюза Муса Факи Махамат. Со-
глашение стало возможным благодаря тому, что влас-
ти Нигерии, самой густонаселенной и экономически 
развитой страны континента, фактически в последний 
момент сообщили о готовности подписать документ. 
Одновременно с Нигерией согласился участвовать и 
Бенин, и теперь 54 из 55 стран Афросоюза, за исключе-
нием Эфиопии, официально вступили на путь торгово-
экономической интеграции.

Потенциал торговой зоны действительно сложно 
переоценить, ведь созданный экономический блок уже 
сейчас вмещает 3,4 триллиона долларов, а его конеч-
ными бенефициарами могут стать более 1,3 миллиарда 
человек. О перспек-
тивах AfCFTA в бе-
седе с корреспон-
дентом «РГ» расска-
зал заместитель ди-
ректора Института 
Африки РАН Леонид 
Леонидович Фиту-
ни.

— Сама идея со-
здания общего рын-
ка в Африке не нова и берет начало еще с начала 60-х 
годов, в период получения независимости первыми 
странами континента. Качественный прорыв заключа-
ется в том, что действительно впервые достигнуты со-
глашения на межгосударственном уровне. Влияние 
этого в первую очередь будет прочувствовано на афри-
канском уровне, и показатели взаимной торговли меж-
ду странами продолжат расти. Здесь необходимо пони-
мать, что в каждой отдельно взятой африканской стра-
не внутренний рынок очень маленький, а снятие тор-
говых барьеров позволит промышленности и сельско-
хозяйственному сектору этих государств продавать 
товары без дополнительных ограничений в соседних 
странах. И это станет колоссальным толчком для мест-
ных экономик. Если все пойдет хорошо, то африканцы 
в ближайшие годы, в течение десятилетия, существен-
но увеличат свой экономический потенциал.

Что касается влияния этих процессов на мировую 
экономику, здесь необходимо иметь в виду, что Африка 
превратилась в приоритетную территорию геострате-
гического соперничества Китая и США. В этом смысле 
свободная экономическая зона раскрывает для каждо-
го из игроков новые большие возможности. Сюда по-
пытаются вернуться, отвоевать несколько утерянные 
позиции бывшие колониальные страны и метрополии, 
прежде всего Франция, ЕС в целом и Великобритания. 
Последняя сейчас вообще делает огромную ставку на 
Африку в связи с «брекзитом», поскольку неизвестно, 
как будут в перспективе складываться у них отноше-
ния с Евросоюзом.

При любом развитии ситуации создание AfCFTA бу-
дет являться большим плюсом. Может быть, все цели, 
заявленные Афросоюзом, и не будут в итоге достигну-
ты, но заданный импульс будет очень большой. 

СКАНДАЛ Президент Владимир Зеленский запретил украинцам общаться с россиянами

Вот и не поговорили
Павел Дульман

П
роект телемоста «Надо 
поговорить», который 
готовили украинский те-

леканал NewsOne и российский 
«Россия 1», просуществовал 
меньше суток: из-за угроз физи-
ческой расправы, начавших по-
ступать в адрес журналистов 
NewsOne со стороны национа-
листов, руководство украин-
ского телеканала было выну-
ждено отказаться от идеи. К 
тому же генпрокуратура Украи-
ны возбудила против NewsOne 
дело о государственной измене. 
Свой голос в истеричный наци-
оналистический хор, отвергаю-
щий любые контакты с Россией, 
внес и президент Украины Вла-
димир Зеленский, назвавший 
такую форму диалога между 
украинцами и россиянами бук-
вально угрозой национальной 
безопасности и, как следует из 
его очередного видеоролика, уг-

розой рейтингу партии «Слуга 
народа» (СН).

Вакханалия началась бук-
вально сразу после появления 
анонсов эфира, планировавше-
гося на ближайшую пятницу. 
Уже в воскресенье вечером свое 
ценное мнение высказала пар-
тия «Европейская солидар-
ность», ведомая Петром Поро-
шенко: там призвали службу 
безопасности Украины (СБУ), 
совет национальной безопасно-
сти и обороны (СНБО) и прочие 
властные институции макси-
мально жестко отреагировать на 
мирную инициативу журнали-
стов, и пообещала перейти к ак-
циям прямого действия, если их 
призыв останется без ответа. 
Следом обозначил позицию пре-
мьер Владимир Гройсман, также 
идущий на выборы с собствен-
ной партией: он заявил о стоя-
щем на пороге «российском ре-
ванше» и призвал NewsOne от-
казаться от совместного с росси-

янами эфира. Лидер партии «Го-
лос» Святослав Вакарчук счел 
предложение поговорить «теле-
визионной миной замедленного 
действия» и опять же «угрозой 

национальной безопасности». 
Ряд депутатов Верховной рады 
от партий «Народный фронт» и 
радикалов Ляшко высказались 
об идее примирения в единст-
венно доступном им формате — с 
использованием бранной лекси-
ки. Наконец, лидер запрещенно-
го в России неонацистского дви-

жения «Национальный корпус» 
Андрей Билецкий предъявил 
Владимиру Зеленскому ульти-
матум, потребовав в течение су-
ток «дать адекватный ответ на 

информационный шабаш, кото-
рый готовит Кремль», и пригро-
зил главе государства своими 
«черными человечками» — то 
есть боевиками карательного 
полка «Азов». К тому моменту 
вокруг телеканала уже выстав-
лялись пикеты неонацистов, а в 
социальных сетях звучали при-

зывы сжечь редакцию вместе с 
журналистами.     

«Сегодня в Украине около 70 
процентов людей ждут прямых 
политических переговоров с 
Россией. Сегодня, когда ежед-
невно гибнут украинские солда-
ты, а политики предыдущей и те-
перешней власти продолжают 
бездействовать, мы считаем сво-
им журналистским долгом нача-
ло открытого диалога между на-
родами Украины и России. И мы 
хотим заставить политиков идти 
на переговоры ради мира», — по-
пытались вчера утром объя-
сниться с националистами жур-
налисты, констатировавшие 
ради этого, что «Крым и Донбасс 
— это Украина». Но к этому мо-
менту в унисон с Вакарчуком, 
Гройсманом, Порошенко, Би-
лецким и сотнями жаждущих 
крови блогерами запело окруже-
ние Владимира Зеленского. Так, 
один из лидеров партийного спи-
ска СН, гендиректор телеканала 
«1+1» Александр Ткаченко зая-
вил, что «во время войны ника-
ких эфиров дружбы быть не мо-
жет». Нужно пояснить, что Тка-
ченко — один из главных разжи-
гателей гражданского конфлик-
та и русофобии на Украине, при-
ближенный медиаменеджер 
олигарха Коломойского, в кате-
гориях мира и диалога, вероят-
но, мыслить уже не может. Еще 
один видный представитель пар-
тии Зеленского — политконсуль-
тант Никита Потураев — намек-
нул на лишение NewsOne лицен-
зии, а также на то, что все росси-
яне для него — враги. Наконец,  
первый замруководителя СБУ 

Иван Баканов назвал телемост 
«абсолютно неприемлемым» и 
предложил Зеленскому созвать 
заседание СНБО по этому пово-
ду.

Зеленский собрал только со-
вещание, и пока оно шло, в ин-
тернете был опубликован его ро-
лик-обращение к украинцам. Ак-
тивно хлопоча лицом, Зелен-
ский, в частности, объявил, что 
«анонсированный телемост — де-
шевый, но небезопасный пиар-
ход и попытка поделить украин-
цев на два лагеря», и призвал не 
поддаваться на манипуляции. 
Осталось невыясненным, к како-
му лагерю относит себя сам Зе-
ленский — к тем, кто голосовал за 
него в ожидании мира и кому по 
большому счету безразлично, 
кто и как этому миру способст-
вует. Или к тем, кто сам исполь-
зует тему мира исключительно 
для пиара, как он сам и его окру-
жение, покрывая одновременно 
террористические обстрелы 
Донбасса, «во имя мира» прово-
димые украинскими военными. 
И уж совсем как разминка в КВН 
— когда прямой ответ на вопрос 
не приносит очков — прозвучало 
его предложение «поговорить» в 
адрес Владимира Путина: Зелен-
ский вновь озвучил идею под-
ключения к переговорам в нор-
мандском формате США и Вели-
кобритании. Непонятно, какое 
отношение они имеют к травле 
телеканала NewsOne и проекта 
«Надо поговорить», но когда 
речь президента похожа на 
эстрадную импровизацию, оце-
нивать ее в политической логике 
— тратить время впустую.  

РЕЗОНАНС Руководство Грузии осудило ведущего телеканала «Рустави-2» 

Пришла новая «беда»
Евгений Шестаков

П
ервое, что приходит 
на ум после просмо-
тра авторской про-
граммы «PS» на 
грузинском телека-
нале «Рустави-2», 
это фраза «Цирк уе-
хал — клоуны оста-
лись». Впрочем, не 

клоуны, а клоун — Георгий Габу-
ния, оскорбивший в нецензур-
ных выражениях в начале своей 
программы президента России 
и жителей нашей страны, кото-
рые приезжают в Грузию на от-
дых. Грустно констатировать, 
что молодой человек из интел-
лигентной семьи, чья мать оста-
ется символом и легендой гру-
зинского телевидения во време-
на СССР, оказался обыкновен-
ным хамом. «Это беда Грузии», 
— лаконично прокомментирова-
ла поведение Габунии в телеэ-
фире представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова. Не столь 
важно, что сподвигло журнали-
ста, которого называют лицом 
«Рустави-2», на подобную вы-
ходку. Одни винят во всем экс-
президента Михаила Саакашви-
ли и считают Габунию попав-
шим под его дурное влияние, 
другие, напротив, видят в прои-
зошедшем очередную попытку 
ведущего телеканала поймать 
«хайп» на столь горячей теме, 
как российско-грузинские от-
ношения.

Но и в том, и в другом случае 
Георгий Габуния отлично пони-
мал последствия выходки, на-
правленной в первую очередь 
против нынешнего руководства 
Грузии, которое подчеркивает 
заинтересованность в сохране-
нии экономических связей с 
Москвой. И был заранее уверен 
в своей безнаказанности: руко-
водство телеканала уже неодно-
кратно в ответ на общественное 
возмущение выходками его 

журналистов прикрывалось 
громкими заявлениями о по-
прании свободы слова в расчете 
на реакцию заокеанских покро-
вителей. Нынешний случай не 
стал исключением. После того 
как сотни людей пришли к зда-
нию «Рустави-2», чтобы выра-
зить возмущение состоявшейся 
на их глазах провокацией, гене-
ральный директор телеканала 
Ника Гварамия дал свою оценку 
ситуации. Он заявил, что изви-
няться за мат в эфире не собира-
ется, поскольку «полностью 
поддерживает этот пафос». 
Единственное, что ему не пон-
равилось — чрезмерное много-
словие журналиста: «Ведь эту 
позицию можно было передать 
в двух словах».

Надо отдать должное гру-
зинскому руководству — оно 
отреагировало на провокацию 
Габунии мгновенно и однознач-
но. И премьер, и президент Гру-
зии осудили поведение ведуще-
го «Рустави-2», назвав его про-
тиворечащим грузинским тра-
дициям и способствующим 
обострению отношений между 
странами. Однако за констата-
цией этих фактов не последова-
ло оргвыводов — в чем, собст-
венно, были уверены стоявшие 
за спиной Габунии оппозици-
онные политики. Официаль-
ный Тбилиси испугался сделать 
из тележурналиста нового «му-
ченика».

Пресс-секретарь российско-
го президента Дмитрий Песков 
назвал «большим позором для 
грузин» прозвучавшие в эфире 
грузинского телеканала оскор-
бления в адрес российского ли-
дера. Он отметил «все новые и 
новые обострения русофобских 
припадков» в Грузии, которые 
стали следствием нежелания и 
неготовности местных властей 
«приструнить экстремистски 
настроенных молодчиков».

Тем не менее говорить о пре-

кращении в дальнейшем такого 
рода политической «клоуна-
ды», вдохновляемой, а возмож-
но, и управляемой хозяином 
этого цирка — Михаилом Саа-
кашвили, не приходится. Каж-
дый раз, сталкиваясь с подго-
товленной провокацией на «мо-
сковском треке» грузинские 
власти демонстрируют терпи-
мость и тем самым морально 
«спонсируют» новые выходки 
со стороны радикалов. Наивно 
считать Габунию не ведающим, 
что он творит «фриком», но 
также ошибочно видеть в нем 
новое русофобское лицо всей 
Грузии. В конце концов не стоит 
сбрасывать со счетов, что зна-
чительная часть населения ре-
спублики осудила поведение 
телеведущего, какими бы идео-

логическими установками тот 
ни руководствовался.

Год назад Габуния уже был 
втянут в крупный скандал, ког-
да в провокативной манере ис-
пользовал для критики бывшего 
премьера Грузии образ Христа. 
Возмущенные националисты 
подстерегли ведущего у входа в 
телекомпанию, заблокировали 
его машину. Только благодаря 
вмешавшейся охране «Руста-

ви-2» Габунии удалось избе-
жать телесных повреждений за 
свое творчество. Правда, в отли-
чие от нынешнего инцидента 
тогда руководство телеканала 
признало оскорбление религи-
озных чувств христиан и совет 
по этике «Рустави-2» объявил 
Габунии выговор. Но такое сугу-
бо формальное порицание не 
вправило мозги эпатажному 
журналисту.

Его новую выходку в отноше-
нии российского президента и 
российского народа во внешне-
политическом ведомстве РФ на-
звали «беспрецедентной по ни-
зости». Собственно на возму-
щение Москвы грузинские «Га-
бунии» и рассчитывают, когда 
готовят при молчаливом попу-
стительстве Запада свои перфо-
мансы. Одно радует — многие в 
Грузии видят геополитические 
цели этих «клоунов» и тех «ку-
кловодов», кто дергает их за ни-
точки. А значит, остается шанс, 
что грузинский народ все же 
справится с настигшей его «бе-
дой» в виде Георгия Габунии и 
ему подобных персонажей.  

Сотни грузин собрались перед 
«Рустави-2», искренне возмущенные 
хамством Георгия Габунии. 

Из-за угроз расправы над журналистами украинский телеканал NewsOne был вынужден отменить телемост.

А К Ц Е Н Т

Активно хлопоча лицом, Зеленский, 
в частности, объявил, что «анонсирован-
ный телемост — дешевый, но небезопа-
сный пиар-ход»

А К Ц Е Н Т

Надо отдать должное грузинскому руко-
водству — оно отреагировало на прово-
кацию Габунии мгновенно и однозначно

54 из 55 стран 
Афросоюза всту-
пили на путь 
интеграции

ТУРИЗМ В Италии хотят 
запретить курение 
на пляжах

Окуркам 
дали бой

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Демпартия Италии представила на рассмотрение пар-
ламента законопроект, нацеленный на введение то-
тального табу на курение в прибрежных зонах. Пер-
вый, осторожный шаг в этом направлении был сделан 
еще в 2014 году, когда власти Бибионе (область Вене-
то) поддержали первый на Апеннинах проект «Дышать 
морским воздухом», в рамках которого начал действо-
вать запрет на сигареты на всем побережье курорта 
протяженностью восемь километров.

Спустя пять лет депутаты хотят не только внедрить 
этот опыт в других регионах Италии, но целиком и пол-
ностью стандартизировать по всей территории страны 
правила поведения отдыхающих на пляже, ответствен-
ность за введение и надзор над выполнением которых 
до сегодняшнего дня целиком и полностью лежала на 
плечах мэров курортных городов. Согласно ст. 1 зако-
нопроекта, запрет на курение будет распространяться 
на все прибрежные зоны. По словам одного из авторов 
инициативы депутата от Демпартии Марио Моргони, 
введение новых правил позволит обезопасить мор-
скую экосистему от негативного воздействия 4,5 мил-
лиарда окурков, которые ежегодно скапливаются на 
местных морских побережьях. Около двух третьих вы-
куренных сигарет затем попадают в море. Помимо эко-
логической составляющей, парламентарии приводят 
еще один увесистый аргумент в защиту своего законо-
проекта — поскольку стоимость специальной очистки 
песка от окурков довольно высока, впредь на этой до-
рогостоящей услуге можно будет сэкономить, что по-
зволит снизить аренду лежака и зонта на «некурящих 
пляжах», сделав  тем самым курортные зоны более до-
ступными для широкой публики. Не говоря уже о том, 
что данное ограничение позволит отдыхающим сэко-
номить, отказавшись от сигарет на два-три часа в день.

Тем не менее, для тех, кто категорически не готов 
идти на подобные «жертвы», сделают небольшую «по-
блажку» - муниципалитеты получат право оборудо-
вать для курящих отдыхающих специально отведен-
ные места.  
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Взгляд из Тбилиси 

Ната Дзвелишвили, исполнительный директор Грузинской 
хартии журналистской этики:
— Законодательство Грузии не предусматривает какого-либо наказания 

за оскорбительные высказывания, подобные тем, что допустил журна-

лист телеканала «Рустави-2» Георгий Габуния в прямом эфире. Наказы-

вать или нет журналиста — остается на усмотрение руководства телека-

нала.

Это не первый случай, когда грузинские СМИ допускают оскорбитель-

ные выпады с использованием нецензурной лексики в адрес россий-

ского руководства. Примерно год назад похожий случай был на телека-

нале «Имеди». Кроме того, схожие высказывания проходили и в ряде 

грузинских газет. Их авторы остались безнаказанными.

Подготовил Константин Волков
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Пристав пишет, 
деньги бегут

Суд присудил пострадавшему компенсацию за 
не поставленные, но оплаченные окна. Фирма 
по решению суда должна вернуть  больше мил-

лиона рублей. 
На момент оформления исполнительного производ-

ства на счету оконной фирмы было достаточно денег, 
чтобы с лихвой рассчитаться по долгу. Плюс к этому у 
коммерсантов имелось и другое недешевое имущество. 
Но из-за того, что пристав исполнял, точнее делал вид, 
что неспешно исполняет решение суда о взыскании дол-
га, деньги и имущество коммерсантов исчезли. Неи-
сполненное производство пристав вернул гражданину, 
выигравшему суд, а само дело списал в архив из-за того, 
что средств у должника нет.

Вот тогда пострадавший уже дважды — от коммерсан-
тов и от службы судебных приставов — человек пошел в 
суд уже с иском к службе.  Но ему не повезло. Суды — 
районный и городской — единодушно ему в иске отказа-
ли. Тогда упорный истец попросил Верховный суд про-
верить отказы. Служба судебных приставов, узнав об 
этом, также обратилась в Верховный суд с просьбой 
оставить решения местных судов, отказавших человеку, 
без изменения.

Судебная коллегия по гражданским делам дело за-
просила, изучила и заявила, что гражданин возмутился 
справедливо, а решения коллег незаконны.

Вот что показали материалы дела, которое изучил 
Верховный суд. Решение суда, о том, что фирма должна 
гражданину миллион рублей, было вынесено и вступи-
ло в законную силу еще в 2015 году.  Из материалов дела 
видно, что в августе 2015 года пристав написал поста-
новление, которым он ввел «запрет на регистрацион-
ные действия в отношении зарегистрированных за от-
ветчиком автомобилей» и перечисляет пять машин, три 
из которых — дорогие иномарки. Ноябрем 2015 года да-
тировано постановление пристава о взыскании  милли-
она рублей со счета фирмы в банке, на котором были 
деньги, полностью покрывающие долг. А потом насту-
пила тишина, которая растянулась на два года. 

В мае 2017 года вступило в силу решение  райсуда, 
признавшего «незаконным бездействие судебного при-
става-исполнителя, …выразившееся в длительном неи-
сполнении решения 
суда по взысканию». 
В декабре 2017 года 
служба судебных 
приставов написала 
постановление, что 
исполнительное 
производство окон-
чено, исполнитель-
ный лист вернули 
пострадавшему.  В 
этом постановлении 
сказано, что «у дол-
жника отсутствует 
имущество, на кото-
рое может быть обращено взыскание, и все принятые 
меры по отысканию его имущества оказались безре-
зультатными». Вот тогда возмущенный бездействием 
исполнителей человек и пошел в суд с иском к службе 
судебных приставов. Но районный суд, гражданину от-
казал, записав в решении, что, на его взгляд,  «отсутст-
вует причинно-следственная связь между бездействием 
ответчика и заявленными гражданином к возмещению 
убытками». Апелляция с таким отказом согласилась. А 
Верховный суд РФ — нет. Вот аргументы Верховного 
суда.

Главный закон при рассмотрении этого дела — Закон 
«Об исполнительном производстве». В 36-й статье это-
го закона сказано, что «содержащиеся в исполнитель-
ном документе требования должны быть исполнены 
приставом  в 2-месячный срок со дня возбуждении ис-
полнительного производства». В статье 119 того же За-
кона «Об исполнительном производстве» записано, что 
«заинтересованные лица вправе обратиться в суд с 
иском о возмещении убытков, причиненных им в ре-
зультате совершения исполнительных действий». То же 
самое сказано и в законе о судебных приставах .

Верховный суд напомнил и про свой пленум (№50 от 
17 ноября 2015 года), на котором говорилось об испол-
нительном производстве. Если в ходе исполнительного 
производства пристав не делал необходимые действия, 
чтобы забрать у должника средства или имущество, ко-
торое позже исчезло, то от истца нельзя требовать, что-
бы он доказывал, что у его должника нет имущества, ко-
торое можно обратить во взыскание. В то же время от-
сутствие «реального исполнения само по себе не явля-
ется основанием  возложить на государство обязан-
ность  возместить сумму, неполученную от должника. 

Дело в том, что ответственность государства при ис-
полнении судебных актов, вынесенных в отношении 
частных лиц, ограничиваются организацией принуди-
тельного исполнения этих актов и не подразумевает 
обязательного положительного результата, если он «об-
условлен объективными обстоятельствами, зависящи-
ми от должника».

По нашему делу основанием иска  стал не факт неи-
сполнения решения суда, а неисполнение из-за бездей-
ствия пристава. Постановления пристав вынес вовремя, 
но не представлено в суд доказательств, что пристав от-
правил их в банк. Ответчик не объяснил, почему бездей-
ствовал пристав. Нет ответа в деле и на вопрос, почему 
при наличии у должника автопарка решение суда не вы-
полнено. Весь спор пересмотрят заново. 

ИНИЦИАТИВА Нотариусы смогут устанавливать личность 
гражданина по отпечаткам пальцев или оболочке глаз

Эти глаза скажут правду
Владислав Куликов

П
равительство России 
подготовило законопро-
ект, разрешающий нота-

риусам использовать единые 
биометрические системы рас-
познавания. То есть человека 
можно будет узнать по отпечат-
кам пальцев, оболочке глаз, 
форме головы или другим уни-
кальным данным. В таком слу-
чае паспорт не потребуется.

Как подчеркнули в Феде-
ральной нотариальной палате, 
пока это вопрос будущего, спе-
циальные технические аспекты 
еще предстоит проработать. Од-
нако важно, что соответствую-
щая норма появится в законе.

Кстати, в свое время на од-
ном из «круглых столов» в Гос-
думе прозвучала идея подклю-
чить нотариусов к единой ин-
формационной системе, в кото-
рой банки собирают биометри-
ческие данные своих клиентов. 
Предложение вызвало одобре-
ние экспертов.

Некоторые банки, кстати, 
уже предлагают своим клиен-
там записать с помощью специ-
альной аппаратуры голоса, что-
бы потом важные операции 
можно было проводить по теле-
фону. Система подтвердит, что 
позвонил именно тот самый че-
ловек, чьи деньги на счете.

Для граждан регистрация в 
этой системе дело доброволь-
ное. Вопрос лишь в том, сможет 
ли человек в будущем открыть 
счет, не сдав пальчики или не за-
регистрировав свой неповтори-
мый взгляд в компьютере? Но 
пока у человека есть выбор: или 
ходить с паспортом, или запе-
чатлеть в банке свой взгляд.

Законодатели обсуждают 
предложение разрешить и нота-
риусам пользоваться данной си-
стемой. Многие эксперты, в том 
числе депутаты и сенаторы, 
поддержали идею. Ведь первая 
задача, которую решает нотари-
ус в любом действии, это про-
верка личности гражданина.

Бывало, мошенники прихо-
дили к нотариусам с фальшивы-

ми паспортами, представлялись 
хозяевами квартир и пытались 
продать недвижимость.

Или приходили за богатым 
наследством под видом наслед-
ников. Иногда разоблачить об-
ман было непросто: подделки 
исполнялись на высоком уров-

не. А то предъявляли и настоя-
щие паспорта, украденные у ре-
ального хозяина. В таком случае 
мошенники приводили к нота-
риусу кого-то очень похожего. 
Поэтому современные техноло-
гии в нотариальных конторах 
оказываются как нельзя кстати.

«Развитие биометрических 
технологий также является од-
ним из важных инструментов 
для профессионального приме-
нения в нотариальной деятель-
ности, чтобы обеспечить нота-

риусу максимально эффектив-
ный инструментарий для иден-
тификации личности, снижения 
рисков профессиональной от-
ветственности нотариуса, — ска-
зал президент Федеральной но-
тариальной палаты Константин 
Корсик. — Опыт зарубежных 

коллег показывает, насколько 
важны такие возможности для 
нотариата. В этой связи актуаль-
ным выступает закон о создании 
биометрической системы уда-
ленной идентификации клиен-
тов кредитных организаций. В 
этой части мы считаем необхо-
димым закрепить норму о до-
ступе нотариусов к такой базе. 
Такие гарантии играют принци-
пиальное значение и для нота-
риуса, и для общества в целом».

В качестве примера экспер-

ты приводят Колумбию: нотари-
ат этой страны стал одним из 
главных инициаторов повсе-
местного использования биоме-
трических данных. Любой посе-
титель нотариальной конторы 
не только предъявляет доку-
мент, но и прикладывает свой 
палец к сканеру. Мгновенно осу-
ществляется связь с националь-
ной базой данных, и личность 
гражданина подтверждена. Кри-
минальные истории с поддель-
ными паспортами, загримиро-
ванными мошенниками и про-
чими попытками использовать 
недостоверные данные о лично-
сти ушли в прошлое. В нацио-
нальной базе данных хранятся и 
доступны для подтверждения 
компетентным органам и, ко-
нечно же, нотариусам, биоме-
трические данные всех граждан. 

У нас, подчеркнем, об обяза-
тельной регистрации своей лич-
ной биометрии речь не идет. При 
этом нотариусы активно разви-
вают электронные технологии, а 
законодатели думают о введе-
нии электронных нотариальных 
действий: в некоторых случаях 
гражданину не придется даже 
приходить лично к нотариусу. 
Соответствующие положения 
также прописаны в правитель-
ственном законопроекте.

Естественно, такой облег-
ченный режим возможен дале-
ко не всегда. Но некоторые во-
просы можно будет решать ди-
станционно. По словам экспер-
тов, российская Единая инфор-
мационная система нотариата, 
созданная Федеральной нотари-
альной палатой, представляет 
собой надежный и защищенный 
механизм, который уже сегодня 
обменивается данными с систе-
мами государственных ве-
домств. Здесь регистрируются 
все нотариальные действия.

«Инициатива создает новые 
высокотехнологичные инстру-
менты, упрощающие соверше-
ние некоторых нотариальных 
действий», — подчеркнул пред-
седатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир 
Груздев. 

ПРЕЦЕДЕНТ 

Коллектора-
нарушителя 
вычислили 
по камере 
наблюдения

ПОПАЛ В КАДР

Ксения Кривенко

Сотрудники управления Феде-
ральной службы судебных при-
ставов по Москве вычислили 
коллектора-нарушителя по за-
писи с камеры видеонаблюде-
ния. Об этом сообщила пресс-
служба управления ФССП Рос-
сии по Москве.

Новость дарит надежду 
всем, кто страдает от назойли-
вых коллекторов. Спасением от 
неприятных гостей могут стать 
камеры видеонаблюдения, ко-
торые сегодня повсюду.

Прецедент создан: в Москве 
некий гражданин В. необыч-
ным образом пытался повлиять 
на должника микрофинансовой 
организации. Коллектор испи-
сал стены подъезда дома жер-
твы. В надписях он указал раз-
мер долга и личные данные гра-
жданина. Таким образом он, ви-
димо, хотел пристыдить мо-
сквича перед соседями, чтобы 
тому стало некомфортно смо-
треть людям в глаза. Однако не-
комфортно стало самому кол-
лектору: на него поступила жа-
лоба в службу судебных при-
ставов. 

Сотрудники ведомства на-
чали административное рас-
следование, в ходе которого по-
лучили видеозапись. На ней от-
четливо видно, как гражданин 
В. проявлял свой художествен-
ный талант.

Видео показали по телевизо-
ру специально для того, чтобы 
найти коллектора. Это новый 
поворот практики. Обычно ве-
домство распространяет фотог-
рафии должников, находящих-
ся в розыске. Но теперь героем 
эфира стал недобросовестный 
коллектор. В итоге художник-
нарушитель был опознан и най-
ден. Против него составили 
протокол об административ-
ном правонарушении по статье 
14.57 КоАП РФ, которая защи-
щает права физических лиц, 
имеющих просроченную задол-
женность. 

Материалы были направле-
ны в суд. По итогам рассмотре-
ния дела коллектору был назна-
чен штраф 60 тысяч рублей. 

Его пример должен стать 
другим наукой. Коллекторы ча-
сто нарушают все правовые и 
человеческие нормы в расчете 
на анонимность. Мол, никто ни-
когда не узнает, кто именно на-
клеил оскорбительные листов-
ки в подъезде должника или из-
рисовал его забор.

Но год назад судебные при-
ставы получили полномочия 
проводить административные 
расследования. Они могут, на-
пример, запрашивать инфор-
мацию у сотовых операторов. 
Или опрашивать третьих лиц, 
скажем, родственников дол-
жника. Или запросить данные с 
камер видеонаблюдения. Так 
что теперь стало гораздо боль-
ше возможностей вычислить и 
разоблачить конкретного кол-
лектора-нарушителя.

Причем ведомство активно 
ищет и внедряет новые подхо-
ды. Например, выяснилось, что 
генеральный директор одной 
из микрофинансовых органи-
заций не имел российского 
гражданства. При этом он часто 
привлекался к ответственности 
за нарушения при взыскании 
долгов. Грубо говоря, приста-
вал к гражданам, портил им 
жизнь. 

Управа нашлась. По инициа-
тиве управления ФССП России 
по Москве в его отношении 
было принято решение о запре-
те въезда в Российскую Федера-
цию на три года.

Пресс-служба УФССП Рос-
сии сообщает, что за пять меся-
цев приставами в столице воз-
буждено 112 дел об админи-
стративных правонарушениях 
коллекторов, материалы дел 
переданы в суд для рассмотре-
ния.

«По рассмотренным судами 
города Москвы делам юридиче-
ские и физические лица при-
влечены к административной 
ответственности в виде нало-
жения административных 
штрафов на общую сумму око-
ло 2,7 миллиона рублей», — со-
общили в управлении. 

Гаджет указывает 
на решетку

То есть камеры фотови-
деофиксации не только 
видели машину, но и 

успешно определяли ее ско-
рость. При этом назвать эти 
устройства «пустышкой» нель-
зя. При включении гаджета на-
вигаторы переставали опреде-
лять местоположение машины. 
Наблюдались помехи в радио-
сигнале. То есть устройства по-
давали сигнал. И вот тут-то кро-
ется опасность для водителя. 

Но обо всем по порядку. От 
каких камер может скрыть ско-
рость прибор, подающий ради-
осигнал? Только от тех, кото-
рые оборудованы радиорадара-
ми. Как пояснил корреспонден-
ту «РГ» генеральный директор 
одного из производителей та-
ких камер Николай Абрамов, 
они работают, используя эф-
фект Доплера. То есть по отра-
женному радиосигналу измеря-
ют скорость автомобиля. Если 
навстречу такому сигналу на 
той же частоте будет отправлен 

сигнал большей мощности, то 
эффект смажется и скорость не 
определится. Но помимо камер 
с радиорадаром у нас использу-
ются в огромном количестве и 
другие. Например, с лидарами. 
Они вычисляют скорость авто-
мобиля, оценивая изменение 
расстояния до него по времени 
прохождения в серии лазерных 
импульсов. А есть еще камеры, 
которые вычисляют скорость 
по видеоряду, восстанавливая 
пространственное положение 
номерного знака по его разме-
ру, или же опираясь на заранее 

вычисленную пространствен-
ную калибровку.

Что же касается радиосигна-
ла, то есть довольно дорогие 
устройства, которые «повторя-
ют» в радиоэфире зондирую-
щие импульсы на тех же часто-
тах, добавляя к ним специфиче-
ские частотно-временные иска-
жения, так, чтобы радару нель-
зя было понять, как далеко на-
ходится цель и как быстро она 
движется. Они запрещены к ис-
пользованию по закону о ради-
освязи. 

Гаджеты, которые предлага-

ют ушлые интернет-продавцы, 
выдают постоянный сигнал. 
Даже, по словам продавцов, они 
создают так называемый «бе-
лый шум», то есть постоянные 
радиопомехи. Если учесть, что 
даже один радар может рабо-
тать в широком диапазоне ча-
стот, то чтобы его заглушить, та-
кой прибор должен использо-
вать весь возможный диапазон 
с высокой мощностью.. Причем 
с высокой мощностью сигнала. 
Как пояснил Николай Абрамов, 
работа такой глушилки сродни 
работе микроволновой печи с 
открытой дверцей. Водитель 
при работе такого прибора мо-
жет в буквальном смысле вски-
петь по дороге. 

Как пояснил адвокат Лев Во-
ропаев, за использование по-
добных устройств у нас предус-
мотрено несколько статей Ко-
декса об административных 
правонарушениях, которые 
определяют наказание для фи-
зических лиц в виде штрафа от 

тысячи до пяти тысяч рублей с 
конфискацией этих устройств. 

По какой статье будет квали-
фицировано простое включе-
ние такого гаджета в прикури-
ватель, решит судья. Но неза-
конное использование частот 
может привести и к более се-
рьезной ответственности. А 
именно — уголовной. 

Применение «глушилок» 
при попадании в специальные 
диапазоны может быть расце-
нено как диверсия. Ведь сигнал 
может заглушить не только ра-
дары камер фотовидеофикса-
ции нарушений, но и другие ра-
диочастотные средства. В том 
числе радиокоммуникации во-
енных и ФСБ. А за это предусмо-
трен срок до 15 лет заключения. 
Вряд ли большинство водителей 
знает, где расположены объек-
ты связи, обеспечивающие без-
опасность государства. 

Видеорегистратор безопасен. 
Но есть устройства, которые и здоро-
вье подпортят и до тюрьмы доведут. 

В перспективе человек сможет прийти к нотариусу без паспорта: 
личность установят по биометрическим базам данных.

А К Ц Е Н Т

Некоторые банки уже предлагают своим 
клиентам записать их голоса с помощью 
спецаппаратуры, чтобы операции 
можно было проводить по телефону

ПРОЕКТ 
Каких 
подростков 
отправят 
в спецшколы 

АДВОКАТ 
ОБЯЗАТЕЛЕН 
Владислав Куликов

Федеральная палата адвокатов 
направила в Госдуму отзыв на 
законопроект, призванный за-
щитить права трудных под-
ростков. 

Принятый Госдумой в пер-
вом чтении законопроект, в 
частности, защищает право 
несовершеннолетнего на лич-
ное участие в судебном заседа-
нии по делам, связанным с на-
правлением подростка в спе-
циальные школы закрытого 
типа или центры временного 
содержания несовершеннолет-
них правонарушителей. 

Подобные дела будут рас-
сматриваться по процедуре, 
предусмотренной Кодексом 
административного судопро-
изводства. 

Федеральная палата адво-
катов РФ в своей правовой по-
зиции заявила о поддержке за-
конопроекта в целом, посколь-
ку он призван повысить уро-
вень защиты прав несовершен-
нолетних граждан.

В то же время адвокатское 
сообщество считает принци-
пиально важным оценивать 
проект с учетом того, что со-
держание несовершеннолетне-
го лица — как в специальных 
учебно-воспитательных учре-
ждениях закрытого типа, так и 
в центрах временного содер-
жания для несовершеннолет-
них правонару шите лей — в 
констит уционно-правовом 
смысле является «лишением 
свободы». 

Поэтому при решении ука-
занных вопросов, по мнению 
адвокатского сообщества, не-
совершеннолетним должны 
быть предоставлены все необ-
ходимые конституционные га-
рантии защиты от незаконного 
ограничения свободы, вклю-
чая обязательное участие ад-
воката. 

Запись, как кол-
лектор изрисовы-
вает стены 
в подъезде, 
показали по теле-
визору, чтобы 
найти нарушителя 

По закону главная 
задача пристава — 
правильное и сво-
евременное 
исполнение реше-
ния суда

А К Ц Е Н Т

Работа такого прибора, 
который подавляет сигнал радара, 
сродни работе микроволновой печи 
с открытой дверцей
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— Поход — это только 
два процента приклю-
чений, а все остальное 

— работа, — поясняет Сергей 
Щербаков. — Поэтому случай-
ных людей мы без церемоний 
списываем на берег. 

По пути к Антарктиде «Си-
бирь» будет пересекаться с 
другими парусниками, претво-
рять совместные научные про-
екты, в частности, связанные с 
изучением процессов глобаль-
ного потепления. Всего ей пред-
стоит сделать остановки более 
чем в 60 портах. Поэтому одной 
из задач экспедиции будет — 
просветительская.

— Мы хотим рассказать все-
му миру, как это было два века 
назад. Какова роль России в от-
крытии Антарктиды, — сооб-
щил руководитель омского от-
деления Русского географиче-
ского общества Игорь Вяткин.

Яхта готова пройти все ис-
пытания, в том числе и слож-
нейший пролив Дрейка с двад-
цатиметровыми волнами и 
шквалистым ветром.

— Многослойный корпус 
судна изготовлен по особой 
технологии, и за два десятка 
лет ни разу не скрипнул, — гово-
рит Сергей Щербаков. — «Си-
бирь» мы укрепили еще. Уста-
новили альтернативные гене-

раторы и солнечные батареи, 
радары, генакер. Хорошие па-
руса. Все оборудование прио-
бретено благодаря Фонду пре-
зидентских грантов.

В качестве провианта ко-
манда берет тушенку, сгущен-
ку, макароны и муку, из кото-
рой будут печь хлеб прямо на 
борту. Все остальное закупят в 
портах. Есть на борту и аптеч-
ка. Однако опыт говорит о том, 
что, кроме морской болезни, 
иными недугами путешествен-
ники, как правило, не страдают. 

— Экстремальные условия 
мобилизуют организм, как на 
войне. Болячки не пристают. А 

вот сбросить вес реально. В 
первую кругосветку я похудел 
на четыре килограмма, один 
матрос — на 12. Зато боцман на 
три килограмма поправился, — 
улыбается в усы капитан. 

Помимо пролива Дрейка ях-
тсменам предстоит преодолеть 
высокие южные и северные ши-
роты, славящиеся у бывалых 
моряков суровыми условиями. 
Однако экипаж будет действо-
вать с умом, искать окошки 
между циклонами. Это помо-
жет сибирякам проскочить 
опасные места без существен-
ных потерь и не застрять во 
льдах. 

На складах скопилось около 1,5 тыс. сумок и чемоданов. Пассажиры стыковочных рейсов не могли их дождаться.
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Яхта «Сибирь» направилась к берегам белого континента, чтобы в точности 
повторить путь отважных русских мореплавателей.

А К Ц Е Н Т

Читатели «РГ» первыми узнают 
о самых ярких моментах уникального 
кругосветного путешествия

Е
В

Г
Е

Н
И

Й
 К

А
Р

М
А

Е
В

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Башкирская медь» информирует о проведении об-
щественных обсуждений по объекту государственной эколо-
гической экспертизы проектной документации  
«ООО «Башкирская медь». Месторождение «Юбилейное». 
Подземный рудник. Корректировка проекта. Отработка IV и 
V залежей. Увеличение производительности рудника  
до 900 тыс. тонн руды в год».

Цель намечаемой деятельности — строительство подзем-
ного рудника по добыче медно-цинково-колчеданных руд 
на «Юбилейном» месторождении, расположенном в Хай-
буллинском районе Республики Башкортостан вблизи 
д. Петропавловский. 

Объект капитального строительства расположен в север-
ной части Хайбуллинского района Республики Башкорто-
стан, в 2,5 км от д. Петропавловский. 

Заказчик общественных обсуждений — ООО «Башкирс-
кая медь» (юридический/почтовой адрес: 453803, РФ, Рес-
публика Башкортостан, муниципальный район Хайбуллин-
ский район, д. Петропавловский, ул. Юбилейная, д. 9/1).

Ориентировочные сроки проведения общественных об-
суждений материалов оценки воздействия на окружающую 
среду — с 9 июля 2019 года по 17 сентября 2019 года.

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений — администрация муниципаль-
ного района Хайбуллинский район Республики Башкор-
тостан.

Форма проводимых общественных обсуждений — обще-
ственные слушания.

Форма представления замечаний и предложений — пись-
менная, с занесением в журнал учета. Лицо, ответственное 
за прием, обобщение поступивших замечаний и предложе-
ний — управляющий делами администрации муниципально-
го района Хайбуллинский район Республики Башкортостан 
Давлетшин Ш.А., тел.: 8 (34758) 2-14-35.

Общественные обсуждения по проекту состоятся 13 ав-
густа 2019 года в 15.00 по адресу: 453803, Республика Баш-
кортостан, Хайбуллинский район, д. Петропавловский, ул. 
Кипчак, д. 1/1, здание сельского дома культуры.

В течение 30 дней со дня выхода данного сообщения заин-
тересованные граждане и общественные организации могут 
ознакомиться с техническим заданием и предварительными 
вариантами материалов по оценке воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) на официальном сайте ООО «Башкирс-
кая медь»: www.башкирскаямедь.рф (блок — компания, раз-
дел — информация); в администрации Хайбуллинского 
района по адресу: Хайбуллинcкий район, с. Акъяр, пр. 
С. Юлаева, д. 45, каб. № 8; в администрации сельского посе-
ления Уфимский сельсовет по адресу: Хайбуллинcкий район, 
с. Уфимский, ул. Худайбердина, д. 22, и в ООО «Башкирская 
медь» по адресу: Хайбуллинcкий район, д. Петропавловский, 
инженерный корпус обогатительной фабрики, каб. № 17.

В течение 30 дней после окончания общественного обсуж-
дения, но не позднее 17 сентября 2019 г., заинтересованные 
граждане и общественные организации могут представить 
письменные замечания и предложения к предварительному 
варианту материалов ОВОС:

— в администрацию Хайбуллинского района по адресу: 
Хайбуллинcкий район, с. Акъяр, пр. С. Юлаева, д. 45, каб. 
№ 8. Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний 
и предложений, — управляющий делами администрации му-
ниципального района Хайбуллинский район Республики 
Башкортостан Давлетшин Ш.А., тел.: 8 (34758) 2-14-35.

— в администрацию сельского поселения Уфимский сель-
совет по адресу: Хайбуллинcкий район, с. Уфимский, ул. Ху-
дайбердина, д. 22. Лицо, ответственное за прием, обобщение 
замечаний и предложений, — управляющий делами адми-
нистрации сельского поселения Уфимский сельсовет муни-
ципального района Хайбуллинский район РБ Габдрахмано-
ва Г.Р. тел.: 8 (34758) 2-53-67.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Башкирская медь» информирует о проведении обще-
ственных обсуждений по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы проектной документации «ООО «Башкирская 
медь». Месторождение «Юбилейное». Подземный рудник. Кор-
ректировка проекта. Отработка VI залежи».

Цель намечаемой деятельности — строительство подзем-
ного рудника по добыче медно-цинково-колчеданных руд на 
«Юбилейном» месторождении, расположенном в Хайбул-
линском районе Республики Башкортостан вблизи д. Петро-
павловский. 

Объект капитального строительства расположен в север-
ной части Хайбуллинского района Республики Башкорто-
стан, в 2,5 км от д. Петропавловский. 

Заказчик общественных обсуждений — ООО «Башкирс-
кая медь» (юридический/почтовой адрес: 453803, РФ, Рес-
публика Башкортостан, муниципальный район Хайбуллин-
ский район, д. Петропавловский, ул. Юбилейная, д. 9/1).

Ориентировочные сроки проведения общественных об-
суждений материалов оценки воздействия на окружающую 
среду — с 09 июля 2019 года по 17 сентября 2019 года.

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений — администрация муниципального 
района Хайбуллинский район Республики Башкортостан.

Форма проводимых общественных обсуждений — обще-
ственные слушания.

Форма представления замечаний и предложений — пись-
менная, с занесением в журнал учета. Лицо, ответственное за 
прием, обобщение поступивших замечаний и предложений, 
— управляющий делами администрации муниципального 
района Хайбуллинский район Республики Башкортостан 
Давлетшин Ш.А., тел: 8(34758) 2-14-35.

Общественные обсуждения по проекту состоятся 13 авгус-
та 2019 года в 13.00 час по адресу: 453803, Республика Баш-
кортостан, Хайбуллинский район, д. Петропавловский, ул. 
Кипчак, д. 1/1, здание сельского дома культуры.

В течение 30 дней со дня выхода данного сообщения заин-
тересованные граждане и общественные организации могут 
ознакомиться с техническим заданием и предварительными 
вариантами материалов по оценке воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) на официальном сайте ООО «Башкирс-
кая медь»: www.башкирскаямедь.рф (блок — компания, раз-
дел — информация); в администрации Хайбуллинского 
района по адресу: Хайбуллинcкий район, с. Акъяр, пр. 
С.  Юлаева, д. 45, каб. № 8; в администрации сельского посе-
ления Уфимский сельсовет по адресу: Хайбуллинcкий район, 
с. Уфимский, ул. Худайбердина, д. 22 и в ООО «Башкирская 
медь» по адресу: Хайбуллинcкий район, д. Петропавловский, 
инженерный корпус обогатительной фабрики, каб. № 17.

В течение 30 дней после окончания общественного обсуж-
дения, но не позднее 17 сентября 2019 г. заинтересованные 
граждане и общественные организации могут представить 
письменные замечания и предложения к предварительным 
вариантам материалов ОВОС:

— в администрацию Хайбуллинского района по адресу: 
Хайбуллинcкий район, с. Акъяр, пр. С. Юлаева, д. 45, каб. № 
8. Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и 
предложений, — управляющий делами администрации му-
ниципального района Хайбуллинский район Республики 
Башкортостан Давлетшин Ш.А., тел.: 8 (34758) 2-14-35;

— в администрацию сельского поселения Уфимский сель-
совет по адресу: Хайбуллинcкий район, с. Уфимский, ул. Ху-
дайбердина, д. 22. Лицо, ответственное за прием, обобщение 
замечаний и предложений, — управляющий делами адми-
нистрации сельского поселения Уфимский сельсовет муни-
ципального района Хайбуллинский район РБ Габдрахмано-
ва Г.Р., тел.: 8 (34758) 2-53-67.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Справка «РГ»

Яхту «Сибирь» омичи спустили на воду в мае 1997-го. За двенадцать 

лет она совершила четыре витка вокруг планеты по экватору, посе-

тила территориальные воды 44 государств. Четыре члена экипажа 

во главе с капитаном удостоены государственных наград.
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РЕЗОНАНС Как в Шереметьево решают проблемы 
с багажом

Начальству влетело
Сергей Бабкин

В
се проблемы с багажом 
транзитных пассажиров, 
«застрявшим» в Шереме-

тьево, решены. Об этом вчера на 
брифинге рассказал первый за-
мгендиректора столичного аэ-
ропорта по производству Анд-
рей Никулин.

Как уже писала «РГ», пробле-
мы в авиагавани у сотен пасса-
жиров начались в конце июня. 
Людям приходилось ждать свой 
багаж по 2—3 часа после приле-
та. Многие пассажиры, у кото-
рых в Шереметьево были стыко-
вочные рейсы, просто не успе-
вали получить вещи и улетали 
«налегке». В итоге на складах 
скопилось около 1,5 тысячи су-
мок, чемоданов и другой покла-
жи. Все эти вещи приходилось 
«досылать» следующими рейса-
ми. Отпускники в результате 
оказывались за границей без 
необходимых вещей. 

Почему так получилось? 
Топ-менеджеры аэропорта на-
звали несколько причин. Глав-
ная из них — пассажиропоток 
увеличился, и грузчиков ба-
нально стало не хватать. До мая 
этого года багаж в терминалах 
обрабатывали несколько орга-
низаций, а с недавнего времени 
эти функции передали дочерней 
компании аэрогавани — «Шере-
метьево Хэндлинг». По всей ве-
роятности, начальство не рас-
считало нагрузки персонала в 
летний пик перевозок и не при-
няло новых грузчиков вовремя. 
Во-вторых, вмешалась погода. 
Из-за гроз в конце июня самоле-
ты стали прибывать с опоздани-
ем, грузчики не успевали перео-
формлять багаж на стыковоч-
ные рейсы. 

Что сделано? Экстренно сме-
нили руководящий состав ком-
пании-оператора багажа. Пере-
распределили рейсы между раз-
ными терминалами, это снизи-

ло нагрузку на персонал, и по-
зволило ускорить работу. Нако-
нец, набрали на стажировку 500 
новых грузчиков и водителей 
багажных машин. Но их произ-
водственное обучение будет 
длиться, соответственно, от 30 
до 65 дней в зависимости от спе-
циальности. Таким образом, си-
туация должна стабилизиро-
ваться ближе ко второй полови-
не августа.  

ФЕСТИВАЛЬ Бесплатные 
экскурсии помогут узнать 
лучшие в столице скверы, 
сады, усадьбы 

Гуляем вместе

Ирина Огилько

На бесплатные экскурсии эк-
скурсий в рамках проходящего 
в городе фестиваля «Цветочный 
джем» приглашают организато-
ры проекта «Гуляем по Москве». 
Как рассказал его руководитель 
Евгений Степанов, всего прой-
дет 30 экскурсий, причем ни 
одна из них не повторится, хо-
дить же можно хоть каждый 
день. Начались 7 июля, а завер-
шатся 10 августа.

Для новой серии мы выбрали 
самые интересные места, — про-
должает Степанов. — Думаю, что 
наши прогулки окажутся полез-
ными и для тех, кто  имеет отно-
шение к экологии, поскольку 
помимо исторических деталей, 
мы делаем акцент на ландшаф-
ты, особенности старых москов-
ских садов и парков.

В понедельник, 8 июля, в 
15.00 экскурсию проведут по 
парку бывшей усадьбы Трубец-
ких. Экскурсантам расскажут, 
что в 1683 году здесь была дерев-
ня Садки, которую выпросил за 
особые заслуги Василий Голи-
цын у князя Ивана V. А затем, 
оказавшись в руках Никиты Тру-
бецкого, усадьба стала настоя-
щей фермой: здесь разбили сады, 
построили оранжерею, запусти-
ли в вырытые сады промысловых 
рыб. В советское время эта тер-

ритория стала именоваться «Ра-
бочим парком Мандельштама», 
но не поэта, а революционера.

На следующий день, 9 июля, 
в 15.00 экскурсия запланирова-
на от Тверского бульвара, 28. 
Она охватит все «кольцо» буль-
варов, которое на самом деле 
совсем не кольцо… Во время 
других маршрутов экскурсанты 
узнают, что в Алтуфьево любил 
обедать баснописец Иван Кры-
лов, его видели по сей день со-
хранившиеся здесь дубы. Прой-
дут экскурсии и по Екатеринин-
скому парку, Ботаническому 
саду, по заповедникам Кусково 
и Царицыно, усадьбам Кунцево 
и Братцево и другим местам.

Чтобы выбрать наиболее ин-
тересный для маршрут, нужно 
зайти на сайт организатора про-
гулок «Гуляем по Москве», вы-
брать  раздел  «Цветочный 
джем» и записаться на подходя-
щую экскурсию. Значительная 
часть экскурсий проходит в 
дневные часы, в каждой прогул-
ке смогут принять участие не 
более 60 человек, по возрасту 
ограничений нет. По словам 
Степанова, можно прийти даже 
с детьми в колясках, стоит лишь 
рассчитать свои силы. 

ПОДРОБНОСТИ

В Петербурге 
наградили 
«золотые» 
и «серебряные» 
супружеские 
пары

МЕДАЛЬ 
ЗА ЛЮБОВЬ
Мария Голубкова, 
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

В Петербурге отметили День се-
мьи, любви и верности. В честь 
праздника, прославляющего 
семейные ценности, в прави-
тельственную резиденцию К-2 
на Каменном острове власти го-
рода пригласили пары, чей 
стаж в браке исчисляется уже 
десятилетиями, и вручили им 
общероссийскую обществен-
ную награду «Медаль за любовь 
и верность».

Как рассказал врио губерна-
тора Санкт-Петербурга Алек-
сандр Беглов, он может считать 
себя причастным к этому 
празднику дважды. Во-первых, 
в 2008 году он обсуждал идею 
его создания со Светланой Мед-
ведевой, которая тогда была 
первой леди страны — как ответ 
западному Дню святого Вален-
тина. А во-вторых, в этом году 
он отметит 40-летний юбилей 
совместной жизни с супругой.

— Петр  и Феврония учили 
нас, что надо уметь нести тяго-
ты друг друга, любить и про-
щать, — напомнил Александр 
Беглов. — Иногда сам, бывает, 
вспылишь, а потом остынешь 
и подумаешь: какое счастье, 
что у тебя есть семья.

Собравшиеся поддержали 
его аплодисментами, которыми 
затем провожали каждую пару, 
поднимавшуюся на сцену, что-
бы получить из рук Дмитрия 
Соловьева, генерального дирек-
тора Фонда социально-культур-
ных инициатив (президентом 

которого является Светлана 
Медведева) памятную медаль. А 
от имени Петербурга им вручи-
ли резные иконки с изображе-
нием Петра и Февронии в раме 
из ромашек, которые являются 
символом праздника.

Истории такой многолетней 
и преданной любви каждый раз 
пронзительны и очень интере-
сны. Александр и Татьяна Го-
рошко вместе 33 года, а позна-
комились в Крыму совсем деть-
ми. Потом Саша встретил де-
вушку уже в родном Петербурге 
и через три дня сделал ей пред-
ложение. А вот Виктор и Алла 
Овчар познакомились в магази-
не — юноша пришел покупать 
ботинки в Кировский универ-
маг, где будущая жена работала 
продавцом. Вместе уже 51 год.

Особые овации достались на 
долю Марка Яковлевича и Цили 
Ароновны Левиных. Он провел 
детство в блокадном Ленингра-
де, потом несколько десятиле-
тий отдал военной службе, а 
сейчас — до сих пор! — работает 
учителем ОБЖ в одной из пе-
тербургских школ. Супруга — 
всю жизнь учитель английского 
и немецкого языка. Они прожи-
ли душа в душу 57 лет. А самый 
большой стаж супружеской 
жизни — из присутствовавших — 
у ветерана Великой Отечест-
венной войны Алексея Ивано-
вича Голубкова и его жены 
Анны Николаевны. Шутка ли, 
65 лет вместе — это «железная 
свадьба», крепче золота и сере-
бра их решение пройти по жиз-
ни вместе. 

К поздравлениям прилагает-
ся денежная премия: 50 лет в 
браке — 50 тысяч рублей, и да-
лее к этой сумме прибавляется 
по 10 тысяч за каждый десяток. 
Правда, так было не всегда: не-
давно закон пришлось менять, 
потому что он предусматривал 
только случаи 50, 60 и 70 лет 
совместной жизни. Но нашлась 
в Петербурга пара, которая 
прожила 80 лет!

Александр Беглов также на-
помнил, что сейчас в Петербур-
ге проходит масштабная систе-
ма реформы здравоохранения, 
так что в недалеком будущем, 
возможно, и 100-летний юби-
лей супружеской жизни станет 
делом обычным. 

От имени 
Петербурга парам 
вручили резные 
иконки с изобра-
жением Петра 
и Февронии 
в раме из рома-
шек, которые 
являются симво-
лом праздника

— Как и куда можно дешево 
уехать на выходные из Москвы 
rg.ru/art/1712665

КСТАТИ

На фоне коллапса с багажом в СМИ 

проникли слухи, что грузчиков за-

манивают в Шереметьево любыми 

путями. В том числе и зарплатой 

в 200 тысяч рублей. Это фейк, за-

верили представители аэропорта. 

«Две сотни» получили только не-

сколько человек — им оказали ма-

териальную помощь по коллектив-

ному договору. А средняя зарплата 

работников багажной службы — 

82 тысячи рублей. 

Кстати

Всю будущую неделю в парках с 21.00 организуют бесплатные по-

казы кино «Московское небо». Посмотреть кино советских лет, 

среди которых «Зимний вечер в Гаграх», «Мимимо», «Москва, лю-

бовь моя» и другие, можно в 7 парках: Москворецком, Серебряном 

Бору, Кузьминках-Люблино, Теплом Стане, Кусково и Бирюлевском 

дендропарке, а также в Измайлово. Транслировать ленты будет ки-

нопередвижка на импровизированном экране, а расписание оди-

наковое для всех парков. Адреса «зеленых кинотеатров»: 

www.mospriroda.ru
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АПК Фермеры не смогут 
работать по новому закону 
о виноделии

Без вина

Александр Гавриленко

Пять лет назад российским фермерам разрешили про-
изводить вино и продавать его на розничном рынке. 
Тогда казалось, что Юг России стоит на пороге настоя-
щего бума винной индустрии. Но этого не произошло. 
И может никогда не произойти, если в нынешней ре-
дакции будет принят закон «О виноградарстве и вино-
делии». Почему? Потому что там нет ни слова о фер-
мерском виноделии.

Хотя на Кубани, Ставрополье, в Крыму, Дагестане и 
Ростовской области есть тысячи гектаров с прекра-
сными терруарами, а уникальные местные сорта ви-
нограда интересны ценителям не только по всей стра-
не, но и на мировом рынке. Но требования к начинаю-
щим виноделам оказались настолько жесткими, что 
выполнить их и получить лицензии на производство 
смогли только около 15 энтузиастов. 

Что впереди? Туманно. Как говорят аграрии, в гото-
вящемся законе «О виноградарстве и виноделии» про 
фермерское виноделие нет ни слова. И если закон бу-
дет принят в таком виде, о небольших фермерских 
шато можно будет забыть навсегда. 

Фермеры уверя-
ют, что большинст-
во требований к 
ним явно избыточ-
ны. Они разработа-
ли пакет поправок, 
который облегчит 
возможность на-
чать бизнес. Фер-
мер из Азова Алек-
сей Скляров, кото-
рый получил пер-
вую в стране «фер-
мерскую» лицен-
зию на вино, счита-
ет, что их тоже должны подключить к обсуждению за-
кона.  « Нужно взять за основу законодательство лю-
бой успешной в сфере виноделия страны, хотя бы 
Франции или Италии. Каждый, у кого есть хотя бы пол-
гектара земли и кто хочет заняться виноделием, дол-
жен иметь право на беспроцентный льготный кредит, с 
началом погашения спустя пять лет после получения, — 
говорит Скляров. — На средства этого кредита фермер 
покупает саженцы, высаживает виноградник, делает 
все возможное, чтобы на пятом году задекларировать 
первый урожай. Начиная с первого урожая, он стано-
вится подотчетным Росалкогольрегулированию в ча-
сти акцизных марок».

Кроме того, фермеры должны иметь право произво-
дить из выращенного на своей земле винограда любую 
винодельческую продукцию, от тихих вин до граппы и 
коньяка, в том числе ликерные, крепленые, специаль-
ные, игристые вина, перечисляют свои предложения 
аграрии. Но внести они их не могут.  Сроки, когда мож-
но было это сделать, давно вышли. Сами, конечно, ви-
новаты... Впрочем, не все еще потеряно. Совет Госдумы 
может продлить сроки. «Это не очень большая пробле-
ма, чисто техническая, — поясняет депутат Госдумы 
Алексей Кобилев. —  Но фермеры должны выработать 
общие непротиворечивые предложения. Мы их ждем и 
готовы поддержать». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сергей Катырин о новых функциях Центробанка 
и самых выгодных профессиях

Деньги будут 
Татьяна Панина 

Т
риллион рублей в год, 
который платит биз-
нес, неизвестно на 
ч то  т р ат и тс я  у ж е 
много лет. Навести 
порядок в этом не 
удается четыре года. 
Недавняя попытка до-
говориться с минфи-

ном тоже не увенчалась успе-
хом, сообщил «Российской газе-
те» президент Торгово-про-
мышленной палаты (ТПП) РФ 
Сергей Катырин. 

И рассказал о тройном коль-
це проверок бизнеса, действую-
щих законах времен Совета ко-
миссаров и о необходимости 
расширить функции  Центро-
банка. Но начали мы наш разго-
вор с профессий будущего.

А креатив давать обязан
Отшумели выпускные балы. 
Бывшие школьники выбира-
ют профессию. На ваш 
взгляд, Сергей Николаевич, на 
что сейчас ребята должны 
настраиваться? Когда-то в 
экономисты рвались, в юри-
сты. Потом все в инженеры 
пошли.

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: «Потом» еще не 
наступило, не все в инженеры 
пошли. Но тенденция есть, вы 
правы. В технические вузы кон-
курс заметно повысился.

Что в будущем? В мире все 
больше в силу цифровизации, 
роботизации человеческие ре-
сурсы переводятся в сферу об-
служивания. Сервис — вот самое 
перспективное на долгие годы. 
Он будет расширяться, причем 
по всем отраслям. Обслужива-
ние человека, техники, роботов, 
компьютеров, дорог… Всего. В 
Японии уже большая часть ра-
ботников занята в сфере услуг, а 
не в производстве.  И мы к этому 
неизбежно придем. 

Но какую бы профессию че-
ловек ни выбрал, везде очень 
востребованными будут креа-
тивные специалисты. И руко-
водители, и исполнители. Мало 
просто иметь знания, навыки и 
быть профессионалом-асом. 
Необходимо постоянно искать 
новые решения, развивать и 
себя, и дело, которому слу-
жишь. 

А какие-то советы общие для 
всех дадите? 

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Конечно, теперь 
без компьютера, без цифровой 
грамотности не обойтись. И не 
обязательно всем становиться 
яйцеголовыми программиста-
ми. Но с компьютером надо 
быть на «ты». Это первое.

Второе. Наша экономика 
все больше становится частью 
мировой. Нужно знать ино-
странные языки, чтобы об-
щаться с коллегами. Мы были 
на Всемирном форуме торго-
вых палат, там огромное коли-
чество россиян. Я думал, это 
иммигранты новой волны. Го-
ворят: нет, приехали работать 
— в майнинге, в угледобыче и 
так далее. Приезжают с семья-
ми. Поработают — возвращают-
ся в Россию. 

Бизнесу опять много
Легче, труднее сегодня вести 
свое дело в России? Больше, 
меньше бизнес дает экономи-
ке, чем несколько лет назад? 

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Мы, конечно, раз-
виваемся. Не сказать, что очень 
быстро. И это отражает рост 
ВВП. Проценты, к сожалению, 
совсем небольшие. Но таково и 
состояние дел в бизнесе. Движе-
ние есть, но не без трудностей, 
не без преодолений.

Главная трудность, конечно, 
деньги? 

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Да, финансы. У 
нас ключевая ставка ЦБ доста-
точно высокая, хоть и снизили 
ее недавно. И пока она такая, 
сложно говорить о серьезном 
развитии, бурном росте. 

Ведь банки в своих кредит-
ных ставках отталкиваются от 
нее. И сегодня они в среднем — 
от 12 до 15 процентов и выше. А 
инвестирование начинается 
примерно при 7 процентах. 
Если до 5 процентов спускается, 
то уже идет бурное развитие. 
При нынешних банковских 
ставках какое-то промышлен-
ное производство, инновацион-
ное маловероятно. Еще для тор-
гового капитала это допустимо, 
он оборачивается быстро. 

На наш бизнес не угодишь. Лет 
десять назад, когда ставки 
были 25–26 процентов, говори-
ли: «Ой, нам хоть бы 10 про-
центов! И мы всех завалим 
продукцией». А что еще через 
десять лет? Будут требо-
вать нулевой ставки?

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Но ведь и жизнь 
не стоит на месте. Рынок сегод-
ня достаточно насыщен. Высо-
кая конкуренция не только со 
стороны российских произво-
дителей, но и импортеров. А 

конкурировать с зарубежными 
партнерами при таких ставках 
очень сложно. 

Потом, за эти десять лет из-
менилась стоимость электроэ-
нергии, даже проезда по дороге 
для грузовиков. Выросли цены 
на все, чем бизнес пользуется. 
Если бы условия остались преж-
ними, то и при 15 процентах 
бизнес сегодня колосился бы. 
Так что ключевая ставка ЦБ — 
один из ключевых вопросов, из-
вините за тавтологию.

Рост попал под инфляцию
Но у ЦБ свои резоны. Ему ин-
фляцию надо сдерживать.

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Вот в этом и вся 
проблема! Наш главный мегаре-
гулятор отвечает за инфляцию, 
но не отвечает за развитие эко-
номики. Не думаю, что это оп-
тимальный вариант. 

Хорошо, инфляцию мы при-
душили, можем еще прижать. 
Но вместе с ней и экономика еле 
тащится. Кому от этого хорошо? 
Скажете: всем? Цены не так 
стремительно растут? А доходы-
то падают, потому что экономи-
ка растет очень медленно. Нуж-
но разумное сочетание инфля-
ции, развития экономики и 
ключевой ставки. 

Какую же оптимально высо-
кую инфляцию можно допу-
стить? Сейчас за 4 процента 
борются. Некоторые эконо-
мисты говорят: главное — не 
двузначную.

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Мне кажется, этот 
вопрос пока серьезно не прора-
ботан на государственном уров-
не. Нет аналитики, насколько 
вообще повлияют на инфляцию 
различные инструменты фи-
нансирования.  

Нужны крупные масштаб-
ные проекты. Они сразу дадут 
толчок развитию экономики. 
Мы Олимпиаду строили — было 
оживление экономики, потому 
что задействовали кучу пред-
приятий, народу. Крымский 
мост — та же история. Сейчас о 
высокоскоростных дорогах 
идет речь.

На одних суперпроектах 
тоже не проживешь. Да и 
много ли их можно реализовы-
вать одновременно? Сами го-
ворите, кредитные ставки 
высокие.

С Е Р Г Е Й  К АТ Ы Р И Н : Так у нас есть 
Фонд развития промышленно-
сти — общепризнанное объеди-
нение предпринимателей, са-
мый успешный из институтов 
развития. Почему? Потому что 
он абсолютно прозрачный. 

Там решения принимают 
сами представители бизнес-со-
общества. В том числе и пред-
седатель Торгово-промышлен-
ной палаты. Мы знаем, какие 
проекты выдвигаются, как об-
суждаются, как принимается 
решение. Да, для государства 

Фонд развития промышленно-
сти — инструмент недешевый. 
На некоторые проекты деньги 
дают под один процент. Один! В 
то же время фонд не такой 
большой, чтобы разогнать ин-
фляцию. 

Понимаете, есть инструмен-
ты, которые не критично дейст-
вуют на инфляцию. И их доста-
точно много, чтобы более ак-
тивно использовать ресурсы, 
которые есть у страны. 

Всё — в одни руки
И что мешает активиро-
вать эти инструменты?

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: И инфляцией, и 
ростом экономки должен зани-
маться кто-то один — один ин-
ститут. Тогда он смотрит и взве-
шивает, что, как и на что повли-
яет. Может, ничего страшного и 
нет, чтобы инфляция была 5–6 

процентов, если 5–7 процентов 
будет рост экономики. 

То есть пора объединять ЦБ и 
минэкономразвития? А мо-
жет, и минфин к ним?

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Без фанатизма, 
пожалуйста! Думаю, расширен-
ные функции должны быть у ЦБ 
как во многих других странах, 
где мегарегуляторы отвечают и 
за развитие экономики. 

Вернуть банки в регионы
Вам не кажется, что пора бо-
лее четко расставить эконо-
мические приоритеты стра-
ны? Как бы вы это сделали?

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Считаю, нужно 
создать более оптимальные ус-
ловия для перетока средств из 
сырьевых компаний в произ-
водственные. Для этого бизне-
су, который выкачивает деньги 
из недр, должно быть выгодно 
вкладывать в другое — в разведе-
ние гусей, производство мака-
рон и прочего. Над этим надо ра-
ботать непрерывно. 

И еще нужно думать, как за-
ставить банки работать с реаль-
ной экономикой. Сегодня инве-
стиции от банков не превышают 
10 процентов. А деньги именно 
у них сосредоточены. 

Как же их заставить?
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Надо думать. Ис-
кать инструменты, налоговые в 
том числе. Если у вас средства 
просто лежат, а вы только со 
всей страны депозиты собирае-
те, то какой интерес государст-
ву от этих денег? Значит, надо 
облагать налогами такую «ра-
боту» банков.

И еще. У нас около 80 про-
центов финансовых ресурсов 
банковского сектора сосредото-
чены в Москве. На все регионы 
приходится процентов 15–20. И 
поэтому региональных банков 
раз-два и обчелся. У нас в поло-
вине субъектов, может, где-то в 

трети нет своих банков. Только 
филиалы центральных. Это 
тоже перекос. 

Так, может, они конкуренции 
не выдержали?

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Если мы такие ус-
ловия будем создавать, то за-
втра все сведем к одному банку. 
А региональные банки решают 
местные вопросы, причем опе-
ративно. Им не надо на каждый 
чих получать добро из головно-
го офиса. Они хорошо знают 
местных клиентов, их платеже-
способность, деловые качества, 
проекты, под которые берут 
кредиты. Значит, могут не зади-
рать проценты, чтобы подстра-
ховаться. Но у нас в регионах 
скоро не останется банков. Это 
неправильно. 

Кто потратил процент ВВП
А чем закончилось противо-
стояние минфина и бизнеса 
по неналоговым платежам? 

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Ничем. Это вооб-
ще один из самых длительных 
вопросов, которые ТПП решает 
с властью.  

Мне кажется, дольше мы не 
кувыркались ни с одной темой. 
Пошел уже четвертый год! Мы 
закон о малом бизнесе быстрее 
провели, когда еще никто не по-
нимал, что такое малый бизнес. 
Рассказали, убедили, депутаты 
разобрались. 

А неналоговые платежи об-
суждаем с 1 марта 2016 года. 
Они уже приблизились к одно-
му проценту ВВП. Это триллион 
рублей! Серьезные деньги, ко-
торые платит бизнес. И в подав-
ляющем большинстве никто 
толком не знает, куда они тра-
тятся, для чего собираются. 

Пока в переговорах с мин-
фином пришли к тому, что мы 
берем шесть платежей, превра-
щаем их в четыре налога и 
включаем в Налоговый кодекс. 
Остальное повисло в воздухе — 

согласованных предложений 
пока нет. 

Какие предложения вас устро-
или бы? 

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Мы изначально 
предлагали разработать отдель-
ный законопроект. 

Давайте создадим реестр не-
налоговых платежей, который 
будут утверждать на законода-
тельном уровне. На федераль-
ном, региональном. Что попало 
в реестр — бизнес обязан пла-
тить. Что не попало — никто пла-
тить не будет. Что еще очень 
важно: попадая в реестр, сбор 
становится прозрачным. Всё из-
вестно: для чего он собирается, 
кем и куда тратится, что на эти 
деньги планируют сделать, что 
сделано. Должна быть отчет-
ность по каждому сбору. 

Как сегодня назначают сбо-
ры? Например, я владелец 
порта. Решила, чтобы мне за 
причал платили. И что? Я 
назначаю сбор, собираю, что 
хочу, то и делаю?

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Конечно.

Тогда, может, минфин прав — 
надо переводить часть таких  
сборов в налоги. А часть — в ре-
естр. Вот вам и консенсус. 

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Так мы не против. 
Давайте, переводите в налоги. 
Но тогда сделаем паузу, чтобы 
люди привыкли. 

На десять лет освободим от 
уголовной ответственности. Да-
дим такой переходный период. 
Штрафные санкции — не 20 про-
центов, а 10. На пять лет. Не хо-
тите реестр? Тогда вводите 
контроль на федеральном уров-
не, на региональном, чтобы эти 
платежи больше не плодились, 
чтобы прозрачно взимались и 
тратились. 

Бизнес уверяет, что хороший рост 
экономики начинается с кредитов 
по 7 процентов, а лучше — с пяти.

А К Ц Е Н Т

Для новых налогов в ТПП предлагают 
на десять лет освободить бизнес 
от уголовной ответственности. 
И в два раза на пять лет снизить 
штрафные санкции 

ЦИФРА

6
ПРОЦЕНТОВ 

инфляции — в этом, может 

быть, ничего страшного и нет, 

если 5-7 процентов будет рост 

экономики, считают в Торгово-

промышленной палате
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Требования 
к начинающим 
виноделам — 
жесткие, и выпол-
нить их смогли 
только 15 человек

ЗАДАНИЕ ДЛЯ РЕГУЛЯТОРНОЙ ГИЛЬОТИНЫ 

СОВЕТ КОМИССАРОВ ДЕЙСТВУЕТ 
Знаете, что меня еще волнует, Сергей Николае-
вич? Бизнес сейчас активно занимается по-
правками в законодательство, чтобы снизить 
бремя проверок. Это широко осуждается. Но ни 
разу не слышала, чтобы в дебатах участвовал 
кто-то из защитников прав потребителей. А 
люди справедливо боятся: меньше проверок — 
меньше порядка. Боятся, что  их начнут цинично 
обманывать или втюхивать некачественное.  
Катырин | Все люди из бизнеса ходят в мага-

зины… 

Ни разу не видела. Может, не в те магазины 
хожу?
Катырин | Не стоит иронизировать. Они же 

не с Марса получают продукты и едят. Я по-

лагаю, что в одни и те же магазины моя су-

пруга ходит и вы. И никто не враг себе и сво-

ей семье. 

Впрочем, первое и главное, о чем мы гово-

рим, это даже не магазины, не сфера актив-

ного потребления. Это большая часть пред-

приятий, которые занимаются повседнев-

ной работой, производят все что угодно: 

материалы, строят, стригут, моют и прочее.

А я о чем? Все это должно быть качественным.
Катырин | Абсолютно точно. Я разве возра-

жаю? Качество обязательно останется в 

зоне контроля. 

Избавиться надо от другого. Допустим, вы 

работаете в парикмахерской. К вам придут 

пожарные и скажут: здесь решеток не 

должно быть. Вы снимаете решетки.

А завтра к вам придут из МВД и скажут: вас 

обворуют, у вас здесь касса. Вы наличные 

деньги принимаете. Поставьте решетки. 

Это, во-первых. Во-вторых, к вам могут 

прийти с разных уровней и даже ведомств 

проверять одно и то же. Чистоту, безопа-

сность и прочее.  

Еще и с разными требованиями?
Катырин | Бывает и такое. Но это те, кто офи-

циально ходит. А к вам могут прийти без вся-

кого уведомления, особо не афишируя, 

условно говоря, тот же участковый или еще 

кто-то. И сказать: мы тут решили проверить. 

Вы же не читаете все до одного документа, 

потому что их миллион этих надзорных и 

контрольных показателей, которым вы 

должны соответствовать. Вы на слово ве-

рите, что они имеют право проверять. А по-

том выяснится, что вообще к вам не имели 

право приходить. 

Ну да. Им просто нужно было машины новые 
купить?
Катырин | Нужно было с вас деньги полу-

чить. От таких проверяющих, от не внесен-

ных ни в какие графики проверок нам очень 

серьезно помогают отбиваться Генпроку-

ратура и прокуроры на местах. 

Итак, много проверяющих — раз. Одно и то же 
проверяют разные органы — два. С разных 
уровней — три. Есть еще проблемы?
Катырин | Четыре — анахронизм норм. Мы 

тут готовились к «круглому столу» по по-

жарным, проводили его в Туле. Посмотре-

ли, какими документами они руководству-

ются. Нашли действующий сегодня свод 

правил по противопожарной безопасности 

в кинотеатрах, утвержденный еще Советом 

народных комиссаров. И с юридической 

точки зрения вы должны соответствовать 

этим требованиям. 

Сейчас массу советских норм отменили. 

Но накопились новые. Многие из них тоже 

устарели. Поменялись технологии, матери-

алы и прочее. 

Когда с помощью регуляторной гильотины 

мы отсечем все лишнее, что было раньше и 

стало сейчас, перелопатим на современ-

ный лад, определим для каждого ведомства 

его направление деятельности и зону от-

ветственности, неизбежно должен сокра-

титься и чиновничий аппарат, который за-

нимается контролем и надзором. Следова-

тельно, и затраты государства на содержа-

ние такого аппарата. 

И самое главное — это экономически облег-

чит жизнь бизнесу. Потому что каждая про-

верка — куча времени, которое должен по-

святить ей не только руководитель, но и его 

сотрудники. А время, как бы банально это 

ни звучало, деньги. 

Но есть и пятая проблема — бюрократия. 

Куча отчетности по разным направлениям. 

На наш взгляд, там достаточно много того, 

что можно упростить без каких-то потерь 

для государства.

 Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической  экспертизе», приказом Госком-
экологии Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 «Об ут-
верждении Положения об оценке воздействия  намечаемой хо-
зяйственной  и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации» ООО НИПИ «Нефтегазпроект» извещает 
о проведении общественных  обсуждений по проекту техничес-
кой документации «Технология безопасного демонтажа тру-
бопроводов, их частей, порядок отбраковки на месторождени-
ях ООО «ЛУКОЙЛ-Коми» (шифр 10-1978/42С-П/2019), 
включая материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду, техническое задание.

Цели намечаемой деятельности: безопасное проведение ра-
бот по демонтажу трубопроводов, их частей и отбраковке на 
месторождениях ООО «ЛУКОЙЛ-Коми». 

Наименование и адрес Заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-Коми», 
169710, Российская Федерация, Республика Коми, г. Усинск, 
ул. Нефтяников, д. 31.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ненецкий 
автономный округ (НАО), лицензионные участки ООО «ЛУ-
КОЙЛ-Коми». 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду с 20.03.2019 по 20.09.2019.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация муниципального района «Заполяр-
ный район» НАО совместно с заявителем или его представите-
лем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания. 
Форма предоставления замечаний и предложений: устная, 

письменная.
Общественные обсуждения (слушания) состоятся 19 авгус-

та 2019 года в 15.00 (время московское) по адресу: 166700, 
НАО, пос. Искателей, ул. Губкина, д. 10, актовый зал Админис-
трации муниципального района «Заполярный район».

Ознакомиться с материалами по оценке воздействия на ок-
ружающую среду, техническим заданием можно с 15.07.2019 
по 19.08.2019, направить замечания и предложения в течение 
30 дней со дня опубликования настоящего извещения можно в 
общественной приемной по адресу: 166700, РФ, Ненецкий ав-
тономный округ, пос. Искателей, ул. Губкина, д. 10, холл Адми-
нистрации муниципального района «Заполярный район», 
admin-zr@mail.ru (с 9.00 до 17.00), тел. +7(81853)48140.

Информационные материалы, обсуждения доступны по ад-
ресам:

ООО «ЛУКОЙЛ-Коми», 169710, РФ, Республика Коми, 
г. Усинск, ул. Нефтяников, д. 31, e-mail: Usn.postman@lukoil.com. 
Контактное лицо Заказчика: начальник ОЭПиС Дмитрук Ирина 
Игоревна, тел. +7(82144)55440, e-mail: irina.dmitruk@lukoil.com;

ООО «НИПИ Нефтегазпроект», РФ, г. Тюмень, ул. 50 лет 
Октября, д. 38, тел.: (3452) 69-99-13, 513-050, e-mail:  
info@nipingp.ru. Контактное лицо Проектировщика: началь-
ник отдела экологии Кузнецова Наталья Васильевна, тел. 
+7(3452)513-624, e-mail:  kuznetsovanv@nipingp.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся в государствен-
ной и муниципальной собственности, расположенных в грани-
цах ОЭЗ «Лотос» на территории муниципального образования 
«Наримановский район» Астраханской области и не сданных в 
аренду по состоянию на 1 июля 2019 г.  Информацию о порядке 
оформления прав на земельные участки можно получить: ПАО 
«ОЭЗ «Лотос»,  414000, г. Астрахань, ул. Фиолетова, д. 7, лит. 

б., на сайте: sezlotos.ru,  по тел.:  8-8512-51-32-66. 
Перечень земельных участков

Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв.м.

Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв.м.

30:08:010703:96 70 160 30:08:040104:296 118 349
30:08:000000:939 584 967 30:08:040104:288 452 180
30:08:000000:349 1 908 018 30:08:040104:292 240 706
30:08:040104:274 1 717 545 30:08:000000:951 20 548
30:08:040104:283 60 747 30:08:000000:948 34 107
30:08:000000:898 10 175 30:08:000000:954 110 926
30:08:000000:909 8 462  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



10 Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
9 июля 2019
вторник № 147 (7905)

Культура FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

КИНО Новый фильм 
«Клуб анонимных 
киллеров» приглашает 
зрителей поспать

Маньяки 
впали 
в меланхолию

Валерий Кичин

Залихватское название: «Клуб анонимных киллеров». 
Зловещие интриги спецслужб. Подстреленный в Мо-
скве Сергей Рахманинов. Снять с такими исходными 
позициями рекордно скучный фильм — это надо уметь.

Перед нами образец кинематографической графо-
мании, не пригодной даже для того, чтобы в летнюю 
жару развлечь изморенных, не очень требовательных 
зрителей. Но, похоже, делать максимально скучное 
кино на потенциально выигрышном материале для 
актера-режиссера Мартина Оуэна род хобби.

В своей предыдущей картине Let`s Be Evil он уму-
дрился из актуального для молодежи антуража допол-
ненной реальности сделать редкостную тягомотину, 
где действие происходило в тусклом подвале, и де-
тишки в виртуальных очках под водительством робо-
та в обличье секс-бомбы трудолюбиво повышали 
свой IQ. Теперь он снова заключает свой фильм в за-
мкнутое пространство некоей комнаты, где на подо-
бии коллективного сеанса психотерапии маньяки де-
лятся своим опытом убийств. 

Можно предположить, что клаустрофобское мало-
подвижное кино становится его навязчивой идеей — 
над обеими картинами витает легкий душок психиче-
ского сдвига.

В течение доброй половины фильма действия нет 
совсем — идет кино длинных, но не запоминающихся 
монологов. Усевшиеся в круг персонажи признаются 
в неодолимой тяге к 
убийству — говорят 
о нем, едва сдержи-
вая сладостраст-
ную дрожь. Делятся 
технологическими 
подробностями 
своего первого 
опыта кровопуска-
ния: ну нравятся 
героям стекленею-
щие глаза потенци-
ального трупа. Воз-
можно, это и возбу-
дит зрителей со 
склонностью к са-
до-мазо, но, как вы-
разился один из 
персонажей, «у 
меня ощущение, 
что вы только и де-
лаете, что говорите эти идиотские монологи!». И это 
как раз то ощущение, которое испытываешь при 
просмотре: самое активное действие первой полови-
ны этого «экшен» — когда человек возьмет товарища 
за грудки.

Я не тоскую по «экшен», для меня движение мысли 
увлекательней полета пули, но в этом «Клубе» не 
только движения, но и самой мысли нет: понять, за-
чем все это и о чем, невозможно. И уж полную сумя-
тицу вносит упоминание о том, что в Москве подстре-
лили Сергея Рахманинова — видимо, здесь авторы ре-
шили сверкнуть эрудицией и для вящей достоверно-
сти назвали провалившегося агента именем смутно 
знакомого им композитора.

И только когда фильм перевалит через экватор, а 
ваши скулы скособочатся от зевоты, в нем начинает 
что-то происходить. И к финалу он, сорвавшись с це-
пей, упоенно опрокидывает на нас ушаты крови — явно 
пытается вернуть счастливое детство эпохи таранти-
новского «Килл Билла», безнадежно отлетевшей в 
прошлое. Кровавые фонтаны, рассеченные надвое 
персонажи и горы трупов, громоздящие на экране, 
вкупе вызывают в памяти образ режиссера-Голема, 
который долго спал, а потом спросонок стал крушить 
все, что попалось под лапу — без разбора и смысла. 

Правда, в отличие от ужастика здесь не страшно и 
не смешно — по-прежнему скучно. Даже в самые на-
пряженные моменты. Потому что не за кого болеть, 
некому сочувствовать, нет среди персонажей ни од-
ного, кого мы успели бы узнать и полюбить. 

Неумелость сценария и невнятность монтажа ли-
шают фильм главного — эмоционального контакта со 
зрительным залом: так не кино смотрят, а меланхоли-
чески пережевывают жвачку.

Если кому придет в голову повторить сей зритель-
ский опыт, развинтив картину на составные части и 
исследовав места их сочленения, можно заметить, 
что изначально авторы затеяли по-водевильному лов-
кую интригу, где каждый сегмент, который валялся 
отдельно и бесхозно, потом займет свое место в пазле. 
Там есть элементы детектива, есть нити, которые к 
финалу должны сплестись, есть живой труп недостре-
ленного сенатора и есть персонажи-хамелеоны: роб-
кие простушки оборачиваются кукловодами. 

Есть намеки на длинные щупальца спецслужб, по-
ставивших убийства на конвейер и соорудивших этот 
дьявольский клуб анонимных киллеров, чтобы играть 
планетой, как мячиком. Есть мотивы активного феми-
низма, мечтающего о владычестве новых боевых ама-
зонок, — не женщины, а сплошные альфа-самки. Есть 
пылкое желание режиссера повторить подвиги ранне-
го Тарантино и позднего фон Триера, но, как говорил 
Марчелло Мастроянни, «желание-то у меня есть…».

Есть даже один хороший актер — Гари Олдман в 
роли персонажа с безликим именем Man — Человек. 
Только уж поздно: зал по ходу опустел, скулы остав-
шихся ноют, и наслаждаться финалом мешает храп 
доброго зрителя в четвертом ряду. 

ТЕАТР В России появится первый мюзикл по повести Ивана Тургенева 

Пособие 
для желающих влюбиться
Александр Алексеев

Х
орошо, что пора увлече-
ния традиционными аме-
риканскими мюзиклами 

постепенно идет на спад. В Рос-
сии поставили «Анну Каренину», 
«Преступление и наказание» (на 
музыку Эдуарда Артемьева), 
«Братьев Карамазовых». А клас-
сные руководители в рамках до-
полнительной программы, уже 
начали водить школьников на 
эти музыкальные спектакли — не 
важно, как бы их называли: мю-
зиклами или рок-операми. Да, за-
рубежные «Метро» или «Чика-
го» в свое время были хороши, 
«делали кассу», но все их пыш-
ные наряды, бравурные мело-
дии, придуманные глянцевые 
чувства и непонятно отчего 
столь многочисленная, гарцую-
щая в очередном довольно бес-
смысленном для сюжета танце, 

разряженная массовка были ско-
рее развлекательными варьете. А 
в России всегда больше любили 
театр. Глубокий по замыслам, са-
мобытный по режиссуре и осно-
ванный на сильной литературе. 
Поэтому и идут «Преступление и 
наказание» и «Анна Каренина» 
на российских сценах уже чет-
вертый сезон. А про «Чикаго» и 
«Метро» все, кажется, давно уже 
забыли. Зато готовится еще одна 
премьера по классике — повести 
Ивана Сергеевича Тургенева 
«Первая любовь».

Уже написаны музыка и ли-
бретто. Записана ее аудиовер-
сия, уже звучащая в эфире «Ав-
торадио». А неожиданно для 
многих меломанов и театралов, 
продюсером нового мюзикла 
стал известный певец Лев Ле-
щенко. Прежде он продюсиро-
вал оперу Давида Тухманова 
«Царица». Год назад стал настав-

ником шоу «Голос. 60+». А «Пер-
вая любовь» — дебют Льва Вале-
рьяновича уже в качестве про-
дюсера мюзикла. Что ж, 77 лет — 
самое время для того, чтобы ри-
сковать и пробовать себя в но-
вых проектах. И снова быть дея-
тельным, энергичным и неуго-
монным... Кстати, обозреватель 
«РГ» и разыскал Льва Лещенко в 
воскресенье не дома, а на оче-
редных гастролях — в белорус-
ском городе Могилеве…

Вы удивлены, что к мюзиклу 
«Первая любовь» такой инте-
рес зрителей и СМИ? Или дело 
в том, что прозу Тургенева 
еще никогда не представляли 
в таком музыкально-драма-
тическом формате?

ЛЕВ ЛЕЩЕНКО: Да, конечно. Недав-
но мы были у министра культу-
ры Владимира Мединского и 
оставили ему кассету. Просим 
его посодействовать, потому 
что сегодня молодые люди мало 
общаются, редко куда-то ходят 
и вместо этого сидят в основном 
в интернете. И надо их привле-
кать к искусству! В том числе 
таким эмоциональными и глу-
бокими явлениями, как проза 
Тургенева, положенная на хоро-
шую музыку.

Нужно приучать их к этому, 
как и нас в свое время приуча-
ли. Ко мне в школу, например, 
приезжали профессора, игра-
ли концерты, да и учителя ча-
сто водили нас в театры… Поэ-
тому мы и выросли поколени-
ем знающих, интеллигентных 
людей. А нынешние пацаны, не 
все, конечно, как-то отключе-
ны от такой полновесной жиз-
ни. Музыка у нас потрясаю-
щая, как и либретто, которое 
написал Юрий Костин. Да и по-
весть Тургенева «Первая лю-
бовь» — отношения мальчика и 
девочки — будет им понятна, 
вызовет сопереживания. Сей-
час ведь как часто бывает: 
юные девушки выходят замуж 
за взрослых, но состоятельных 
мужчин, а настоящие чувства 

теряются, к сожалению. Мо-
жет, дело и в том, что сверстни-
ки девчонок еще не адаптиро-
ваны к взрослой жизни и не 
развиваются в душевном пла-
не, да с ними неинтересно и в 
чувственном плане?! 

Вот мы и хотели, чтобы они 
задумались. А события повести 
адаптировали, перенесли в се-
годняшние дни. И музыку для 
нас, кстати, написала молодой 
композитор — Мария, дочь Вла-
димира Бородина (автора хи-
тов для самого Льва Лещенко, а 
еще Кристины Орбакайте, 
Алексея Глызина и других. — 
Прим. ред.). Отец, впрочем, 
помогал ей с аранжировкой, да 
и поправил что-то в мелодике…

Вы обратились за помощью к 
министру культуры, опаса-
ясь, что мюзикл по мудрой 
классической прозе не окупит-
ся при постановке?

ЛЕВ ЛЕЩЕНКО: Не в этом дело! Мо-
жет, и окупится. Но я мыслю 
наш мюзикл очень технологич-
ным, в формате 3D. В нем огром-
ное количество переходов, сце-
ны меняются, у нас 17 номеров 
и минимум 12—14 картин, да и 
планируется масса компьютер-
ной графики. По моим ощуще-
ниям это будет бомба. Да у нас и 
не было ни одного мюзикла с та-
кой драматургией. Нельзя же 
сравнивать Тургенева с совре-
менной литературой? Уровень, 
думаю, совершенно другой! А 
еще у нашей «Первой любви» — 
потому я и выбрал именно это 
произведение — есть моральная 
и социальная задача. Ведь всег-
да настоящая чистая любовь — 
это здорово. Она — пример для 
всех нас, стремящихся оста-
ваться настоящими, искренни-
ми и честными людьми. У меня, 
кстати, задуман еще один мю-
зикл, я уже написал его синоп-
сис и хочу привлечь к работе 
Юрия Антонова, но он пока все 
время занят… 

ФЕСТИВАЛЬ 

Фильм 
выпускника 
ВГИКа оценили 
в Карловых 
Варах

ЧАС «БЫКА»

Сусанна Альперина

Кинофестиваль в Карловых Ва-
рах объявил победителей. В 
этом году на фестиваль в про-
грамму «К Востоку от Запада» 
был приглашен единственный 
фильм из России — «Бык» ре-
жиссера Бориса Акопова.

По пути в Карловы Вары 
картина успела победить на 
«Кинотавре». Актер, исполнив-
ший главную роль, Юрий Бори-
сов, что называется, проснулся 
в России знаменитым для ши-
рокой профессиональной ауди-
тории. Режиссер Акопов, раз-
умеется, тоже. Хотя по-прежне-
му многие спорят о том, право 
было на «Кинотавре» жюри под 
председательством Константи-
на Хабенского, отдавшее глав-
ный приз вгиковскому дебю-
танту, снявшему фильм о 90-х, 
который сравнивают то с «Бри-
гадой», то с «Братом 2». Свое 
слово сказало и жюри фестива-
ля в Карловых Варах. Главный 
приз в программе «К Востоку 
от Запада» вручен «Быку». Он 
оказался «золотым копытцем» 
для российского кино.

Продюсер, руководитель 
студии «ВГИК-Дебют» Федор 
Попов прокомментировал эту 
победу специально для наших 
читателей: «Это честно завое-
ванная победа Бориса Акопо-
ва — молодого и очень перспек-
тивного автора. Одновременно 
это победа ВГИКа, отмечающе-
го в этом году свой 100-летний 
юбилей. И это победа Мини-
стерства культуры РФ, которое 
в последнее время неуклонно 
увеличивает финансовую под-
держку дебютов молодого оте-
чественного кинематографа, за 
которым будущее с его неис-
черпаемым потенциалом».

Режиссер Борис Акопов, до-
бавил к этому: «Я понимал, что, 
может быть, сложно иностран-
цу понять наши боли и пробле-
мы. Но оказалось, что поняли, 
раз оценили. Любой приз до-
бавляет интереса к картине, со-
здает больше возможностей 
для проката. Сильнее интерес — 
значит, больше зрителей захо-
чет ее посмотреть. Для этого мы 
и снимали картину».

О чем фильм? 90-е годы 
прошлого века глазами совре-
менного молодого режиссера. 
Зрителя погружают в эпоху 
криминала, пустых прилавков, 
смены политических лидеров 
(в фильме даже использованы 
кадры кинохроники с высту-
плениями Бориса Ельцина). 
Главный герой — молодой па-
рень Антон Быков — стал лиде-
ром криминальной группиров-
ки, в которой свое понимание 
чести и достоинства. Он же 
старший и главный в своей се-
мье, ответственный и за сестру, 
и за брата, и за мать. Рядом с 
Быком оказывается местная 
красавица, и молодые люди не 
знают, что делать с нахлынув-
шими на них чувствами… 

На «Кинотавре» у Бориса 
Акопова спрашивали, чего он 
хотел своим фильмом — напом-
нить о прошлом, предупредить 
о будущем? Ответ его был не 
слишком оптимистичен: «И то, 
и другое — люблю на все стулья 
садиться».

Продюсеры хотели подать 
фильм «Бык» в этом году и на 
Каннский кинофестиваль. Об 
этом они рассказывали «РГ» на 
«Кинотавре». По словам Федо-
ра Попова, отборщик Каннско-
го фестиваля Жоэль Шапрон 
посмотрел фильм и даже «лест-
но о нем отозвался». Но для 
Канн этот дебют не подошел. 
Зато теперь вот — в Сочи и в 
Карловых Варах — пошел на ура. 
В планах у продюсеров другие 
фестивали, подготовка фильма 
к прокату. А Борис Акопов уже 
работает над новыми проекта-
ми. Сегодня у него их два. Один 
из них — «про войну».

ГАСТРОЛИ Балет Большого театра показал в Австралии 
«Драгоценности» и «Спартак»

Гладиаторы 
взяли Брисбен
Анна Галайда

Н
а две недели балет-
ная труппа Большо-
го театра переме-
стилась в австра-
лийский город Бри-
сбен, столицу шта-
та Квинсленд, где 
дала тринадцать 
представлений. Ре-

пертуар гастролей включал 
«Спартак» Юрия Григоровича и 
«Драгоценности» Джорджа Ба-
ланчина — масштабные поста-
новки, требующие огромных 
творческих ресурсов. Привет-
ствуя начало гастролей, Джон 
Котзас, директор Квинсленд-
ского центра исполнительских 
искусств (The Queensland 
Performing Arts Centre), где 
прошли выступления, отметил: 
«Подготовка к этому приезду 
длилась шесть лет — с того мо-
мента, как закрылся занавес по-
сле последнего спектакля пре-
дыдущих гастролей Большого 
театра».

Несмотря на географиче-
скую удаленность (лететь из 
Москвы приходится больше су-
ток), Австралия для Большого 
балета — давно завоеванная тер-
ритория. Первый визит труппы 
на континент состоялся еще в 
1959 году — в один год с первы-
ми гастролями в Америке. С тех 
пор связи не прерывались, вы-
ступления Большого театра ви-
дели в крупнейших городах 
страны. Но москвичи не имели 
возможности показывать пол-
нометражные спектакли — в Ав-
стралии нет сцен, размер и 
оснащение которых позволяло 
бы привезти знаменитые блок-
бастеры Большого театра.

Возникшее шесть лет назад 
сотрудничество с Лирическим 
театром Квинслендского цен-
тра вывело гастроли на новый 
уровень — он способен принять 
некоторые московские спекта-
кли. Организаторы с восхище-
нием отмечали, что для того, 
чтобы показать Большой театр 
во всем блеске, в Австралию 
приехала огромная команда — 
162 человека, из них больше со-
тни — танцовщики. В гастроль-
ных спектаклях также принял 
участие местный Квинсленд-

ский симфонический оркестр, 
за пульт которого встал дири-
жер Большого театра Павел Со-
рокин.

Шесть лет назад Большой те-
атр произвел фурор комиче-
ским «Светлым ручьем» в духе 
французских водевилей и клас-
сическим «Корсаром». На этот 
раз выбор вновь пал на кон-
трастные постановки — нео-
классические бессюжетные 
«Драгоценности» и «Спартак», 
обращающийся к противостоя-
нию Древнего Рима и восстав-
ших гладиаторов.

Перед открытием гастролей 
руководитель балета Большого 
театра Махар Вазиев сказал: 
«Приятно возвращаться туда, 
где тебе было хорошо. Но вместе 
с тем, когда вас часто приглаша-
ют, это огромная ответствен-
ность. Мы здесь с новым поколе-
нием артистов, которое выро-
сло за шесть лет».

В показанном восемь раз 
«Спартаке» зрители могли 
сравнить три состава исполни-
телей — представителей разных 
поколений. Главные партии ис-
полнили Денис Родькин, Игорь 
Цвирко и Михаил Лобухин, 
Александр Волчков, Артемий 
Беляков, Екатерина Крысанова, 
Ольга Смирнова, Юлия Степа-
нова, Мария Виноградова, Анна 
Никулина. Австралия первой 
увидела новые работы: Артем 
Овчаренко дебютировал в пар-
тии Красса, Маргарита Шрай-
нер, Анастасия Денисова и Эле-
онора Севенард — в партии Фри-
гии, Ольга Марченкова — в пар-
тии Эгины. 

В «Драгоценностях» также 
были заняты звезды — Екатери-
на Крысанова, Ольга Смирнова, 
Анна Никулина, Алена Ковале-
ва, Артем Овчаренко, Артемий 
Беляков, Якопо Тисси.

На спектакли Большого теа-
тра в Брисбен съехались люби-
тели искусства со всей Австра-
лии. Для тех, кому билетов не 
досталось, вечерний показ 
«Спартака» 6 июля транслиро-
вался местным телевидением. А 
объявление о грядущем расши-
рении Квинслендского центра 
исполнительских искусств 
можно воспринимать как планы 
на новые гастроли Большого. 

Премьер Большого театра Александр Волчков и прима Ольга Смирнова исполняют партию в балете «Спартак».

Лев Лещенко:  «Первая любовь» будет понятна современной молодежи и вызовет у нее сопереживания.

А К Ц Е Н Т

Я мыслю наш мюзикл очень 
технологичным, в формате 3D: 
17 номеров, минимум 12—14 картин 
и масса компьютерной графики

А К Ц Е Н Т

Несмотря на географическую удаленность, Австралия 
для Большого балета — давно завоеванная территория

— Трейлер фильма смотрите на сайте 
rg.ru/art/1713497

Видимо, авторы 
решили сверкнуть 
эрудицией 
и назвали прова-
лившегося агента 
именем смутно 
знакомого им ком-
позитора Сергея 
Рахманинова

— Трейлер фильма и фото 
на сайте 
rg.ru/art/1713811 

В течение доброй половины фильма действия нет совсем — 
идет кино длинных, но не запоминающихся монологов.

«
П

Л
А

Н
Е

Т
А

 И
Н

Ф
О

Р
М

»

Юрий Борисов исполнил в «Быке» 
главную роль. Сейчас он снимается 
во «Вторжении» Бондарчука. 
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ОПЫТ Вузы 
переходят 
на индиви-
дуальное 
обучение 

СВОЯ 
ТРАЕКТОРИЯ 
Ксения Семенко

С нового учебного года абсо-
лютно все первокурсники Тю-
менского госуниверситета (вуз-
участник Проекта 5–100) пе-
рейдут на новую форму обуче-
ния — индивидуальные образо-
вательные траектории. Занятия 
у ребят начнутся с «ядерной» 
программы. Другими словами — 
базового модуля (Сore). В нем 
студенты пройдут обязатель-
ные дисциплины: «Россия и 
мир», «Цифровая культура», 
«Философия: технологии мыш-
ления» и «Принципы естествен-
но-научного познания».

Затем идет основной модуль 
(Major). Его студенты начинают 
изучать со второго семестра. 
Это блок профильных дисци-
плин, из которого строится об-
разование бакалавров. Он со-
ставляет 70 процентов всей 
программы. Диплом государст-
венного образца выдается ис-
ходя из выбранного в этом бло-
ке направления подготовки. 
Кроме того, студенты выбира-
ют дополнительные, «электив-
ные» дисциплины. 

Как это выглядит на практи-
ке? Допустим, студент-физик 
знает, что после окончания 
вуза будет преподавать. Он мо-
жет выбрать дополнительную 
квалификацию (Minor) по педа-
гогике. Она будет состоять из 
нескольких курсов. Выбирать 
дополнительные треки студен-
ты могут с четвертого семестра. 
Их будет сопровождать коман-
да наставников. 

РАКУРС 
Ректоров 
научат 
инновациям 

ВСТРЕТИМСЯ 
НА «ОСТРОВЕ»
Анна Владимирова

Завтра в Сколковском институ-
те науки и технологий стартует 
образовательный интенсив 
«Остров 10–22», в котором 
примут участие команды более 
чем из 100 российских вузов. 
Здесь соберутся ректоры, про-
ректоры, деканы, руководите-
ли стартапов, преподаватели и 
региональные чиновники. Все-
го более 1500 человек, готовых 
внедрять инновации.

Что конкретно будет в про-
грамме? Несколько направле-
ний, например, управления, 
экосистем и урбанистики, тех-
нологического предпринима-
тельства, рынков Националь-
ной технологической инициа-
тивы. Плюс — трек по формиро-
ванию и развитию научно-
образовательных центров 
и другие. Всего для вузовских 
команд в Сколтехе пройдет 328 
мастер-классов, 67 образова-
тельных лабораторий, лекции 
ключевых спикеров. При этом 
более половины участников 
«Острова» освоят базовый 
курс по использованию техно-
логий искусственного интел-
лекта в образовательной среде.

Учиться специалисты из ву-
зов будут в команде. Возраст 
учеников от 15 до 67 лет.

— Программа «Острова» 
должна дать новые компетен-
ции, которые нужны для по-
строения эффективных комму-
никаций между наукой, образо-
ванием, индустрией, — расска-
зал министр науки и высшего 
образования РФ Михаил Котю-
ков. — Навыки, которые вузы 
получат на интенсиве, внедрять 
придется, что называется, «сра-
зу с колес». Поэтому выбрано 
специально время, когда можно 
на две недели оставить родной 
университет, максимально ин-
тенсивно пройти курс. Мы сов-
местим образовательный и 
проектный модули, чтобы 
участники защитили проекты 
развития своих вузов и смогли 
над ними работать на местах.

Среди организаторов экспе-
римента не только минобрнау-
ки, но и Фонд «Сколково», РВК, 
АСИ и другие. 

ИССЛЕДОВАНИЕ Кружки 
и секции повышают 
оценки школьников

Шевели 
мозгами

Ксения Колесникова

Ребенок любит граффити? Робототехнику или музыку? 
А может, «уличную» гимнастику? Исследование соци-
ологов НИУ ВШЭ (вуз — участник проекта 5-100) пока-
зывает: в каких бы студиях и кружках ребенок ни зани-
мался, внеклассная активность однозначно повышает 
его уверенность в себе и успеваемость в школе.

В исследовании участвовали почти 5,5 тысячи уче-
ников девятых классов из 129 школ Санкт-Петербурга, 
Пскова и малых городов Ленинградской области. Со-
циологи спрашивали ребят: какие оценки они получа-
ют на уроках и какие посещают внеклассные занятия, 
как подростки относятся к учебе и к своим успехам в 
спорте, гуманитарных предметах, математике.

Все кружки и секции ученые разделили по катего-
риям: иностранные языки, спорт, изобразительное 
искусство и т.д. В итоге оказалось, что больше всего 
академические достижения подростка связаны с до-
полнительным изучением языков. Меньше — со спор-
том.

— Но так или иначе на успехи в школе влияет абсо-
лютно любая дополнительная учеба. На ней дети чаще 
находят новых друзей, учатся общаться. Повышаются 
их организованность и сосредоточенность, — говорит 
социолог, старший преподаватель НИУ ВШЭ в Санкт-
Петербурге Ксения Тенишева. — Полезны как курсы по 
расписанию: кружки, секции, и прочие занятия с педа-
гогом, так и самообразование, обучение через интер-
нет, с родителями.

Эксперты также советуют: чтобы добиться боль-
ших успехов, стоит посещать студии разной направ-
ленности. Оптимально ходить в два разных кружка. 
Почему? Наглядная статистика. У школьников, посе-
щающих хотя бы один вид занятий, средний полугодо-
вой балл составил 4,07. Ученики, которые посещали 
два вида кружков, показали результат 4,14. Ребята, ко-
торые не ходят ни в какие секции, показали средний 
балл 3,93. 

СИТУАЦИЯ Почему оклад учителя оказался ниже МРОТ?

Из класса — в кассу

Н
и з к и е  о к л а д ы  — 
одна из самых на-
болевших проблем 
для учителей. Из-
вестно, что подав-
ляющее большин-
ство школ сегодня 
финансируется из 
местных бюджетов. 

В некоторых регионах базовая 
оплата за ставку педагога со-
ставляет три-четыре тысячи ру-
блей. Все остальное — надбавки 
и стимулирующие выплаты, ко-
торые начисляются порой по 
очень сложным и запутанным 
схемам. 

На какой оклад может рас-
считывать молодой учитель по-
сле вуза? Как получилось, что 
гарантированная часть зарпла-
ты педагога в ряде регионов 
оказалась ниже МРОТ? Почему 
в крупном региональном цен-
тре учителям доплачивают все-
го 1700 рублей в месяц за клас-
сное руководство? 

Получите, распишитесь
Оклад учителя в Воронеж-

ской области — 10 200 рублей. 
Педагоги шутят: «На одну став-
ку есть нечего, на две — неког-
да». Что такое одна ставка? Это 
18 уроков в неделю. Но при этом 
есть еще подготовка к занятиям, 
проверка тетрадей, внеклас-
сная работа и работа с родите-
лями… По сути, полноценная 
рабочая неделя.

— Понятно, что за счет раз-
личных доплат и работы не на 
одну ставку зарплата большин-
ства педагогов будет превышать 
МРОТ. Тем не менее есть учите-
ля, которые получают зарплату 
на уровне минималки. Особен-
но много педагогов с зарплатой 
уборщицы среди начинающих 
специалистов, работающих на 
одну ставку, — отмечают в об-
ластном профсоюзе. — Практи-
чески у каждого учителя сегод-
ня есть дополнительный прира-

боток, репетиторство. А в сель-
ской местности это еще и под-
собное хозяйство.

Средний возраст педагогов 
в Воронеже — 48 лет, в области 
— 52 года. В минувшем учебном 
году в школы региона пришли 
более 400 молодых педагогов, 
но большинство трудоустрои-
лось в Воронеже. Ни одного мо-
лодого учителя в 2018 году не 
п р и еха л о  в  Н о в о в о р о н е ж 
и шесть сельских районов. По-
чему? Низкие зарплаты отпу-
гивают молодых специалистов. 
И это несмотря на то что не-
сколько лет назад областной 
профсоюз добился надбавки 
к их зарплате. В первые пять 
лет работы им увеличивают 
оклад на 20—30 процентов в за-
висимости от того, трудятся 
они в городе или в селе и от «ка-
чества» диплома (отличником 
быть выгоднее) .  При этом 
опытный учитель вынужден 
добирать достойную для жиз-
ни сумму дополнительной ра-
ботой.

Баллы решают все
Средняя зарплата учителя 

в Мордовии — 23 000 рублей. 
Она состоит из оклада (ставка, 
полторы или две, в зависимости 
от нагрузки), доплат за катего-
рию, за классное руководство и 
общественные нагрузки (руко-
водитель методического объе-
динения, секретарь педсовета 
и т.д.). А еще есть баллы фонда 
стимулирования.

— В конце месяца каждый 
учитель заполняет и сдает та-

блицу, в которую записывает то, 
что он сделал. За каждое дейст-
вие начисляются баллы. Затем 
эти отчеты обсуждаются на со-
вете, в который входят руково-
дители методических объедине-
ний учителей-предметников, 
администрация школы и дирек-
тор, — рассказал «РГ» педагог 
высшей категории, который по-
просил не называть своего име-
ни. — Но зачастую решение 
о присвоении тому или иному 
учителю стимулирующих вы-
плат принимает лично дирек-
тор. С какими бы то ни было 
нормативными актами, уста-
навливающими размер и коли-
чество надбавок, учителей не 
знакомят.

«Классная» надбавка
На днях пермские учителя 

написали обращение к губерна-
тору края Максиму Решетнико-
ву. Педагоги просят повысить 
оплату за классное руководство 
с 1700 до 5000 рублей. По мне-
нию учителей, нагрузки на 
«классных» выросли, а финан-
сово это не поддерживается. 
Они должны следить за психо-
логическим состоянием учени-
ков, заполнять по нескольку раз 
в четверть множество форм 
и отчетов... И это при том, что 
заработная плата педагогов 
в Пермском крае не увеличива-
ется несколько лет. 

— Учитель получает в сред-
нем тридцать тысяч рублей, — 
говорит председатель перм-
ской краевой организации про-
фсоюза образования Зоя Галай-
да. При этом разница в оплате 
труда между сельскими и го-
родскими педагогами может 
достигать тех же 30 тысяч ру-
блей. Дело в том, что в Перм-
ском крае действует до сих пор 
формула «ученико-час», то 
есть зарплата зависит от коли-
чества учащихся. А в сельских 
школах их гораздо меньше, чем 
в городских.

— Мы боремся за то, чтобы 

эта формула была отменена, 
и в Прикамье были введены еди-
ные ставки окладов по должно-
стям и профессиям, — отмечает 
Галайда.

Но есть и плюсы. Молодые 
педагоги могут рассчитывать на 
миллион рублей для покупки 
жилья, если они уезжают в сель-
скую местность. В 2019 году на 
эти цели в Пермском крае выде-
лено 40 миллионов рублей. Из 
них 18 уже распределены. 
Остальные деньги молодые учи-
теля также получат в июле.

Семейный подряд
Средняя зарплата педагогов 

в Калмыкии — 23 495 рублей. Но, 
конечно, учителя без стажа по-
лучают гораздо меньше. Поэто-
му молодых педагогов, переез-
жающих в село, поддерживают 
приличной единовременной 
выплатой. Уже известны слу-
чаи, когда после окончания вуза 
на работу в село отправляются 
супружеские пары. Оба педаго-
га — и муж, и жена — получают по 
сто тысяч рублей.

— Когда я брал справки в бух-
галтерии, вся моя годовая зар-
плата как раз и оказалась около 
100 тысяч рублей. Поэтому 
подъемные в таком же объеме — 
это ощутимая помощь для се-
мейного бюджета, — рассказал 
«РГ» 24-летний Давыд Шургу-
чиев. — Наших с супругой 200 
тысяч рублей, наверное, хвати-
ло бы на небольшой старенький 
домик без удобств или на пер-
воначальный взнос по ипотеке. 
Но мы решили на эти деньги ку-
пить машину. Все-таки жить в 
селе без своего транспорта 
трудно.

Молодые учителя работают 

в Садовской средней школе № 1, 
где учатся 216 детей. Давыд 
Шургучиев преподает историю 
и географию, а также ведет 
классное руководство у седьмо-
го класса. Его 22-летняя супруга 
Амелия — преподаватель рус-
ского и калмыцкого языков, 
но сейчас она находится в де-
крете: у пары недавно родился 
третий ребенок.

Очередь к компьютеру
Средняя зарплата в Орен-

буржье — а именно этому пока-
зателю должен соответствовать 
заработок учителя — составляет 
29 866 рублей. Согласно офици-
альным отчетам, все в порядке. 
А как на самом деле?

— В нашей школе учитель, ра-
ботающий на полную ставку, 
получает от 16 тысяч, если гово-
рить о молодых педагогах, до 
20 тысяч рублей — у более опыт-
ных коллег, — говорит директор 
школы поселка Восточный, по-
бедитель Всероссийского кон-
курса «Педагогический де-
бют-2019» Антон Ляпин. — Реко-
мендованное Министерством 
просвещения РФ соотношение 
оклада и стимулирующих вы-
плат у нас 70/30 соблюдается. 
При этом роста зарплаты в по-
следние четыре года не чувству-
ется. А вот нагрузка выросла 
в разы. К примеру, мы дублиру-
ем одни и те же сведения в бу-
мажный документ и электрон-
ный. А если учесть, что у нас 
в поселке вообще нет интернета 
и несколько педагогов выну-
ждены занимать очередь к един-
ственному компьютеру, то по-
нятно, что времени на это ухо-
дит очень много. Это очень 
большая проблема. 

А К Ц Е Н Т

Особенно много учителей с зарплатой 
уборщицы среди начинающих 
педагогов, работающих на одну ставку

Педагоги шутят: На одну ставку есть нечего, на две — некогда. 

Кстати 

По данным ОНФ, в России около 22% детей от 5 до 18 лет 

не посещают вообще никакие кружки или секции. При 

этом среди тех, кто все-таки ходит на разные занятия, 

все больше ребят посещают платные кружки. Об этом 

рассказала координатор проекта ОНФ «Равные воз-

можности — детям», зампредседателя комитета Госду-

мы по образованию и науке Любовь Духанина.

— Почему выбирают платные кружки? Главная причи-

на — отсутствие доступных бесплатных секций. На вто-

рое место выходит позиция, что те бесплатные занятия, 

которые все-таки имеются рядом, неинтересны, — поя-

снила она. — С конца 2017 года средняя месячная плата 

за один кружок увеличилась с 3084 до 3462 рублей. До-

роже всего обходятся верховая езда, фигурное ката-

ние, картинг. Меньше всего затрат требует рисование.
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Полезны как курсы по расписанию: школы искусств, кружки, 
секции и прочие занятия с педагогом, так и саморазвитие.
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«Учитель не должен думать о зарплате, которую рассчитывают, жонгли-

руя ставками и поощрительной частью. Должен быть раз и навсегда за-

креплен в школе справедливый и понятный механизм, который позво-

ляет нашим коллегам чувствовать себя достойно в материальном пла-

не. Еще в 2017 году вместе с трехсторонней комиссией по регулирова-

нию социально-трудовых отношений мы направили рекомендации 

в регионы о том, как должен распределяться фонд заработной платы 

учителей: 70 процентов должно гарантированно ид ти на ставки и окла-

ды и только 30 процентов — на различные надбавки, — рассказала ми-

нистр просвещения Ольга Васильева. — Однако такая пропорция не со-

блюдается в большинстве регионов. Доходит до того, что гарантиро-

ванная часть составляет около 10 процентов. Жалобы доходят из Да-

гестана, Карелии, Томской области, Приморского, Пермского и Кра-

снодарского краев. Нужно наводить в субъектах порядок по оплате 

труда». 

Кстати

В УрФУ (вуз-участник проекта 

5–100) тоже стартуют индиви-

дуальные траектории. Каждый 

студент получит свое расписа-

ние и учебный рейтинг. Систе-

му опробуют 600 первокур-

сников Института радиоэлек-

троники и информационных 

технологий.

Мнение

Михаил Авдеенко, зампредседателя Общероссийского  профсоюза образования:

— Мы уже более 10 лет выступаем с требованием 

к правительству об установлении единых минималь-

ных базовых ставок и окладов для всех учителей. 

Сейчас у нас нет ни того ни другого — с тех пор, как 

13 лет назад была отменена единая тарифная сетка. 

Все регионы начисляют зарплату по-разному. Кто-то 

платит по принципу «ученико-час», кто-то — в зависи-

мости от квалификации педагога, кто-то заключает 

базовый трудовой договор.

Мы проводили мониторинг минимальных окладов 

учителей по всей России. В Центральном федераль-

ном округе минимальная ставка учителя в Рязанской 

области — 4500 рублей, притом что средняя зарпла-

та там же — 33 551 рубль. Максимальная базовая 

ставка по ЦФО в Тульской области — 10 216 рублей 

при средней зарплате в 35104 рубля.

В Южном федеральном округе минимальная ставка 

в Республике Адыгея — 6371 рублей, максимальная — 

11 595 рублей в Краснодарском крае. В Приволжском 

федеральном округе минимальная ставка в Чувашии 

— 5481 рублей. Максимум мы отметили в Татарстане — 

14 236 рублей. То есть разброс в минимальных окла-

дах идет от 3—4 тысяч рублей до 12—14 тысяч рублей 

в разных регионах. И также же разброс в 5—6 раз мы 

отмечаем в реальных зарплатах педагогов.

Сколько будет получать молодой учитель, который 

не имеет ни опыта, ни сильной нагрузки после вуза? 

Возьмем Смоленскую область — здесь такой моло-

дой специалист будет получать ровно МРОТ, то есть 

11 280 рублей. Именно на эту сумму он может рас-

считывать. Понятно, что ни один нормальный пра-

гматично настроенный молодой человек не придет 

работать на такие условия. 

И поэтому в Смоленской области сегодня прогнози-

руется огромный дефицит кадров. Сейчас они еще 

держатся на том, что работают многие пенсионеры 

с большой нагрузкой, то есть ведут более 30 уроков 

в неделю. Они вынуждены добирать эти ставки, что-

бы хоть как-то прожить.

Понятно, что в Татарстане или Московской области 

для молодых специалистов условия будут лучше. 

В некоторых регионах им полагаются единовремен-

ные выплаты от 10 тысяч до 150 тысяч рублей. Но 

в целом единых подходов в поддержке молодых пе-

дагогов на федеральном уровне практически нет. 

На наш взгляд, минимальный размер оклада за рабо-

ту на одну ставку должен быть не меньше МРОТ. 

При этом зарплата учителей должна быть повышена 

со 100 до 150 процентов от средней по региону. 

Это наши основные требования к правительству.
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АО «Башкортостанская пригородная 
пассажирская компания» 

информирует, что в соответствии с Постанов-
лением Правительства РФ от 27.11.2010 
№ 939, приказом ФАС России от 12.04.2011 
№ 263, приказом ФСТ России от 19.04.2011 г. 
№ 158-т опубликована информация за 2-й 
квартал 2019 г. о регулируемой деятельности 
субъекта естественной монополии в информа-
ционно-телекоммуникационной сети Интер-
нет на официальном сайте АО «Башкортостан-
ская ППК» — http://bppc.ru/about/ofitsialnye-
dokumenty/.

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  12 (двенадцати) судей Второго кассационного 
суда общей юрисдикции;

—  6 (шести) судей Шестого кассационного суда  
общей юрисдикции;

—  7 (семи) судей Второго апелляционного суда  
общей юрисдикции.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника по 
четверг с 10.00 до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 
12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 121, 106. 

Последний день приема документов — 9 августа 2019 
года. Заявления и документы, поступившие после указанно-
го срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Подготовили Ксения Колесникова, Татьяна Ткачева, Валентина Зотикова, Константин Бахарев, 
Руслан Мельников, Анна Шепелева
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НОВОСТИ 

Сутормин ушел 
в «Зенит» через 
неделю после
трансфера 
в «Рубин»

ПОЗВАЛИ 
ДОМОЙ 
Сергей Литвинов

Футболист «Рубина» Алексей 
Сутормин стал игроком «Зени-
та». Питерский клуб подписал с 
игроком трехлетнее соглаше-
ние с возможностью продления 
еще на один год.

Что интересно — подготовку 
к новому сезону Сутормин на-
чал в «Оренбурге», в конце 
июня перешел в «Рубин», а те-
перь оказался в стане действу-
ющих чемпионов России. 

— «Зенит» предложил усло-
вия, которые устроили как нас, 
так и самого Алексея. Желаем 
ему успехов! — говорится в за-
явлении «Рубина».

К слову, Сутормин — воспи-
танник питерского клуба. В 
апреле 2012 года он провел два 
матча за молодежную команду 
«Зенита». Затем в его карьере 
были «Строгино», «Волгарь» и 
«Оренбург» с «Рубином».

Алексей стал вторым нович-
ком «сине-бело-голубых» по-
сле бразильского защитника 
Дугласа Сантоса, который пе-
решел из «Гамбурга».   

Фигуристка 
Боброва 
завершила 
карьеру  

ПРОКАТ 
ОКОНЧЕН
Кирилл Ветров

Олимпийская чемпионка Сочи, 
чемпионка Европы в танцах на 
льду Екатерина Боброва объя-
вила о завершении спортивной 
карьеры. 29-летняя фигуристка 
сделала это на своей странице в 
Инстаграм.

— Я завершаю свой путь в 
спорте! И делаю это, ни о чем 
не жалея и с радостью в сер-
дце! Это были потрясающие 
годы труда, побед и пораже-
ний. Дружбы, новых зна-
комств и приключений! Фи-
гурное катание закалило меня 
как спортсмена и многому на-
учило! Эта большая часть 
меня и моей жизни подошла к 
завершению, — говорится в за-
писи. — Но я перелистываю 
страницу, и начинается не ме-
нее интересная и полная при-
ключений жизнь! 

Напомним, что Екатерина 
вышла замуж за фигуриста Ан-
дрея Депутата. В апреле у пары 
родился сын. Еще во время бе-
ременности Боброва пробова-
ла себя в роли телекомментато-
ра. Также Екатерина планирует 
участвовать в ледовых шоу 
вместе с Дмитрием Соловье-
вым.  

Российская
«молодежка»
дебютирует
в отборе к Евро
в Саранске

МОРДОВИЯ 
ВСТРЕЧАЕТ
Сергей Литвинов 

Молодежная сборная России по 
футболу сыграет первый матч 
отборочного турнира чемпио-
ната Европы-2021 против Сер-
бии 6 сентября на стадионе 
«Мордовия-Арена» в Саранске.

Команда Михаила Галактио-
нова сыграет в пятой группе. 
Помимо сербов, в соперниках у 
наших будут Болгария, Латвия, 
Польша и Эстония. В финаль-
ную часть Евро выйдут девять 
победителей групп. Две лучшие 
сборные, занявшие вторые ме-
ста, проведут стыковые матчи. 
Словаки и венгры примут учас-
тие в основной части турнира 
на правах хозяев.

Рассуждать о шансах нашей 
«молодежки» преждевременно. 
Галактионов возглавил команду 
в декабре, сменив на этом посту 
Евгения Бушманова, с которым 
россияне не смогли пробиться 
на Евро-2019 и Олимпиа-
ду-2020. Сейчас Галактионову в 
первую очередь стоит следить 
за теми, кто может быть вызван 
на старт отбора. Ожидается, что 
состав сборной на первый офи-
циальный матч в этом году бу-
дет объявлен в конце августа.   

ВОЛЕЙБОЛ Прошлогодний титул победителя Лиги наций наша мужская команда 
будет защищать на «Финале шести» в Чикаго

Подачи в «городе ветров»
Илья Трисвятский

Ф
инальный турнир муж-
ской Лиги наций с уча-
стием шести команд, в 

том числе и сборной России, 
стартует завтра в американ-
ском Чикаго. Наша команда на-
чнет турнир только в ночь с 11 
на 12 июля по московскому вре-
мени матчем с Францией.

Напомним, что на предвари-
тельном этапе 16 сборных сыг-
рали в один круг, собираясь 
квартетами в разных городах 
мира. Россияне, первый сезон 
руководимые финским специа-
листом Туомасом Саммелвуо,  
одержали 12 побед и потерпели 
три поражения. Наша сборная в 
итоге заняла третье место, про-
пустив вперед только Бразилию 
и Иран. 

Второй соперник России по 
подгруппе «А» — команда США 
отобралась в «Финал шести» не 
только как хозяин площадки, но 
и по спортивному принципу — 
шестое место. Что касается 
Франции, то именно «трехцвет-
ных» мы обыграли в прошлогод-
нем финале Лиги наций, хотя в 
самом начале нынешнего розыг-
рыша в сербском Нови-Саде 
французы взяли реванш.

В подгруппе «В» в Чикаго вы-
ступят Бразилия, Иран и дейст-
вующий чемпион мира Польша. 
По две лучшие команды выйдут 
в полуфинал. Решающий матч и 
встреча за «бронзу» состоятся 
14 июля.

В Штатах россияне выступят 
в следующем составе: связую-
щие — Игорь Кобзарь (капитан), 
Дмитрий Ковалев; диагональ-

ные нападающие — Виктор Поле-
таев, Денис Земченок; блокиру-
ющие — Илья Куркаев, Игорь Фи-
липпов, Иван Яковлев; доигров-
щики — Дмитрий Волков, Егор 
Клюка, Федор Воронков, Ярос-
лав Подлесных, Антон Семышев; 
либеро — Валентин Голубев, Ро-
ман Мартынюк.

Планировалось, что на фи-
нальный этап команда получит 
усиление в лице олимпийского 
чемпиона Лондона-2012 диаго-
нального Максима Михайлова, 
но у него небольшая травма. Иг-
року надо восстановиться до на-
чала домашней квалификации к 

Олимпиаде-2020 в Токио. Этот 
турнир пройдет в Санкт-Петер-
бурге 9—11 августа, и там нашим 
главным соперником будет 
Иран.

Последние два этапа предва-
рительного раунда россияне 
проводили в Бразилии и Австра-
лии, потратив много сил на уто-
мительные перелеты с многочи-
сленными пересадками. Из лиде-
ров Волков и Клюка были пред-
усмотрительно освобождены от 
поездок в Южную Америку и на 
Зеленый континент, а Полетаев, 
сыграв в Бразилии, в Австралию 
затем не полетел (его заменил 

абсолютный дебютант сборной 
Кирилл Клец). Таким образом, 
основные волейболисты подо-
шли к «Финалу шести» отдох-
нувшими.

Контракт американцев и Ме-
ждународной федерации волей-
бола (ФИВБ) на проведение ре-
шающей стадии мужской Лиги 
наций рассчитан на три сезона. 
Нынешний розыгрыш — первый 
из этого числа. Матчи пройдут 
на построенной почти 40 лет на-
зад и реконструированной в 

2001 году арене, чьи трибуны 
при проведении соревнований 
по баскетболу и волейболу вме-
щают около семи тысяч зрите-
лей. 

На большинстве матчей ожи-
даются аншлаги, ведь Чикаго, 
называемый «городом ветров», 
— третий в США по численности 
населения мегаполис, здесь про-
живают (включая окрестности) 
более девяти миллионов чело-
век.

Кстати, Чикаго был одним из 
претендентов на проведение 
Олимпиады-2016, но потерпел 
поражение уже в первом туре. В 
городе есть команды профессио-
нальных лиг по самым популяр-
ным в стране видам спорта (аме-
риканский футбол, бейсбол, хок-
кей, баскетбол), а вот конкретно 
классический волейбол многим 
здесь еще в диковинку.  

ФУТБОЛ Сборная Бразилии выиграла домашний Копа Америка

Карнавал с кубком

Артур Нанян 

С
борная Бразилии по 
футболу в девятый 
раз стала обладате-
лем Кубка Америки. В 
финальном матче в 
Рио-де-Жанейро хо-
зяева обыграли Перу 
— 3:1.

Многие эксперты еще до на-
чала турнира предрекали «жел-
то-зеленым» победу. Даже поте-
ря Неймара не слишком-то сму-
щала специалистов. За послед-
ние годы бразильцы привыкли 
играть без форварда, частенько 
получающего травмы.

Триумф хозяев логичен: они 
объективно были сильнее всех 
на Копа Америка-2019. Брази-
лия забила 13 мячей в шести 
встречах и пропустила лишь 
один гол. Он пришелся на фи-
нал, когда форвард Перу Хосе 
Паоло Герреро отличился с пе-
нальти. 

Отдельных слов заслуживает 
Дани Алвес. В 36 лет он продол-
жает оставаться одним из силь-
нейших крайних защитников в 
мире. Именно Алвес, а не Фи-
липпе Коутинью из «Барсело-
ны» или победитель Лиги чем-

пионов Роберто Фирмино, был 
лидером своей сборной на Куб-
ке Америки. И заслуженно был 
признан лучшим футболистом 
турнира. 

Кроме того, Алвес стал са-
мым титулованным игроком в 
истории, завоевав 40-й трофей. 
Из них 36 приходятся на клуб-
ный уровень, еще четыре — на 
международный.

— Мы достойны этого звания. 
Все понимали, что будет не-
просто, особенно когда финал 
принимает легендарная «Мара-
кана». Но мы справились со сво-
ей задачей. Для меня большая 
честь поднять кубок и насла-
диться таким моментом, — при-
знался Алвес.

Ну а для Перу выход в финал 
— самое по себе огромное дости-
жение. Достаточно сказать, что 
эта сборная впервые за 44 года 

стала участником решающей 
встречи Кубка Америки. При-
чем на пути к ней перуанцы одо-
лели одного из фаворитов со-
ревнований Уругвай и победи-
теля двух последних розыгры-
шей турнира — Чили.

— Мы разочарованы пораже-
нием в финале. Даже против та-
кой команды, как Бразилия, у 
нас были определенные шан-
сы, — рассказал главный тренер 
перуанской сборной Рикардо 
Гарека. — Но вместе с тем я горд 
ребятами, их выступлением. 
Это был замечательный тур-
нир.  

Впрочем, далеко не для всех 
Кубок Америки получился иде-
альным. Вот уже несколько 
дней, как не утихают страсти 
вокруг слов Лионеля Месси, 
сказанные им после поражения 
от Бразилии в полуфинале и по-

беды над чилийцами в матче за 
третье место. Оба раза пяти-
кратный обладатель «Золотого 
мяча» раскритиковал судей, об-
винил Южноамериканскую 
конфедерацию футбола (КОН-
МЕБОЛ) в коррупции и намере-
нии сделать все, чтобы титул за-
воевала Бразилия. 

КОНМЕБОЛ почти сразу же 
выступила с заявлением, в кото-
ром призвала Месси уважать 
организацию и уметь прини-
мать поражения. А накануне за-
рубежные СМИ сообщили, что 
аргентинец может быть отстра-
нен от матчей сборных на два 
года за свои слова. Если это ре-
шение все-таки будет принято, 
то Месси пропустит квалифика-
цию чемпионата мира-2022 и 
Кубок Америки-2020. 

— Не согласен с тем, что ска-
зал Месси, — отметил Дани Ал-
вес. — Мы все профессионалы и 
очень много работали над со-
бой, чтобы выступить на этом 
турнире. Мы боролись за побе-
ду, как и все остальные коман-
ды. Бразилия заслуженно одоле-
ла Аргентину. И вообще я стара-
юсь не думать о том, что гово-
рят другие люди. Даже если речь 
идет о Месси. 

С критикой заявлений Мес-
си выступил и главный тренер 
бразильской сборной Тите.

— Футболист, которого я не 
так давно назвал инопланетяни-
ном, должен проявлять уваже-
ние. Даже после неудачных 
встреч. Мы сами страдали от су-
действа и провели честный 
матч против Аргентины. Игра 
понравилась зрителям, это 
было яркое зрелище. Думаю, 
Лионель из-за своей ситуации 
немного нервничает. Как арген-
тинцы проигрывают, все сразу 
винят его в этом. Конечно, он не 
заслуживал удаления в поедин-
ке с Чили. И Меделю не надо 
было показывать красную кар-
точку. Максимум — там можно 
было показать желтую и все, — 
сказал Тите. 

Добавим, что Тите установил 
уникальный рекорд. Он стал 
первым специалистом, выиг-
равшим Кубок Америки, Кубок 
Либертадорес и Кубок Судаме-
рикана (международное сорев-
нование по футболу для клубов 
стран, входящих в КОНМЕБОЛ 
- Прим. «РГ»).  

Форвард сборной Бразилии Эвертон 
(справа) стал лучшим снайпером 
Копа Америка с тремя голами.

На предварительном этапе россия-
не за месяц выиграли 12 матчей и 
потерпели лишь три поражения.

А К Ц Е Н Т

Дани Алвес стал лучшим игроком Кубка 
Америки и самым титулованным футбо-
листом в истории

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ 
Все стартовые матчи 
сезона ФНЛ закончились 
в пользу гостей

Начали 
по-хозяйски

Илья Зубко

Команды Российской премьер-лиги только готовятся к 
первому туру, а вот участники Футбольной националь-
ной лиги (ФНЛ), второго по силе дивизиона, уже нача-
ли сезон. И во всех стартовых встречах победили гости.

По итогам прошлого сезона ФНЛ должны были по-
кинуть пять клубов. Но поскольку «Сахалин», выиг-
равший восточную зону в Профессиональной фут-
больной лиге (ПФЛ), от повышения в классе отказал-
ся, а вылетевший из Премьер-лиги «Анжи» не нашел 
средств играть в ФНЛ, две команды сохранили свои 
места не по спортивному принципу. Речь о воронеж-
ском «Факеле» который спасается таким образом уже 
второй год подряд, и калининградской «Балтике». В 
дивизион ниже, ПФЛ, отправились «Сибирь», «Зе-
нит-2» и «Тюмень». Новые лица ФНЛ — «Чайка» (Пес-
чанокопское), «Нефтехимик» (Нижнекамск) и «Тек-
стильщик» (Иваново). Ну а особую интригу таит воз-
вращение во второй по силе дивизион московского 
«Торпедо». Тем более что возглавил прославленный 
клуб Сергей Игнашевич. Его дебют у руля «черно-бе-
лых» пришелся на гостевую встречу с «Факелом». 

Торпедовцы, несмотря на тяжелые погодные усло-
вия, матч в Воронеже выиграли 1:0 — единственный гол 
на 81-й минуте забил Иван Сергеев. «Сложный полу-
чился матч для дебюта. Многие волновались: и наши 
футболисты, и игроки команды-соперника. Была до-
статочно нервная игра, и, как следствие, нерезульта-
тивная», — сказал после матча Сергей Игнашевич. 

Результаты остальных матчей первого тура: «Луч» 
— «Химки» — 2:5, «СКА-Хабаровск» — «Шинник» — 1:2, 
«Нижний Новгород» — «Томь» — 0:2, «Текстильщик» — 
«Енисей» — 0:1, «Мордовия» — «Нефтехимик» — 0:1, 
«Авангард» — «Ротор» — 0:3, «Чайка» — «Чертаново» — 
0:1, «Балтика» — «Спартак-2» — 0:1.

ТЕННИС Первая ракетка 
мира Барти вылетела 
с Уимблдона

Фаворитов 
не жалеют

Илья Соболев

Старт второй недели Уимблдонского турнира ознаме-
новался очередной порцией сенсационных результа-
тов в женском одиночном разряде. После 1/8 финала 
корты Всеанглийского клуба лаун-тенниса покинули 
первая ракетка мира Эшли Барти из Австралии и две 
чешки: третий номер рейтинга Женской теннисной ас-
социации (WTA) Каролина Плишкова и шестая ракет-
ка планеты Петра Квитова.

Барти не справилась с американкой Алисон Риск — 
6:3, 3:6, 3:6. Что, впрочем, не помешает австралийке со-
хранить первенство в рейтинге WTA по окончании Уим-
блдона. Плишкова проиграла соотечественнице и тезке 
Муховой — 4:6, 7:5, 13:11. А Квитова не совладала с бри-
танкой Йоханной Контой — 6:4,  2:6, 4:6.

Неудачи очередных фавориток укрепили репутацию 
нынешнего Уимблдона, как одного из самых непредска-
зуемых в истории. Во всяком случае в том, что касается 
его женского турнира. Барьер первого круга не сумели 
преодолеть вторая ракетка мира японка Наоми Осака, 
белоруска Арина Соболенко (10-й номер рейтинга) и 
триумфатор прошлогоднего Уимблдона испанка Гарби-
нье Мугуруса. Позже к ним присоединились голландка 
Кики Бертенс (4), немка Анжелика Кербер (5) и амери-
канка Слоан Стивенс (9).

В итоге из топ-10 сильнейших теннисисток планеты 
до четвертьфинала добрались лишь двое. Седьмая  ра-
кетка мира Симона Халеп из Румынии поставила точку 
в сказочной истории 15-летней Кори Гауфф, которая 
стала первой с 1991 года теннисисткой-тинейджером на 
второй неделе. Сломить сопротивление юной амери-
канки оказалось не так-то просто. Матч продолжался 75 
минут: в последнем гейме Гауфф отыграла два матчбо-
ла, но все равно уступила — 3:6, 3:6. Зато бойцовские ка-
чества юниорки оценили трибуны, проводившие тенни-
систку стоя.

Статус одной из основных претенденток на победу 
подтвердила украинка Элина Свитолина. В 1/8 финала 
она выбила хорватку Петру Мартич — 6:4, 6:2. К слову, 
для Свитолины выход в четвертьфинал Уимблдона стал 
первым в карьере.

Что касается мужского одиночного турнира, на мо-
мент подписания этого номера «РГ» в печать неожидан-
ностей в 1/8 финала зафиксировано не было. Первая ра-
кетка мира серб Новак Джокович легко разобрался с 
французом Уго Умбером — 6:3, 6:2, 6:3, а второй номер 
рейтинга, испанец Рафаэль Надаль не испытал  проблем 
в поединке с португальцем Жоау Соуза — 6:2, 6:2, 6:2.

Встреча 37-летнего швейцарца Роджера Федерера с 
Маттео Берреттини из Италии завершилась уже поздно 
вечером. Но первый сет Роджер взял уверенно — 6:1.  

Несмотря на вылет из Уимблдона в 1/8 финала, Эшли Барти 
сохранит первую позицию в мировом рейтинге.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

10 июля, среда, 
«МАТЧ! Игра»
00.20 (в ночь с 10 на 11 июля). 

Бразилия — Польша. Группа «В». 

Прямая трансляция

03.20 (в ночь с 10 на 11 июля). 

США — Франция. Группа «А». 

Прямая трансляция.

11 июля, четверг, «Матч ТВ»
03.40 (в ночь с 11 на 12 июля). 

Россия — Франция. Группа «А». 

Прямая трансляция.

«МАТЧ! Игра!
00.50 (в ночь с 11 на 12 июля). 

Иран — Польша. Группа «В». 

Прямая трансляция.
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